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ПРАВО При хорошем 
поведении заключенным 
разрешат жить рядом 
с колонией

Тюрьма на дому

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
подготовило поправки в правила 
внутреннего распорядка коло-
ний. Документ вводит серьезные 
послабления для тех заключен-
ных, кто  ведет себя правильно.

Если осужденный переведен в 
облегченные условия (что тоже 
надо заслужить хорошим пове-
дением), то за полгода до окон-
чания срока его могут освобо-
дить из-под стражи. Это значит, 
что человек сможет свободно 
выходить из тюрьмы и передви-
гаться на воле без охраны. Ему 
доверяют.

Более того, такому осужден-
ному необязательно будет воз-
вращаться в тюрьму на ночь. Че-
ловеку могут разрешить снять 
жилье рядом с колонией и жить 
там вместе с семьей. При этом, 
безусловно, осужденный все еще 
будет оставаться под надзором 
администрации. Однако и в пол-
ном смысле заключенным его 
уже не назвать. 

Предполагается, что такие 
поблажки помогут человеку по-
степенно влиться в свободную 
жизнь. Ведь одна из проблем для 
бывших заключенных в том, что 
они не могут найти себя на воле. 
И потому дорожка рано или 
поздно приводит их назад в 
тюрьму.

Цель министерства юстиции 
создать прозрачную систему, по-
зволяющую смягчать режим 
тому осужденному, кто твердо 
решил исправиться и завязать с 
преступной жизнью. Об этом го-
ворилось на недавней коллегии 
ведомства.

Нельзя сказать, что освобо-
ждение из-под стражи совсем 
новая практика. Она давно при-
меняется, и таких осужденных в 
местах не столь отдаленных на-
зывают расконвоированными 
Но сегодня правила разрешают 
предоставлять такую льготу, 
только если это необходимо по 
характеру работы. То 
есть человеку нашли 
дело на воле.

СУД Женщина нашла на дороге 
слитки золота и попала 
под уголовную статью

Нашел — не молчи

Наталья Козлова

В ЗЕЙСКИЙ районный суд в 
Амурской области вчера было 
отправлено необычное уголов-
ное дело некой гражданки, кото-
рой посчастливилось найти на 
дороге золотые слитки. Теперь 
радость от дорогой находки сме-
нилась ожиданием немалого 
срока за колючей проволокой . 

Тридцатипятилетней горо-
жанке светит  до пяти лет коло-
нии. Она обвиняется в незакон-
ном хранении золота. По версии 
следствия осенью прошлого года 
женщина на обочине местной 
автодороги наткнулась на уди-
вительную находку — 24 слитка 
шлихового золота. Их общий вес 
больше 8 килограммов. Если 
убрать примеси — чистого золота 
в слитках оказалось больше 
семи с половиной килограммов.

Драгоценную находку, кото-
рую только по официальной сто-
имости следствие оценило в 19 
миллионов рублей, дама остави-
ла себе и хранила в машине. Но 

ей повезло лишь раз. Машину 
остановили сотрудники органов 
и золото забрали.

Чуть позже даме предъявили 
очень нехорошую статью, 191-ю 
Уголовного кодекса РФ — «Неза-
конные хранение, перевозка 
драгоценных металлов в любом 
виде, состоянии, за исключени-
ем ювелирных изделий и быто-
вых изделий и лома таких изде-
лий, совершенные в крупном 
размере». Теперь ее ждет судья, 
возможно даже тот, который в 
этом же районном суде уже рас-
сматривал похожее дело.

Его фигурантом был мужчи-
на, который в 2015 году в лесу 
наткнулся на пакет, в котором 
было золото россыпью и слиток. 
И в этом случае гражданин не 
стал сообщать в органы, что по-
добрал нечто ценное. Позже 
следствие получило официаль-
ную стоимость дорогой находки 
- цена россыпного золота и слит-
ка по данным Центро-
банка, потянула более 
чем на  пять миллионов.
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Квартплата Для жителей неприватизированных квартир 
стоимость найма жилья может вырасти 

Все вклЮчено

Борис Ямшанов

Ряд важных для адвокатов но-
ваций содержит проект фе-
дерального закона, который 

приняла в первом чтении Госу-
дарственная Дума. 

Адвокатам больше не нужно 
будет получать разрешение на 
допуск к участию в уголовном 
деле, защитник вступает в него 
как равноправный участник. 
Его нельзя допросить в качестве 
свидетеля без его согласия и 
требовать раскрыть сведения, 
полученные от подзащитного. 
Следствие и суд не смогут на-
значить своего защитника от го-
сударства вопреки интересам 
обвиняемого. 

Об этих, и других законода-
тельных новациях депутатов 

Госдумы, дающих  гарантии неза-
висимости адвокатов,  усиливаю-
щих возможность полнее защи-
щать права и законные интересы 
наших граждан, рассказал на «Де-
ловом завтраке» в «Российской 
газете» глава Комитета Госдумы 
по госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников. 

Павел Владимирович, формаль-
но защитник уже два десятка лет 
считается равноправным участ-
ником судопроизводства. Но не 
зря адвокаты любят повторять, 
что дьявол кроется в деталях. 
Маленькие тайны в Уголовно-
процессуальном праве помога-
ют прокурору и следователю 

всегда быть чуть «равнее» адво-
ката. Что изменит новый законо-
проект?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Президент 
России внес в Госдуму законо-
проект, который гарантирует 
адвокатам реальную независи-
мость при оказании ими квали-
фицированной юридической 
помощи в уголовном судопро-
изводстве и исключает непра-
вомерные ограничения в реали-
зации ими процессуальных 
функций. Выражаясь проще, 
никто не вправе будет поме-
шать адвокату выстраивать 
полноценную защиту своего по-
допечного.  В этих целях предло-
жено внести в Уголовно-процес-
суальный кодекс ряд 
очень существенных 
поправок.

Ольга Игнатова 

М
инстрой подгото-
вил изменения в 
расчет стоимости 
найма государст-
венного и муници-

пального жилья. В результате 
для одних нанимателей кварт-
плата может вырасти, для дру-
гих снизиться.

Как сообщили «Российской 
газете» в Министерстве строи-
тельства и жилищно-комму-
нального хозяйства, речь идет о 
внесении изменений в методику 
расчета платы за пользование 
жилыми помещениями, принад-
лежащими государству. В мин-
строе напомнили, что новая 
формула, по которой сейчас на-
считывается квартплата для 
жильцов неприватизированных 

квартир, была утверждена еще в 
сентябре прошлого года и всту-
пила в силу с 1 января этого года. 
При определении размера платы 
за наем жилья учитываются 
средняя цена 1 квадратного ме-
тра на вторичном рынке жилья в 
муниципальном образовании, 
теперь же будет учитываться 
средняя стоимость «квадрата» 

на вторичке не в муниципаль-
ном образовании, а в субъекте. 

К чему же в итоге могут при-
вести нововведения? «У нанима-
телей муниципального жилья в 
маленьких городах квартплата 
вырастет, у жителей областных 
центров может понизиться, — 
считает исполнительный дирек-
тор национа льного  центра  

«ЖКХ Контроль» Светлана Раз-
воротнева. — Представьте, какая 
разница может быть между сто-
имостью квадратного метра в 
Московской области и, к приме-
ру, в Серпухове или Коломне?»  
Действительно, в подмосковном 
Солнечногорске «квадрат» сто-
ит 77 тысяч рублей, в Серпухове 
— 57 тысяч рублей, примерно 
столько же в Клину и Коломне. А 
в Лотошино  такая же недвижи-
мость обойдется только в  45 ты-
сяч рублей. Но во всех этих и 
других подобных населенных 
пунктах квартплата за неприва-
тизированное жилье все равно 
будет начисляться из 
расчета  средней по 
Подмосковью. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Павел Крашенинников: Новый законопроект 
гарантирует независимость и свободу действий адвокатов

Втайне от следствия

Сегодня 15 процентов россиян 
живут в квартирах, принадлежа-
щих государству. 
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Австралийский доллар  44,8252
Азербайджанский манат  34,4681
Армянский драм**  12,2134
Белорусский рубль  30,9006
Болгарский лев  32,1283
Бразильский реал  18,6770

Венгерский форинт**  20,2330
Вон Республики Корея***  51,7807
Датская крона*  84,5205
Доллар США  59,1128
Евро  62,8428
Индийская рупия**  90,0629

Казахстанский тенге**  18,5394
Канадский доллар  43,9304
Киргизский сом**  85,3475
Китайский юань*  85,5294
Молдавский лей*  29,8700
Новый туркменский манат  16,8682

Норвежская крона*  68,8816
Польский злотый  14,5419
Румынский лей  13,8334
СДР  79,7296
Сингапурский доллар  41,8438
Таджикский сомони*  72,2209

Турецкая лира  15,8501
Узбекский сум***  16,8749
Украинская гривна*  21,9791
Фунт стерлингов   72,3009
Чешская крона*  23,2544
Шведская крона*  65,9292

Швейцарский франк  58,6146
Южноафриканский рэнд*  45,1498
Японская иена**  51,5414

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.03.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Действительна ли 
в Белоруссии 
российская страховка 
на автомобиль?/ стр. 4

В НОМЕРЕ

Акцент

 Теперь будет учитываться 
стоимость «квадрата» 
не в отдельно взятом городе, 
а в целом регионе

Акцент

 Никто не вправе будет поме-
шать адвокату выстраивать 
полноценную защиту 
своего подопечного
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CЛЕДСТВИЕ СК завел уголовное 
дело за астрономические 
премии

Повестка по почте

Наталья Козлова

В Ч Е РА  СКР возбудил первое 
уголовное дело о начислении 
премий руководителю «Почты 
России» Дмитрию Страшнову. 
Подозреваемой в этом деле ста-
ла чиновница из минкомсвязи. И 
на сегодняшний день она един-
ственный фигурант. 

Зовут подозреваемую Ирина 
Лаптева. Она директор департа-
мента организационного разви-
тия. Ей нашли самую «чиновни-
чью» уголовную статью — превы-
шение должностных полномо-
чий.

Лаптева — руководитель де-
партамента. Она по образова-
нию  психолог и юрист. Труди-
лась  до министерства в двух 
крупных банках.

По мнению следствия, вина 
Лаптевой заключается в следую-
щем. Именно  в компетенцию чи-
новницы входит формирование 
зарплат и премий сотрудникам 
министерства и подведомствен-
ных ему организаций.

И Ирина Лаптева  «необосно-
ванно отдала указания»  о вы-
плате Дмитрию Страшнову зар-
платы в 2014—2015 годах в раз-
мере 46 миллионов рублей, а 
также премии по итогам 2014 
года на сумму более 82 миллио-
нов рублей. 

Материалы, которыми распо-
лагает следствие, пришли  туда 
из  Генеральной прокуратуры. 
Ее главное управление по надзо-
ру за исполнением федерально-
го законодательства выявило, 
что чиновники министерства ут-
вердили летом 2015 года выпла-
ту премии главе «Почты России» 
Дмитрию Страшнову в  95,4 
миллиона рублей. 

Но по расчетам самого над-
зорного ведомства, премия гла-
вы «Почты России» должна была 
быть куда скромнее и не превы-
шать 3,2 миллиона рублей.

Прокурорская проверка по-
казала, что неправильные расче-
ты начались не с большой пре-
мии руководителя, а задолго до 
нее. Точнее,  они были изначаль-
но. Надзорное ведомство выяви-
ло, что при назначении Дмитрия 
Страшнова на руководящую 
должность, еще в 2014 году, с 
ним подписали контракт. В нем в 
нарушение закона  не была обго-
ворена  величина норматива 
возможной премии. 

Сейчас Лаптева  подозревает-
ся в том, что «совершила дейст-
вия, явно выходящие за пределы 
ее полномочий и повлекшие су-
щественное нарушение прав и 
законных интересов граждан 
или организаций либо охраняе-
мых законом интересов общест-
ва или государства». 

Это 286-я статья нашего Уго-
ловного кодекса, по которой 
можно максимально  получить  
до четырех лет лишения свобо-
ды. 

Можно предположить, что 
Лаптева не сама придумала, как 
платить начальнику почты боль-
ше. Но чисто юридически оказа-
лась крайней. 

Сам Страшнов с самого нача-
ла не был согласен с обвинения-
ми Генеральной прокуратуры. 
По его мнению, подобные пре-
тензии надзорного ведомства  
создают плохой прецедент дру-
гим руководителям государст-
венных компаний. И его пример 
может оказаться препятствием 
для найма в госкомпании высо-
кооплачиваемых менеджеров. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Глава Генштаба 
поделился с коллегами 
из СНГ опытом борьбы 
с террористами 

Генералы 
говорили 
о Сирии

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в Москве под эгидой Минобороны России прошла 
Международная научно-практическая конференция, на 
которой начальники генеральных штабов вооруженных 
сил стран СНГ говорили о противодействии международ-
ному терроризму, в том числе на основе опыта, полученно-
го российскими военными в Сирии.

В форуме приняли участие делегации Белоруссии, Ка-
захстана, Армении, Азербайджана, Киргизии, Таджикис-
тана, Туркменистана и Узбекистана. Наше оборонное ве-

домство там пред-
ставляли несколько 
военачальников во 
главе с генералом ар-
мии Валерием Гера-
симовым. Поскольку 
участники конферен-
ции детально анали-
зировали чисто воен-
ные аспекты контр-
террористических 
операций и, в частно-
сти, подробно обсу-
ждали тактику веде-
ния боевых действий 

в Сирии российской авиации, кораблей Военно-морского 
флота и наших специальных подразделений, большая 
часть вступлений прошла в закрытом для прессы режиме.

Позже Департамент информации и массовых коммуни-
каций военного ведомства РФ сообщил, что эта научно-
практическая конференция открыла цикл совместных ме-
роприятий, посвященных 25-летию Совета министров 
обороны государств — участников СНГ, направленных на 
решение практических вопросов в сфере обороны и без-
опасности.

В ведомстве также напомнили: днем ранее начальник 
Генштаба Вооруженных сил РФ Валерий Герасимов во 
время переговоров с армянским коллегой Мовсесом Ако-
пяном высказал мнение, что в условиях усиления угроз 
терроризма и нестабильности на границах Содружества 
необходимы слаженные и энергичные действия по их от-
ражению и тесное взаимодействие оборонных ведомств 
для формирования адекватных механизмов реагирова-
ния. 

По словам Герасимова, на конференции начальники ге-
неральных штабов вооруженных сил стран СНГ собира-
лись обсудить подобные совместные механизмы. Россий-
ский генерал не скрывал, что наши военные, воевавшие с 
террористами в Сирии, готовы поделиться с коллегами из 
СНГ опытом такой борьбы. «Это будет очередным шагом в 
укреплении вооруженных сил наших стран и обеспечении 
как совместной, так и национальной безопасности», — зая-
вил начальник российского Генштаба.   

Тюрьма на дому
Бригада расконвоированных может трудиться, 
например, на сельскохозяйственных полях. 
Есть колонии, где осужденные занимаются ры-

балкой. И так далее. Проект же минюста позволит значи-
тельно расширить практику освобождения из-под стра-
жи осужденных, которым и так осталось сидеть всего ни-
чего. Так что льгота станет действительно льготой и к ра-
боте привязана не будет. 

Если не найдется работа в поселке, человек сможет 
приходить утром в колонию, как на работу, трудиться в 
местной промзоне, а потом возвращаться домой. Но ско-
рее всего, ему не придется даже ходить в тюрьму на рабо-
ту: на воле есть чем заняться. А в колонии он будет толь-
ко отмечаться. Естественно, администрация будет 
контролировать человека и на дому: как привыкает к 
нормальной жизни, оправдывает ли доверие. В проекте 
также особо оговаривается, что осужденным женщинам 
может быть разре-
шено проживание за 
пределами исправи-
тельной колонии 
совместно с семьей 
или детьми на арен-
дованной или собст-
венной жилой пло-
щади.

Тем же, кто попал 
в колонию-поселе-
ние, где условия и 
так мягче, чем в об-
ычной зоне, практи-
чески сразу могут 
разрешить жить рядом с зоной. Сейчас на такую поблаж-
ку могут рассчитывать те, кто отбыл не менее половины 
срока. Это ограничение проект убирает. Главное теперь, 
чтобы осужденный не допускал нарушений установлен-
ного порядка отбывания наказания.

Другая приятная новость для осужденных: минюст 
предлагает убрать максимальный вес разрешенной пере-
дачи. Сейчас вес посылки и передачи не может превы-
шать 20 килограммов. Если же заключенному передают 
журналы, газеты или фотографии, вес такой бандероли 
должен быть максимум 5 килограммов. Помимо прочего, 
эта норма провоцировала и коррупцию. Некоторые гра-
ждане начальники за доплату соглашались пропустить и 
передачи большего веса. А потом попадали под суд.

Напомним, что новые правила для осужденных были 
утверждены в конце прошлого года. Помимо прочего, 
минюст расширил перечень платных услуг для заклю-
ченных в колониях. Например, теперь осужденный смо-
жет заказать даже фотосессию в колонии — на память. 
Съемка пройдет под контролем администрации, и лиш-
него в кадр не попадет. Но человек сможет снять видео-
ролик или нащелкать фотографий о том, как он живет за 
решеткой. Также в списке услуг — дополнительные кон-
сультации врачей из гражданских больниц, протезиро-
вание зубов и даже химчистка и многое другое.

Сейчас Госдума рассматривает законопроект, кото-
рый смягчает участь осужденных матерей: женщинам 
разрешат четыре раза в год уезжать из колоний в корот-
кие отпуска. Поправки в Уголовно-исполнительный ко-
декс пропишут, что если у женщины есть дети до 14 лет, 
она имеет право на четыре отпуска в год по 15 суток каж-
дый. По данным тюремного ведомства, сейчас в колони-
ях находится более 40 тысяч женщин.

ИНИЦИАТИВА  
В ЦИК 
рассказали 
о возможном 
изменении 
правовых норм
ВЫБОРЫ 
БЕЗ БАРЬЕРОВ

Татьяна Замахина

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦИК РФ Элла 
Памфилова похвалила врио гла-
вы Ярославской области за ини-
циативу снизить муниципаль-
ный фильтр для кандидатов на 
выборах губернатора в регионе с 
8% до 5%. Глава комиссии рас-
сказала и о том, какие еще изме-
нения обсуждаются перед пред-
стоящими региональными, а 
также президентскими выбора-
ми.

Что касается муниципально-
го фильтра, то жалобы на него в 
ЦИК России получают регуляр-
но. В ходе недавней серии встреч 
с лидерами думских и непарла-
ментских фракций Памфилова 
услышала немало критики на 
эту тему. Напомним, что 
«фильтр» обязывает кандидатов 
на губернаторских выборах со-
бирать подписи муниципальных 
депутатов и глав муниципаль-
ных образований. И это стано-
вится серьезным барьером для 
конкуренции на выборах, жало-
вались партийцы. В разных реги-
онах количество подписей раз-
ное и колеблется в диапазоне от 
5% до 10%.

С конкретной инициативой 
на эту тему на ЦИК вышел врио 
главы Ярославской области 
Дмитрий Миронов. Он предло-
жил снизить «муниципальный 
фильтр» для кандидатов на вы-
борах в регионе с 8 до 5%.

— Я приветствую, очень хоро-
шо, что инициатива идет от ру-
ководства Ярославской области, 
есть желание сделать условия 
равными для всех участников 
выборов, — сказала Памфилова. 

Реформа, если произойдет, 
коснется не только Ярославской 
области. По словам Памфило-
вой, кардинальное изменение 

этой нормы закона — «это дело 
будущего». Вопрос об этом мо-
жет быть решен, когда заработа-
ет рабочая группа по совершен-
ствованию всего выборного за-
конодательства.

Журналисты также спросили 
главу ЦИК о новациях перед пре-
зидентскими выборами, до кото-
рых остался примерно год. Ре-
форму предложили в начале 
марта сенаторы Андрей Клишас 
и Анатолий Широков, которые 
внесли в Госдуму пакет поправок 
на эту тему. В частности, они 
предлагают отменить открепи-
тельные удостоверения. Как ор-
ганизовать голосование без них, 
ЦИК России скоро обсудит с эк-
спертами, сообщила Памфилова. 
Поправки сенаторов также пред-
полагают отказ от формирова-
ния участковых избиркомов на 5 
лет и их разукрупнение. Предла-
гается сократить максимальное 
число избирателей на участке с 3 
тысяч до 1,5 тысячи человек. 
Центризбирком России не будет 
торопиться с разукрупнением, 
приурочивая это к президент-
ским выборам 2018 года, заяви-
ла глава комиссии. «Не стоит за-
дача провести это как некую 
кампанию к какому-то числу или 
к президентским выборам, — ска-
зала она. — Мы будем подходить 
очень ювелирно, точечно, исходя 
из потребностей. Поскольку фи-
нансирует это ЦИК из средств 
федерального бюджета, мы 
должны четко понимать, на-
сколько это целесообразно».

ЦИК сейчас формирует кри-
терии, которые определят, что 
разукрупнение участка действи-
тельно необходимо, отметила 
Памфилова. И те регионы, кото-
рые считают, что у них есть 
участки, которые необходимо 
разукрупнить, должны четко 
представить свои обоснования.

Сенаторы также предлагают 
законодательно закрепить воз-
можность видеонаблюдения на 
участках. Элла Памфилова рас-
сказала, что видеокамеры на 
президентских выборах будут 
установлены практически везде, 
за исключением участков, где 
это технически невозможно. 
Предполагается, что видеона-
блюдение охватит участки, на 
которых голосуют порядка 85% 
избирателей. «Мы предлагаем 
поставить видеокамеры по за-
просу экспертов, наблюдателей, 
партий даже в территориальные 
избирательные комиссии, это 
дополнительно еще 3 тысячи ко-
миссий», — добавила глава ЦИК.

Сотрудничество Россия и Армения могут перейти на расчеты 
в национальных валютах

Свои деньги ближе

Татьяна Замахина

П
резидент России Вла-
димир Путин встре-
тился в Кремле с ар-
мянским коллегой 
Сержем Саргсяном, 

который приехал в Москву в 
важный для своей страны поли-
тический период. Здесь — перед 
выборами в Национальное со-
брание — завершается конститу-
ционная реформа, нацеленная 
на создание парламентской ре-
спублики. Путин пожелал Арме-
нии открытых и прозрачных вы-
боров и успехов в важнейшей ре-
форме. Обсуждали и экономику 
—  среди прочего,  Путин не 
исключил, что Россия и Армения 
могут перейти на расчеты в на-
циональных валютах.

«Намечаются выборы — 2 
апреля — в Национальное собра-
ние, все это связано с конститу-
ционной реформой, — сказал 
президент РФ собеседнику, начи-
ная встречу в Кремле. — Процесс, 
видимо, непростой, но уверен, 
что Армения под вашим руко-
водством пройдет этот этап свое-
го развития».

Выборы будут первыми после 
конституционной реформы 
2015 года, в соответствии с кото-
рой республика переходит к пар-

ламентской форме правления. 
По новым правилам пройдут и 
сами выборы. В соответствии с 
конституционной реформой в 
декабре в Армении были приня-
ты поправки в избирательный 
кодекс, которые предусматрива-
ют полностью пропорциональ-
ную систему голосования и ис-
п о л ь з о в а н и е  т е х н и ч е с к и х 
средств для пресечения наруше-
ний.

Позже — подводя итоги для 
журналистов — Путин предло-
жил тему. По его словам, «власти 
Армении прилагают большие 
усилия, чтобы предвыборная 
кампания, процедура голосова-
ния и подведение итогов прошли 
на свободной и демократиче-
ской основе». «Хотел бы поже-
лать вам в этом всяческих успе-
хов», — сказал он. Российский ли-
дер особо подчеркнул: «Россия 
искренне заинтересована в ста-

бильной, независимой и дина-
мично развивающейся Арме-
нии». Переговоры, по его оценке, 
«прошли в конструктивной и де-
ловой атмосфере». Были обсу-
ждены ключевые вопросы дву-
стороннего сотрудничества, а 
также затронуты региональные 
и международные проблемы. Пу-
тин также напомнил, что 3 апре-
ля будет отмечаться 25-летие 
установления дипломатических 
связей РФ и Армении. По его сло-
вам, «Россия и Армения искрен-
не стремятся к укреплению взаи-
мовыгодного сотрудничества и 
всестороннего стратегического 
партнерства».

Подняли и тему перехода на 
национальные валюты. «В целях 
дальнейшего расширения и ди-
версификации торговли в насто-
ящее время прорабатывается 
возможность взаимных расче-
тов в национальных валютах», — 

заявил глава российского госу-
дарства.

В рамках стран Евразийского 
экономического союза уже обсу-
ждались вопросы перехода на на-
циональные валюты, а затем со-
здания единой валютной зоны. 
По достигнутым ранее догово-
ренностям переход на взаимо-
расчеты в национальных валю-
тах должен быть осуществлен в 
2025—2030 гг. С этого момента и 
начнутся серьезные обсуждения 
о создании механизмов по фор-
мированию единой валютной 
зоны. При реализации этого 
предложения возрастет спрос на 
рубль, что несколько упрочит его 
позиции. Это, как ожидается, бу-
дет способствовать стабилиза-
ции рубля, что положительно 
скажется на экономике РФ. Ар-
мении же торговля стратегиче-
скими товарами в рублях выгод-
на для смягчения инфляционных 
рисков и стабилизации своей 
экономики.

Владимир Путин также отме-
тил, что «Россия — ведущий эко-
номический партнер Армении». 
По его данным, «по итогам прош-
лого года двусторонний товароо-
борот вырос на 6%». Российский 
лидер считает такой результат 
«серьезным успехом, который 
достигнут в условиях нестабиль-

ной глобальной конъюнктуры». 
Президент РФ сообщил, что «рос-
сийские инвестиции в экономи-
ку Армении превысили 3 млрд 
долларов, в республике действу-
ют около 2 тысяч предприятий с 
российским капиталом».

«Активно развивается со-
трудничество в сфере энергети-
ки, Россия является крупнейшим 
поставщиком природного газа в 
Армению. 100% армянского по-
требления — это российский 
газ», — констатировал россий-
ский лидер.

В свою очередь Саргсян по-
благодарил Путина за возвраще-
ние Армении картины Врубеля 
«Демон и ангел с душой Тама-
ры».Она была похищена из Ар-
мении еще в 1995 году. «Благода-
ря усилиям российских соответ-
ствующих органов эта картина 
найдена, и сегодня Владимир 
Владимирович сказал о намере-
нии российской стороны пере-
дать эту картину Армении», — со-
общил Саргсян по итогам пере-
говоров с российским лидером. 

Владимир Путин и Серж Саргсян 
обсудили ключевые вопросы 
двустороннего сотрудничества. 
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Татьяна Замахина

Президент РФ Владимир 
Путин вчера провел в 
Кремле рабочие встречи, 

на которых обсуждались акту-
альные для развития страны 
проекты. Работу Агентства стра-
тегических инициатив (АСИ) 
глава государства с новым генди-
ректором организации Светла-
ной Чупшевой. А на встрече с 
гендиректором Российского на-
учного фонда Александром Хлу-
новым зашла речь о продлении 
программы мегагрантов. 

Напомним, что АСИ создано 
для реализации мероприятий по 
улучшению предприниматель-
ской среды в России, развитию 
профессиональных кадров. Ор-
ганизация действует с 2011 года, 
раньше ее возглавлял Андрей 
Никитин. 13 февраля 2017 года 
указом президента России он 
был назначен врио губернатора 
Новгородской области.

Новый руководитель агентст-
ва Светлана Чупшева напомни-
ла, что развитие условий для 
предпринимательской деятель-
ности является одной из ключе-
вых задач АСИ. Она положитель-
но оценила итоги работы пред-
шественника в этом направле-
нии.

Речь на встрече, в частности, 
зашла и о предпринимательском 
климате в России. Светлана Чуп-
шева сообщила главе государства 
о том, что РФ входит в список 40 
стран с благоприятным инвести-
ционным климатом. «И россий-
ские предприниматели, и ино-
странный бизнес вполне комфор-
тно работают у нас», — заверила 
она президента в ходе беседы.

О том, что комфортно в РФ 
чувствуют себя и ученые, прези-
денту рассказал Александр Хлу-
нов. «Наука стала той сферой, 
где работать стало не только ин-
тересно, но и престижно», — со-
общил он.

Именно для этих целей по-
служила программа мегагран-
тов, направленная на привлече-
ние ведущих ученых в россий-
ские вузы и научные организа-
ции. Название проект получил 
из-за большого размера выплат 
— по 150 миллионов рублей. 
Трехгодичные гранты ученые 
получают на конкурсной осно-
ве. Цель программы — восполне-
ние недостающих в российской 
науке компетенций в областях, 

развивающихся в мире в по-
следние десятилетия. Среди по-
бедителей конкурсов оказались 
и лауреаты Нобелевских пре-
мий.

Как отметил глава государст-
ва, программу договорились 
продолжать в течение несколь-
ких лет: соответствующие сред-
ства для этого удалось найти.

Александр Хлунов уточнил, 
что на семь лет функционирова-
ния программы запланирован 
бюджет в размере 58,5 млрд ру-
блей. В конце апреля текущего 
года закончится подача заявок в 
рамках первого конкурса, в се-
редине июля планируется дове-
сти деньги до получателей ме-
гагрантов.

Акцент

 Победители конкурса 
получат мегагранты 
в середине июля

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину доложили 
о деловом климате и привлечении 
в страну ученых

Мегагранты продлят

МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин в конце марта лично ознакомится с результатами 
«арктической уборки» на Земле Франца-Иосифа. Об этом сообщил 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков, уточнив, что один из 
островов архипелага глава государства посетит в преддверии Арктиче-
ского форума в Архангельске (29—30 марта). Путин пообщается с эко-
логами и ознакомится с результатами уборки острова от мусора. Пла-
нируемая поездка на Землю Франца-Иосифа станет для него уже вто-
рой: первую Путин совершил в апреле 2010 года, занимая на тот мо-
мент пост главы правительства. Тогда он обратил внимание на про-
блему загрязнения Арктики и инициировал программу по ее «генераль-
ной уборке».
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ПРОВЕРКА СЛУХА Новая 
служба не будет забирать 
подразделения у МВД 

Росгвардии 
лишнего не надо

Иван Петров

В РОСВАРДИИ опровергли появившиеся накануне в 
СМИ сообщения о том, что недавно созданное силовое 
ведомство намерено забрать у МВД еще некоторые 
структурные подразделения. Речь шла о департаменте по 
противодействию экстремизму и об управлении по гос-
защите МВД. Сообщалось, что якобы вопрос о передаче 
этих подразделений уже решен. 

Как напомнил в среду первый замдиректора Росгвар-
дии генерал-полковник Сергей Меликов, деятельность 
службы определена Указом президента № 157 и феде-
ральным законом № 226-ФЗ. «Войска нацгвардии не 
имеют каких-либо иных полномочий, не наделенных 
данными нормативными документами. Наделение войск 
Росгвардии другими функциями и задачами на сегод-
няшний день не предусмотрено», — подчеркнул он.

Сергей Меликов рассказал, что в настоящее время 
осуществляется формирование войск нацгвардии, кото-
рое проходит в 3 этапа. В ходе первого этапа, по его сло-
вам, во всех субъектах РФ созданы территориальные ор-
ганы управления (уже работают в 84 регионах). На вто-
ром этапе, который завершится 31 августа, будет сфор-
мирована группировка сил в регионах РФ для обеспече-
ния общественной безопасности, в том числе в ходе про-
ведения предстоящего Кубка конфедерации по футболу.

«В ходе третьего этапа (до 31 января 2018 года) основ-
ной задачей войск нацгвардии станет перевод сотрудни-
ков полиции ОМОН и СОБР на военную службу и прове-
дение с другими правоохранительными органами сов-
местных мероприятий по подготовке к Чемпионату мира 
по футболу в 2018 году», — рассказал генерал Меликов.

Напомним, созданной в апреле 2016 года Росгвардии 
поручена борьба с терроризмом и организованной пре-
ступностью, охрана важных гособъектов и спецгрузов, 
содействие ФСБ в охране госграницы, а также контроль 
за частной охранной деятельностью и оборотом оружия 
в стране.

ПРОЕКТ Полицейским могут
запретить отдыхать 
за границей

Выезд закрыт

Михаил Фалалеев

В ГОСДУМУ внесен законопроект, запрещающий со-
трудникам МВД выезжать за границу. Предложено также 
запретить полицейским принимать второе гражданство 
и даже вид на жительство в другом государстве. Правда, 
узаконить запрет на выезд за рубеж предлагается только 
сотрудникам, занимающим определенные должности, — 
перечень этих должностей обязаны составить в мини-
стерстве. То есть по законодательной инициативе следу-
ет внести изменения в два Федеральных закона — «О по-
рядке выезда из РФ и въезда в РФ» и «О службе в органах 
внутренних дел РФ и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты РФ».  Считается, что законопро-
ект призван усилить ответственность сотрудников МВД 
и противодействовать коррупции в рядах ведомства — 
так указано в пояснительной записке.

 В силовых структурах эту законодательную инициа-
тиву восприняли, мягко говоря, неоднозначно. С одной 
стороны, категорический запрет на второе гражданство 
для людей в погонах и вообще госслужащих воспринима-
ется с единодушным одобрением. Или ты служишь толь-
ко России и живешь только на ее территории или не слу-
жишь вообще. Занимайся бизнесом, паши землю, пиши 
мемуары — и живи где хочешь. 

 А вот с выездом за границу — много, так сказать, «не-
поняток». Не секрет, что приказ о запрете отдыха за ру-
бежом для всех своих подчиненных уже давно — не менее 
трех лет — издали все руководители силовых и правоох-
ранительных ведомств.

Объяснялось это осложнением международной обста-
новки и опасением, что наши служивые государевы люди 
— вне зависимости от чинов и должностей — могут ока-
заться объектами провокаций, а то и жертвами терактов. 

Начальство впол-
не здраво рассудило, 
что проще не пу-
стить офицера или 
контрактника, ска-
жем, в Грецию, Испа-
нию или Турцию, 
чем потом по дипло-
матическим кана-
лам вытаскивать его 
из чужой каталажки. 
При этом подчерки-
валось, что мера 
эта — временная: 
когда все «устака-
нится» — загорайте где хотите, на любом море и в любой 
стране, как и было прежде. К такой постановке вопроса 
все отнеслись с пониманием. Теперь же такое ограниче-
ние станет постоянным и будет прописано в контракте. 
Хочешь служить, скажем, на полковничьей или гене-
ральской должности — забудь об иноземных курортах. 

Что важно, в законопроекте даже не обсуждались так 
называемые  невыездные — по определению — офицеры и 
служащие. Эти и так заранее знали свою судьбу: будучи 
носителями гостайн, ответственными за стратегические 
объекты, проекты или разработки, они давали всевоз-
можные подписки и были обязаны отдыхать только на 
отечественных курортах. Для них, собственно, никаких 
особых приказов издавать и не требовалось.

 Собеседники корреспондента «РГ» из правоохрани-
тельных органов и спецслужб откровенно недоумевают: 
а в чем необходимость издания именно закона? Если ве-
домственный приказ можно в любой момент отменить, 
то процедура изменения федерального закона такой лег-
кости не предполагает. И оговорка в законопроекте, мол, 
запрет на выезд действует «до отмены временного огра-
ничения», мало кого успокаивает. 

Но самое главное — список этих «лишенцев». Судя по 
пояснительной записке, это должны быть сотрудники, 
которых гипотетически можно вовлечь в коррупционные 
отношения. Много ли таких в полиции? Да почти все — от 
инспектора ГАИ и участкового до оперативников и следо-
вателей. Не получится ли так, что резко сократится число 
желающих служить в полиции, чтобы добровольно стать 
невыездным на весь срок контракта? Не исключено, что 
обсуждение нового законопроекта — как уже было и с 
прежними — будет долгим и бурным. Наверняка за прохо-
ждением документа станут пристально следить эксперты 
из других силовых структур, ведь может появиться пред-
ложение узаконить запрет на выезд и для них. 

ПАМЯТЬ Почему российские императоры становятся сегодня культурным 
символом страны 

Мода на сословность 
Елена Яковлева 

Сто лет назад — в мартовские 
дни 1917 года — последний 
русский царь из рода Рома-

новых отрекся от трона. Но век 
спустя монархия и монархи еще 
остаются важным символиче-
ским культурным капиталом 
России. Директор Государствен-
ного Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский рассказывает, почему рус-
ские цари сегодня остаются од-
ним из самых востребованных 
эстетических брендов мире.

Эрмитаж показал в Европе не 
одну выставку о русcких царях. 
Они по-прежнему востребова-
ны?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, и русские 
монархи сегодня наилучшим 
образом представляют Россию 
миру. Они очень востребованы 
именно как символ страны. 
Даже в ситуациях, когда Россия 
кому-то чем-то несимпатична. 
Эрмитаж провел монархиче-
скую выставку в Греции. В Амс-
тердаме  идет выставка «Романо-
вы и революция». Голландцы 
еще раз просили у нас выставку 
о Екатерине (прекрасно осозна-
вая, что тема Екатерины — это 
разговор о покорении Крыма и 
т.д. ). У нас прошло специальное 
научное заседание памяти гол-
ландской королевы Анны Пав-
ловны, дочери Павла I. Посколь-
ку в Голландии ее очень любят, 
на него приезжали голландские 
коллеги, была отслужена пани-
хида в память о ней. Во Франции 
ожидается целая серия меропри-
ятий, посвященных второму за-
граничному путешествию Петра 
в Париж.

Русские монархи сегодня во 
всем мире воспринимаются с 
энтузиазмом. В какой-то мере 
это заслуга музейщиков, много 
лет рассказывающих о них на 
выставках. Более-менее пра-
вильный образ Екатерины в 
мире, например, сформировали 
мы: 40 лет назад она восприни-
малась через любовные при-
ключения и убийство мужа, а 
мы рассказали о ней по-другому. 
Сегодня все очень нервничают 
по поводу образа Николая II, ки-
даются на его защиту. Но на са-
мом деле, мне кажется, он гора-
здо более неуязвим, чем мы при-
выкли думать. Петр, Екатерина, 
Николай I, Николай II — лучшие 
представители России, если, ко-
нечно, сами представлены не 
смешно — без ряженых и всего 
театрально-балаганно-карна-
вального. 

В чем секрет этого интереса? Се-
годня же миром управляют не 
монархи. 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Может быть, 
монархия и не идеальная управ-
ленческая система, но эстетиче-
ски она прекрасна.  Лучшие 
образцы культуры, что ни гово-
ри, существуют наверху общест-
ва. Питаются снизу, но существу-
ют наверху. Пушкин — это Пуш-

кин, а народные сказки — это на-
родные сказки. 

Высокий эстетический образ 
монархии и монархов сегодня, 
как правило, сохраняют и под-

держивают музеи. Эрмитаж, на-
пример, очень аккуратный хра-
нитель этого образа. Все церемо-
нии и парады мы стараемся про-
водить так, как они проходили в 
царском дворце. У нас если вно-
сятся знамена, то настоящей ро-
той почетного караула. 

Монархия это хороший повод 
сохранять патриотизм и истори-
ческое достоинство. То, что делали 
наши монархи, позволяет нам и 
сегодня гордиться своей страной 
и вызывает любовь к ней у других. 

В Эрмитаже любимый царь 
Николай I. Он создал Эрмитаж 

как открытый музей, был роман-
тиком, покупал картины Каспа-
ра Давида Фридриха, оставив 
нам одно из лучших собраний 
его работ. 

Наше культурное наследие — 
дворцы, усадьбы, вещи — это ча-
сто антураж монархии. Недавнее 
биеннале антикваров в Париже в 
очередной раз показало, что луч-
шие образцы французского юве-
лирного искусства заказывались 
русскими монархами и знатью — 
Екатериной, графом Орловым. 
Так стимулировалось француз-
ское искусство. А в начале 20 
века французское «новое искус-
ство» так стимулировал уже ком-
мерсант Щукин. 

Но мы живем в эпоху массового 
общества…
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, и полови-
на культуры сегодня — массо-
вая. Та же излишняя провока-
ция в современном искусстве 
рассчитана на реакцию и инте-
рес масс. Но у людей появляет-
ся некая тяга к сословности. 
Она есть у всякого, кто старает-
ся интеллектуально подняться 
над толпой. Интеллектуальная 
сословность — по принадлежно-
сти к науке, к достойным про-
фессиям — складывается сама 
собой. И в этом тоже есть сим-
волическое влияние монархии. 
Главное, что должен нести се-
годня монарх, это вкус. Все 
наши старые монархи — люди 
вкуса. И в памяти нашей они 
остались именно такими — 
людьми строгого вкуса, боль-
ших требований к себе и с пра-
вильным пониманием чувства 
достоинства: ты — образец, все 
на тебя смотрят.

СОЦИОЛОГИЯ 

Все больше 
россиян 
считают 
свою страну 
влиятельной
ЗА ДЕРЖАВУ 
НЕ ОБИДНО

Юрий Политов

ОЦЕНКИ гражданами влияния 
России на мировой арене дости-
гли исторического максимума за 
все годы измерений. Данные со-
ответствующего исследования 
представил Всероссийский 
центр изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ).

Все больше граждан считают 
Россию одним из самых влия-
тельных государств. По данным 
опроса, сегодня 86% россиян 
считают, что влияние России в 
международных делах велико. Из 
них 35% характеризируют это 
влияние как «очень большое», 
51% — как «довольно большое». 

Для сравнения: в минувшем 
году влияние РФ в мире как вы-
сокое оценивали 75% граждан 
страны, а в 2008 — 58%. Нынеш-
ние 86% — это максимум за все 
годы измерений, отмечает ВЦИ-
ОМ. Одновременно снизилась 
доля скептиков: сейчас лишь 
10% считают низкой роль стра-
ны в международных вопросах, в 
прошлом году этот показатель 
составлял 18% (среди граждан, 
оценивающих свое материаль-
ное положение как плохое или 
очень плохое, — 19%). 

«Самоуважение россиян про-
должает расти, и это самоуваже-
ние связано прежде всего с актив-
ной ролью и важным положением 
России как игрока в мировой по-
литике», — комментирует генди-
ректор ВЦИОМ Валерий Федоров.

ВЦИОМ также фиксирует, что 
надежда на приобретение нашей 
страной статуса великой держа-
вы за три года переросла в уве-
ренность в том, что она уже яв-
ляется таковой. Социологи в раз-
ные годы спрашивали граждан, 
сможет ли Россия, на их взгляд, в 
ближайшие 15—20 лет стать ве-
ликой державой. В 2014 году 
54% респондентов считали, что 
Россия, скорее всего, станет од-
ним из ведущих государств мира 
в ближайшие 15—20 лет. Сегодня 
о том, что это вопрос будущего, 
говорит лишь 31%, а большинст-
во (57%) отмечают, что Россия 
уже входит в число великих дер-
жав. Скептиков и здесь 10%. 

СЛУЖБА

Отставникам 
вернут клинки
КОРТИК 
У БЕДРА

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА Госдума в окончатель-
ном чтении приняла поправки в 
Закон «Об оружии»,  возвраща-
ющие отставникам право вместе 
с военной формой носить кор-
тик.  Кроме того, документ пред-
усматривает возможность на-
граждения этим холодным ору-
жием добросовестных служивых 
перед их выходом на пенсию.

Когда-то кортик носили флот-
ские и сухопутные офицеры. За-
тем холодное оружие оставили 
только морякам. Однако при вы-
ходе в запас или отставку ветера-
ны ВМФ теряли право владеть 
кортиками. Поскольку отставни-
ки не имели никаких разреши-
тельных документов на «служеб-
ное» холодное оружие, его при-
ходилось сдавать. Что, естест-
венно, вызывало недовольство у 
бывших офицеров.

Теперь справедливость будет 
восстановлена. Как только пре-
зидент России подпишет соот-
ветствующий закон, ветераны 
смогут без всякой опаски при-
людно носить свои кортики. В 
том, что глава государства сан-
кционирует эту правовую нор-
му, можно не сомневаться. Ведь 
еще в декабре 2015-го Владимир 
Путин заявил, что кортики офи-
церам надо вернуть. 

Для отставников такое воз-
вращение новый закон сопрово-
дил двумя обязательными требо-
ваниями. Первое — оставить кор-
тик разрешат только тем, кто 
увольняется с правом ношения 
военной формы. Второе — у воен-
ного пенсионера не должно быть 
медицинских противопоказаний 
владеть холодным оружием. 

Закон требует, чтобы кортик 
в течение трех месяцев после 
вступления документа в силу 
был по всем правилам зареги-
стрирован в соответствующих 
структурах Росгвардии. Бес-
срочное разрешение на хране-
ние клинка потребуется и родст-
венникам ветеранов, которым 
кортик перейдет по наследству.

Парламент Глава Минтруда рассказал о доходах рядовых россиян 
и топ-менеджеров

Размер имеет 
значение
Александра Белуза 

Б
огатые россияне в сред-
нем зарабатывают при-
мерно в 15 раз больше 
бедных, разрыв в зар-
платах в России мень-

ше, чем в начале «нулевых», но 
все еще значительно превышает 
аналогичные показатели в разви-
тых странах. Об этом заявил ми-
нистр труда и социальной защи-
ты Максим Топилин. Вчера он вы-
ступил в рамках «правительст-
венного часа» в Госдуме. Ключе-
вой задачей ведомства на этот год 
министр назвал рост реальной за-
работной платы.

Реальные доходы населения в 
прошлом году упали более чем на 
5%, однако выправить ситуацию 
министерство рассчитывает уже 
в этом году, заявил Топилин. Он 
напомнил о ряде принятых для 
этого решений, в том числе о пе-
реходе с 1 февраля на индекса-
цию по фактической инфляции 
всех федеральных социальных 
выплат и пособий (раньше индек-
сация делалась по прогнозу и 
была не полной, признал ми-
нистр). Ключевой задачей Топи-
лин назвал рост реальной зарпла-
ты, восстановление платежеспо-
собности и доходов граждан.

Сейчас почти 5 млн человек в 
России работают с зарплатой 
ниже прожиточного минимума, 
напомнил министр. В настоящее 
время прорабатываются различ-
ные варианты доведения МРОТ 
(7,5 тыс. рублей) до уровня про-
житочного минимума (поряд-
ка10 тыс. рублей). 

«Так сколько будет МРОТ?», — 
спросили министра депутаты. 

Цифру Топилин называть не 
стал, лишь уточнил, что специ-
ально созданная межфракцион-
ная рабочая группа в Госдуме об-
суждает три варианта: либо при-
равнять МРОТ к прожиточному 
минимуму на уровне регионов, 
либо сделать по средней величи-

не прожиточного минимума на 
федеральном уровне, либо ввести 
почасовую оплату труда. «Запро-
сили мнение регионов. Решать 
вопрос надо, он назрел», — доба-
вил глава минтруда. 

В и ц е - с п и кер  Го с д у м ы  от 
«Справедливой России» Ольга 
Епифанова спросила про северные 
надбавки — по ее словам, жители 
ряда территорий недополучают 
эти деньги, поскольку «ни у регио-
нальных властей, ни у бизнеса нет 
средств, чтобы это бремя нести». 
«Министерство как-то может по-
мочь с выплатой северных надба-
вок или будем ждать, когда Край-
ний Север совсем опустеет?», — по-
ставила она вопрос ребром.

Проблема существует, при-
знал Топилин. Однако что каса-
ется региональных бюджетов, то 

они свои обязательства выпол-
няют в полном объеме. «У нас 
нет данных, что субъекты их не 
платят. Заработные платы регио-
нов, где установлены северные 
надбавки и районные коэффици-
енты, гораздо выше», — подчер-
кнул он. Забирать на федераль-
ный уровень «северные» обяза-
тельства регионов или работода-
телей правительство не планиру-
ет, заявил министр. «Брать это на 
федеральный бюджет не целесо-
образно. Это будут триллионы 
рублей. Надо просто следить, 
чтобы предприятия разных сек-
торов обеспечивали эти выпла-
ты в полном объеме, этим зани-
мается инспекция по труду», — 
отметил Топилин.

Депутат Олег Нилов спросил, 
почему ведомство не хочет огра-
ничить зарплаты топ-менедже-
ров госкорпораций. «Мы слы-
шим, что их зарплаты в тысячи 
раз больше, чем зарплаты про-
стых трудящихся в бюджетной 
сфере», — сказал парламента-

рий. Там, где мы могли повлиять, 
мы это сделали, ответил Топи-
лин. В частности, во ФГУПах и 
МУПах. Он напомнил, что в 
прошлом году правительство 
ввело ограничение для органи-
заций бюджетной сферы по за-
работной плате не только руко-
водителей, но их заместителей и 
главных бухгалтеров. А когда 
речь идет о самостоятельных хо-
зяйствующих субъектах — здесь 
другие инструменты, объяснил 
министр. 

По его словам, ограничение 
зарплат топ-менеджеров ком-
мерческих компаний не под-
лежит госрегулированию. 
«Это все-таки коммерческий 
сектор и законодательно ог-
раничивать это невозможно. 
Нужно, чтобы работодатели 

и работники сами 
договаривались, что-
бы эти ограничения вво-
дились путем коллектив-
ных переговоров и соглаше-
ний. Это и предусмотрено в рам-
ках их полномочий и инструмен-
тов», — сказал Топилин.

В целом же разрыв в зарплатах 
между богатыми и бедными в 
России сильно меньше, чем в на-
чале «нулевых», но все еще зна-
чительно превышает аналогич-
ные показатели в развитых стра-
нах. Об этом министр заявил по-
сле заседания, отвечая на вопро-
сы журналистов. По данным Рос-
стата, в 2000 году соотношение 
доходов 10% работников с наи-
большей и 10% работников с наи-
меньшей зарплатой составляло 1 
к 30, а в 2015 году — 1 к 15. То есть, 
разрыв по доходам сократился 
вдвое. Однако дифференциация 
зарплат в 15 раз — это все равно 
очень много, считает Топилин. В 
развитых странах дифференциа-
ция составляет от 7 до 10 раз.  

Михаил Пиотровский: Все церемонии и парады в Эрмитаже мы стараемся 
проводить так, как они проходили в царском дворце

Акцент

 Реальные доходы 
населения в прошлом году 
упали более чем на 5%, 
однако выправить 
ситуацию Минтруд 
рассчитывает 
уже в этом году

Акцент

 Главное, что должен нести 
сегодня монарх, это вкус. 
Все наши цари — люди вкуса 

Запрет на выезд 
за рубеж офицеров 
объясняется опасе-
нием провокаций, 
похищений и даже 
терактов 

Разрыв в зарплатах между 
богатыми и бедными в РФ сильно 
меньше, чем в начале «нулевых», 

утверждает Максим Топилин.
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5
МЛН
человек работают в России 
с зарплатой ниже прожиточного 
минимума
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ЭКОЛОГИЯ Уникальный лес
может пойти под топор 

Щепки летят 

Анна Чистякова. Архангельская область, 
Марина Гусенко

НАСТОЯЩИЙ скандал разгорается в Архангельской об-
ласти, в основе которой две часто непримиримые суб-
станции — экономика и экология. В регионе больше деся-
ти лет идут споры о создании особо охраняемой природ-
ной территории Двинско-Пинежского заказника. На од-
ной чаше весов оказалось сохранение уникального ле-
сного массива, на другой — судьбы отдаленных леспром-
хозов с сотнями жителей. Пока в этой ситуации уступать 
не хочет никто, хотя пришло время ставить точку в ди-
скуссии, считают эксперты. 

На создании особо охраняемой природной террито-
рии под рабочим названием «Верхнеюловский» настаи-
вают экологические организации «Гринпис» и Всемир-
ный фонд дикой природы (WWF). По мнению экологов, 
леса в междуречье Пинеги и Двины требуют защиты от 
вырубки, так как являются уникальным сдерживающим 
щитом между холодным воздухом Арктики и атлантиче-
скими циклонами. Также пока нетронутый лес стал до-
мом для многих редких видов растений и животных. 

На протяжении нескольких лет экологи изучали со-
стояния лесных экосистем и биоразнообразия животно-
го и растительного мира, после чего сделали вывод о не-
обходимости создания там ландшафтного заказника. В 
2013 году WWF России совместно с центром природо-
пользования и охраны окружающей среды Архангель-
ской области подготовили проект заказника, который 
получил положительное заключение государственной 
экологической экспертизы. По этому документу пло-
щадь проектируемой особо охраняемой территории со-
ставляет 489 тысяч гектаров. После получения положи-
тельного заключения экспертизы проект вошел в схему 
территориального планирования региона. 

«Малонарушенные леса регулируют климат террито-
рии, очищают воздух, уменьшают концентрацию парни-
ковых газов в атмосфере, защищают от наводнений и 
разрушения почвы, оберегают истоки рек и озер», — рас-

сказывает «РГ» ру-
ководитель Архан-
гельского отделения 
WWF России Андрей 
Щеголев. Последст-
вия уничтожения ле-
сов такие: большое 
число ураганов и ве-
тровалов, наводне-
ний, поздневесенние 
заморозки. Кроме 
того, уже сейчас 
идет распростране-
ние клещей на север. 
К расширению гра-

ниц их обитания приводит, в том числе, вырубка лесов. 
Так что эти незваные гости быстро там появятся. 

На территории планируемого заказника находится 
более 10 процентов рек Архангельской области, где не-
рестится семга. Популяция этой рыбы в регионе стреми-
тельно сокращается. Семга может размножаться только 
в чистой воде, а вырубка неминуемо приведет к обмеле-
нию и замутнению рек, продолжает эксперт. Мы уже 
молчим о том, что территория критически важна для со-
хранения популяций редких и исчезающих видов, таких, 
как орлан-белохвост, филин, беркут. На территории мас-
сива находится единственная в междуречье Северной 
Двины и Пинеги популяция лесного северного оленя. 

Другая чаша весов — экономическая. Главы районов, 
чьи границы захватывает будущий заказник, обеспокое-
ны: уход лесопромышленников повлечет сокращение ра-
бочих мест и налоговых поступлений в бюджеты. 

«Арендаторы лесных участков занимаются лесо-
восстановлением, тушат пожары, помогают с инфра-
структурой. Несколько лет назад у нас было 90 пожаров 
за сезон, и все они были потушены в кратчайшие сроки, 
так как у них есть своя техника», — говорит глава Пинеж-
ского района Архангельской области Александр Хром-
цов. В зоне заказника со стороны района есть два ле-
спромхоза, в которых работают 773 человека. По словам 
главы Виноградовского района Алексея Таборова, в слу-
чае принятия решения о создании заказника без работы 
останутся пять тысяч жителей района, лесопереработ-
чики недополучат миллион кубометров сырья.

Впрочем, среди лесных арендаторов встречаются и 
те, кто не возражает против создания заказника. Это 
компании, чья про-
дукция сертифици-
руется по системе 
FSC. Она предусма-
тривает сохранение 
малонарушенных 
леснов и отталкива-
ется от идеи ответст-
венного лесопользо-
вания. «Наша группа 
компаний поддер-
живает создание за-
казника в междуре-
чье Северной Двины 
и Пинеги, — говорит 
заместитель генерального директора одной из таких ор-
ганизаций Алексей Кудрявцев. — Мы уже приступили к 
формированию новой модели лесопользования, которая 
будет учитывать создание заказника в новых, согласо-
ванных с международными природоохранными непра-
вительственными организациями границах». 

Министр природных ресурсов и ЛПК Архангельской 
области Константин Доронин, в свою очередь, сообщил, 
что более 70 процентов проектируемой территории на-
ходится в аренде у лесозаготовительных предприятий, и 
у министерства нет правовых оснований расторгнуть с 
ними договоры в одностороннем порядке.

«Архангельские власти почти всегда лоббируют инте-
ресы лесопромышленников», — говорит директор регио-
нальной программы Независимого института соцполи-
тики Наталья Зубаревич. И их тоже можно понять — реги-
он переживает стагнацию, затяжной инвестиционный 
спад. В 2016 году инвестиции в регионе выросли более 
чем на 40 процентов, но предыдущие несколько лет силь-
но падали. «Это не проблема чисто Архангельской обла-
сти, стагнацию переживают многие регионы», — продол-
жает эксперт. Но в Архангельской области есть «отягча-
ющие обстоятельства»: северная территория с низкой 
плотностью населения, высокой стоимостью рабочей 
силы, маленьким объемом инфраструктуры и высокой 
ценой на электричество. Поэтому не так много отраслей 
экономики могут там «прижиться».

По словам Андрея Щеголева, даже если отдать цен-
нейший лес под рубку, предприятиям области его хва-
тит только на 15—20 лет. Затем компании закроются 
или уйдут в другие регионы, а люди останутся без рабо-
ты. В то же время занятость местного населения на ле-
созаготовках составляет не более 10 процентов. Повсе-
местной стала практика привлечения туда приезжих 
работников вахтовым методом. В перспективе только 
внедрение интенсивной модели ведения лесного хозяй-
ства во вторичных лесах (т.е. тех, которые ранее уже 
подвергались рубкам) может обеспечить устойчивое 
лесообеспечение лесопромышленных предприятий», — 
говорит Щеголев. 

Вердикт Суд ЕС предоставил работодателям право 
определять дресс-код для сотрудников

Работа 
над символами

Анна Федякина

П
р а в о  о п р е д е л я т ь 
дресс-код сотрудни-
ков, не опасаясь при 
этом быть привле-
ченными к суду за 

дискриминацию, получили евро-
пейские работодатели. Судьбо-
носное решение вынес Суд ЕС, 
положив конец давнему спору в 
странах Европы о запретах на но-
шение политических, нацио-
нальных и религиозных симво-
лов на рабочем месте.

К разбирательству в высшей 
судебной инстанции в ЕС с само-
го начало было повышенное вни-
мание. Юристы в Европе были 
едины во мнении, что тяжба не 
ограничивается правом на ноше-
ние хиджаба на работе — а именно 
этого добивались истцы Самира 
Ашиба из Бельгии и Асма Бунауи 
из Франции, — вопрос затрагива-
ет любые символы, отражающие 
религиозную, национальную 
принадлежности или политиче-
ские взгляды. «Хиджаб не следу-
ет рассматривать иначе, чем иу-
дейскую кипу, тюрбаны сикхов 
или христианский крест, равно 
как и футболку с надписью «Ии-
сус — велик», — пояснила пози-
цию юридического сообщества 
профессор швейцарского уни-
верситета Санкт-Галлен и гене-
ральный адвокат Европейского 
суда Джулиан Кокотт.

Европейским судьям потребо-
валось больше года, чтобы учесть 
все нюансы дела. Вердикт пред-
полагает, что требования к внеш-
нему облику сотрудников, регу-
лируемые внутренним распоряд-
ком организации, не могут трак-
товаться как дискриминация и 
нарушение норм ЕС. «Суд поста-
новил, что запрет на ношение 
хиджаба, который следует из 

внутреннего распорядка, запре-
щающего ношение в рабочих по-
мещениях видимых символов по-
литической, религиозной или 
идеологической принадлежно-
сти, не является прямой дискри-
минацией», — отмечается в сооб-
щении на официальном сайте 
Суда ЕС. В постановлении отме-
чается, что в качестве «косвен-
ной дискриминации» могут рас-
сматриваться случаи, когда огра-
ничения на ношение видимой 
символики относятся только к 
представителям определенных 
убеждений или вероисповеда-
ний. Впрочем, и такая политика 
работодателя может считаться 

допустимой. «Подобная косвен-
ная дискриминация может быть 
объективно оправдана легитим-
ными целями, такими как опре-
деленный подход работодателя в 
общении с клиентами или поли-
тика политической, философ-
ской или религиозной нейтраль-
ности, направленная на достиже-
ние соответствующих целей», — 
пояснили в суде. Таким образом, 
отныне любые попытки обви-
нить работодателя в дискрими-
нации будут упираться во вну-

тренние требования к внешнему 
облику и нормам поведения кон-
кретной организации. Вместе с 
этим можно ожидать и спада ин-
тереса общественности к спорам 
вокруг ношения каких-либо сим-
волов на работе.

Усердное стремление в Европе 
достичь равенства для всех и во 
всем, без сомнения, сказалось и 
на деловой среде. Многие компа-
нии в ЕС довольно либерально от-
носятся к внешнему облику сво-
их сотрудников, ссылаясь на то, 
что в свободном мире люди воль-
ны носить то, что хотят. Стиль 
casual все чаще можно встретить 
в кодексах компаний и фирм. Но 

как признаются молодые специа-
листы, стремящиеся получить 
престижную и достойно оплачи-
ваемую работу в Европе, опрят-
ный вид и деловой костюм могут, 
если и не сотворить чудо, но точ-
но прибавить очков в глазах на-
чальника кандидату или новичку. 
В Интернете есть даже специаль-
ные форумы и сайты, на которых 
сотрудники европейских компа-
ний делятся советами о том, как 
лучше одеваться на работу в кон-
кретной стране ЕС. И как выясни-

лось, классический деловой ко-
стюм остается беспроигрышным 
вариантом. «Для мужчин, пре-
тендующих на ответственную 
должность, костюм по-прежнему 
обязателен. А вот галстук — нет», 
— рассказывает о работе в Ав-
стрии немец Марсель. Свои ню-
ансы дресс-кода существуют в 
Европе для женщин. «Женщинам 
следует быть умеренными в ма-
кияже и ювелирных украшениях. 
Что бы вы ни надели, одежда 
должна быть чистой и отглажен-
ной», — поделился опытом работы 
в Великобритании один из моло-
дых специалистов. А вот о чем 
следует помнить претенденту, 
желающему устроится на работу 
в Испании: «Собеседование — это 
не вечеринка. Надо быть опрят-
ным. Избегайте привлекающих 
внимание оттенков одежды и 
украшений». 

Госпереворот на Украине из-
менил не только политику, но и 
требования к облику госслужа-
щих. Новые веяния заставили 
украинских чиновников наде-
вать под деловой пиджак не клас-
сическую рубашку, а вышиванку. 
Показной патриотизм на Украи-
не прижился. Новым подтвер-
ждением тому стали сообщения 
СМИ о торжественном приеме, 
организованном президентом 
Петром Порошенко в августе 
2016 года по случаю юбилея не-
зависимости. Вышиванки и ве-
черние платья с традиционной 
вышивкой стали тогда дресс-ко-
дом для гостей торжества. А в 
Одесской области управление 
образования настоятельно реко-
мендовало вышиванки в качест-
ве формы одежды для учителей 
на официальных мероприятиях.

Акцент

 Требования к внешнему обли-
ку сотрудников, регулируе-
мые внутренним распорядком 
организации, не могут тракто-
ваться как дискриминация 
и как нарушение норм ЕС

Уничтожение лесов 
грозит серьезными 
катаклизмами: ура-
ганами, наводнени-
ями, поздними 
заморозками

Даже если отдать 
ценнейший лес 
под вырубку, пред-
приятиям области 
его хватит только 
на 15—20 лет

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ За два месяца
импорт свинины вырос больше
чем на 17 процентов  

Не свой «пятачок» 

Сергей Куликов

ПОСТАВКИ мяса в Россию в 
этом году выросли, причем боль-
ше всего страна закупила свини-
ны. Между тем динамика импор-
та говядины и птицы идет на 
убыль. Население страны пере-
ходит к потреблению более де-
шевой мясной продукции, счи-
тают эксперты.

За два с лишним месяца этого 
года в Россию было ввезено око-
ло 63 тысяч тонн мяса, сообщила 
Федеральная таможенная служ-
ба (ФТС). Рост зарубежных по-
ставок был невелик — он всего на 
1,2 процента превысил прошло-
годние показатели. Однако за-
метную динамику показала сви-
нина. Именно на нее пришлась 
львиная доля роста импортных 
поставок мяса в Россию — плюс 
17,4 процента. Всего же в нашу 
страну было ввезено 30,6 тыся-
чи тонн свинины. Поставки говя-
дины (как охлажденной, так и за-
мороженной) упали на 11,6 про-
цента — до 22,3 тысячи тонн, а 
мяса птицы снизились на 8,5 
процента — до в 9,6 тысячи тонн. 

В денежном выражении мя-
сной импорт в этом году приба-
вил 7,4 процента, увеличив-
шись до 162,5 миллиона долла-
ров.  Казалось бы, импорт, нао-
борот, должен был подешеветь 
вслед за укреплением рубля. Но, 

как пояснили «РГ» эксперты, 
этого не случилось, потому что 
контракты на поставку мяса за-
ключаются заранее — от не-
скольких месяцев до полугода, 
поэтому цены на импортное 
мясо реагируют на изменение 
курса валют с отсрочкой.  

Может ли увеличение объема 
импорта, пусть даже незначи-
тельное, стать причиной даль-
нейшего роста цен на мясо в на-
шей стране? Эксперты считают, 
что нет. На мясном рынке России 
ситуация сейчас достаточно ста-
бильная, пояснил замдиректора 
по экономическим связям и мар-
кетингу ВНИИ мясной промыш-
ленности им. В.М. Горбатова 
Александр Захаров. По его сло-
вам, рост поставок мяса из-за ру-
бежа в основном связан с тем, 
что за весь 2016 год свинины 
было завезено почти на 18 про-
центов меньше, чем за 2015 год. 
Сейчас это снижение компенси-
руется, рынок приходит к равно-
весию, полагает Захаров. 

Что же касается снижения 
импорта мяса птицы, то этот 
факт объясняется постепенным 
насыщением этой продукции 
внутреннего рынка. Снижение 
же поставок говядины эксперты 
связывают с тем, что предпочте-
ния российских потребителей 
меняются в пользу более деше-
вой мясной продукции. 

Все вклЮчено
 Жители областных 
центров могут и выиг-
рать от нововведения. 

Ведь в крупных городах стои-
мость жилья выше, чем в сред-
нем по области. Так, например, 
если в Екатеринбурге средняя 
цена на вторичное жилье состав-
ляет 67 тысяч рублей за квадрат-
ный метр, то в Свердловской об-
ласти — 46 тысяч. Но и те, и дру-
гие жители теперь будут платить 
по средней цифре по региону.

Светлана Разворотнева объя-
сняет «привязку» стоимости 
«квадрата» к субъекту тем, что у 
муниципалитетов небольших на-
селенных пунктов катастрофиче-
ски не хватает денег на содержа-
ние принадлежащего им жилого 
фонда. Ведь одно дело начислять 
платежи, и совсем иное — соби-
рать. Проблема неплатежей для 
небольших городов более акту-
альна, чем для мегаполисов. 
Именно поэтому среди аварийно-
го и ветхого жилья очень много 
муниципального. «Соцнайм — это 
устаревшая форма владения не-
движимостью, — считает Разво-
ротнева. — Понятно, что государ-
ство пытается различными спосо-
бами поддерживать этот меха-
низм на плаву, но мало что полу-
чается. Надо, как во всем мире, 

переходить на арендные отноше-
ния касаемо муниципального жи-
лья. С предоставлением субсидий 
для малоимущих слоев населе-
ния». Насколько конкретно выра-
стет или понизится квартплата за 
неприватизированное жилье, эк-
сперты посчитать затруднились. 
Для каждого региона и муниципа-
литета будет своя цифра, которую 
в итоге должен утвердить орган 
законодательной власти. Сейчас 
же, например, плата за наем му-
ниципального жилья в городе За-
прудне Московской области ра-
вен 8 рублям и 65 копейкам за 
квадратный метр. В Нижнем Нов-
городе максимальный размер 
платы составляет 9 рублей 87 ко-
пеек, а в Улан-Уде максимальная 
стоимость — 11 рублей 79 копеек. 
При этом, если сравнивать, сколь-
ко платят за жилье собственники 
и наниматели, то получается при-
мерно одно и то же. Ведь вместо 
взносов на капремонт жильцы 
муниципальных квартир как раз 
и платят сумму найма. 
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Читайте также: 
Как добросовестных 
получателей ипотеки 
делают злостными 
должниками
rg.ru/art/1378130

А КАК У НИХ?

ЗА ВСЕ ОТВЕЧАЮТ СОВЕТЫ
В Финляндии муниципальное жилье 
дотируется государством: дома стро-
ятся за госденьги. Для квартиросъем-
щиков установлены разные условия, 
при которых они имеют право претен-
довать на аренду квартиры, плата за 
которую в разы ниже, чем у частников 
или в риелторских агентствах. В пер-
вую очередь на такое жилье могут рас-
считывать социально незащищенные 
группы граждан: бездомные, инвали-
ды, студенты и работающие граждане 
с низким уровнем дохода, матери-оди-
ночки, пенсионеры. Средняя стои-
мость аренды госжилья составляет 14 
евро за квадратный метр в месяц. Од-
нако, в Хельсинки этот показатель со-
ставляет 18 евро. Квартиросъемщик 
должен предоставить в Центр разви-
тия жилья комплект документов и ука-
зать район, где хотел бы снять кварти-
ру. Далее Центр анализирует все за-
просы и заключает договор в первую 
очередь с теми, кто больше всего ну-
ждается в жилье. Район проживания 
предоставляется с учетом места рабо-
ты лица, ищущего квартиру, а также на-
личия школ, детских садов и больниц 
для членов его семьи. Квартиросъем-
щики должны ежемесячно вносить не-
обходимую плату за жилье и соблю-
дать условия договора. В случае если 
средств на аренду квартиры им не хва-
тает, они могут обратиться за компен-
сацией в ближайший соцотдел.
В Британии управление фондом соци-
ального жилья осуществляют мест-
ные советы (отвечают за отдельные го-
родские округа). Претендовать на та-
кое жилье могут те британцы или ино-
странцы, кто неспособен приобрести 
его по рыночным ценам. Коэффици-
ент доступности рассчитывается как 
отношение стоимости недвижимости 
к величине средней годовой зарплаты 
в регионе. Если этот показатель более 
чем в шесть раз превышает годовой 
доход человека, то он может претендо-
вать на социальное жилье (на практи-
ке годовой доход в таких случаях не 
превышает 30 тысяч фунтов — порядка 

двух миллионов рублей). Местные со-
веты по умолчанию отдают предпочте-
ние в предоставлении жилья бюджет-
никам, британским нуждающимся и 
мигрантам. Другие категории проси-
телей тоже могут подать заявку, но по-
падут в длинный лист ожидания.  
В Японии социальное жилье, как пра-
вило, представляет собой  квартиры 
среднего уровня в многоэтажных до-
мах, довольно приличного качества. 
Стоимость их аренды в несколько раз 
ниже рыночной, что позволяет нужда-
ющимся экономить. Впрочем, если го-
ворить о Токио, то здесь получить пра-
во на аренду такой квартиры крайне 
сложно из-за большого числа желаю-
щих поучаствовать в указанной про-
грамме. Конкурс в центральных райо-
нах мегаполиса доходит до несколь-
ких сотен человек на место. Необхо-
димо подать заявку в районную упра-
ву, после чего специалисты опреде-
лят, насколько соискатель соответст-
вует определенным критериям. В 
частности, будет проанализирован 
доход семьи, учтено количество име-
ющихся детей и текущее жилищное 
положение. Естественно, что малоо-
беспеченные семьи имеют преиму-
щество перед остальными. Бывают 
случаи, когда квартиры распределя-
лись между отобранными кандидата-
ми путем лотереи.
В Польше около трех миллионов гра-
ждан снимают коммунальное жилье. 
Размер арендной платы, как правило, 
устанавливают органы местного са-
моуправления, и он зависит от так на-
зываемой стоимости замещения, то 
есть суммы, в которую на данный мо-
мент теоретически  обошлось бы 
строительство аналогичного жилья. 
При этом итоговая сумма должна по-
крывать все коммунальные расходы, в 
том числе и на ремонт.

Подготовили Надежда 
Ермолаева, Анна Федякина, 
Александр Ленин (Токио), 
Ариадна Рокоссовская
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Последнее слово в споре о том, 
что носить сотрудникам, осталось 
за европейскими работодателями.  
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ТРАНСПОРТ Для футбольных
фанатов дополнительно
пустят 260 поездов

Все на матчи

Татьяна Шадрина

УЖЕ 1,5 тысячи футбольных фанатов забронировали 
билеты на бесплатные поезда Кубка Конфедера-
ций-2017, которые будут доставлять болельщиков на 
матчи FIFA летом этого года внутри России.

Но пока сами проездные документы не оформляют и 
не выдают на руки, так как они должны быть привязаны 
к номерам билетов на матчи. А они будут известны толь-
ко в апреле. Пока Транспортная дирекция-2018 реги-
стрирует в системе всех желающих. 

Предварительная продажа билетов для прохода на 
матчи была открыта в ноябре 2016 года. Очередной этап 
продажи билетов на турнир в порядке живой очереди на-

чался 1 марта и про-
длится до 5 апреля. 

Для бесплатного 
проезда между горо-
дами-организатора-
ми футбольных мат-
чей (Москва, Петер-
бург, Сочи, Казань) 
будет выделено более 
260 дополнительных 
бесплатных поездов 
на шести маршрутах. 
Их услугами смогут 
воспользоваться бо-
лее 160 тысяч бо-
лельщиков. Поезда-
экспрессы будут со-

стоять из комфортабельных купейных вагонов. На некото-
рых маршрутах планируется поставить двухэтажные со-
ставы. В каждом поезде будут организованы специальные 
места для маломобильных граждан и сопровождающего. 

«Доехать на стадион должен каждый желающий неза-
висимо от его возможностей. Именно поэтому во всех 
бесплатных поездах  мы предусмотрели спецкупе для ма-
ломобильных фанатов», — рассказал гендиректор Тран-
спортной дирекции-2018 Терентий Мещеряков. Места 
для людей с ограниченными возможностями будут рас-
полагаться в штабных вагонах, которые есть в каждом 
составе. Коридоры, купе, дверные проемы в вагонах — 
сделаны с учетом передвижения на инвалидном кресле. 

Чтобы попасть в футбольный поезд, нужно будет 
иметь паспорт болельщика. Их можно оформить сразу 
после покупки билета на матч, заполнив анкету на сайте 
fan-id.ru или пройдя процедуру регистрации в центре ре-
гистрации и выдачи паспортов футбольных болельщи-
ков. В таком центре можно получить и сам паспорт бо-
лельщика (FAN ID). 

ИНВЕСТИЦИИ Россия может
стать  «безопасной
гаванью» для крупного
капитала

Деньги бросают 
якорь

Тарас Фомченков

ИЗ-ЗА ПОЛИТИЧЕСКОЙ нестабильности в Европе Рос-
сия все чаще рассматривается иностранными инвесто-
рами как страна, куда не только выгодно, но и безопасно 
вкладывать серьезные деньги. Так считают эксперты 
Bloomberg, однако пока статистика говорит лишь о том, 
что вкладывать деньги в нашу страну понравилось спе-
кулянтам, а не институциональным инвесторам. Впро-
чем, ситуацию можно изменить. 

Причина роста интереса инвесторов в восстановле-
нии цен на нефть. Тот факт, что они держатся в довольно 
привлекательном и стабильном коридоре между 50 и 60 
долларами за баррель сорта Brent, помог России выйти 
из самой долгой за 
последние два де-
сятка лет рецессии, 
одновременно с 
этим укрепив рубль 
по отношению к 
доллару и евро. В ре-
зультате доход, по-
лучаемый инвесто-
рами-спекулянтами 
по ценным бумагам, 
в девять раз превы-
шает средние пока-
затели для стран Ев-
росоюза.

Еще один парадокс, по мнению экспертов 
Bloomberg, заключается в том, что российский рубль, 
несмотря на то, что сама Россия находится под дейст-
вием торгово-экономических ограничений со сторо-
ны стран Запада, имеет низкую волатильность и, сле-
довательно, более привлекателен для инвесторов. 
«Приходится снять шляпу, глядя на то, как страна 
справилась с рецессией», — констатирует Грег Сайчин, 
главный инвестор отдела рынков облигаций развива-
ющихся рынков компании Allianz Global Investors, ко-
торая управляет капиталами на сумму 480 миллиар-
дов евро.

В результате, делают вывод иностранные аналитики, 
портфельным инвесторам действительно стоит поку-
пать любые ценные бумаги, которые российское прави-
тельство выпускает для зарубежных инвесторов, а также 
долларовые облигации компаний металлургических и 
горнодобывающих отраслей. Хотя стоит отметить и то, 
что, как только прогноз насчет роста ставки ФРС сбылся, 
вырос и отток капитала из нашей страны. То есть не-
надежные портфельные инвесторы «побежали» прочь, 
унося с собой деньги. 

И все же интерес к вложениям в нашу страну наме-
тился не только со стороны изменчивых по настроению 
игроков на стоимости ценных бумаг. Данных по янва-
рю—февралю 2017 года пока нет, но, по сведениям Банка 
России, прямые инвестиции нерезидентов в небанков-
ский сектор РФ в 2016 году составили 25,8 миллиарда 
долларов, что в 4,4 раза больше, чем в 2015 году (5,9 
миллиарда).

Между тем во всем мире абсолютно безопасной гава-
ни для капитала не существует, считает профессор Фи-
нансового университета при Правительстве РФ Борис 
Хейфец. «Мы же только начали выход из рецессии. Для 
более весомых результатов по инвестициям нужно вре-
мя», — полагает эксперт. 

ПРОГНОЗ Самые сильные лесные пожары в этом году угрожают Сибири
и югу России

Приготовиться, огонь!
Ирина Жандарова

В апреле-мае основные очаги 
пожаров будут сосредото-
чены в Астраханской обла-

сти, Алтайском крае, республике 
Тыва, Забайкальской крае и в 
Приморье. Об этом предупре-
ждает в своем новом прогнозе 
Росгидромет.

«На Европейской территории 
май будет достаточно спокой-
ным, все события будут разви-
ваться ближе к середине лета», — 
отметил руководитель Росгидро-
мета Александр Фролов.

Но уже в июле расширится 
территория лесных пожаров на 
юге России и в Сибири. На юге 
огонь захватит территорию от 

Астраханской области до Орен-
бургской. В зоне пожаров ока-
жутся Волгоградская, Саратов-
ская и Самарская области. В Си-
бири самые сильные пожары 
ожидаются в Томской области, 
Красноярском крае, Иркутской 
области, Республике Тыва.

Достоверность метеопрогно-
зов в системе Росгидромета с ка-
ждым годом растет. По итогам 
2016 года оправдываемость 
краткосрочных прогнозов соста-
вила 96,5 процента. 

«Мы ждем улучшения оправ-
дываемости в связи с тем, что пла-
нируем приобрести мощный су-
перкомпьютер», — сообщил Алек-
сандр Фролов. За последнее время 
российские синоптики сущест-

венно улучшили возможности 
прогнозирования быстро разви-
вающихся погодных процессов: 
гроз, ливней, сильных дождей. В 
авиации число прерванных поле-

тов по причине недостоверных 
прогнозов снизилось в два раза. 

В результате растет доверие 
россиян к метеопрогнозам. Сей-
час им доверяют 74 процента лю-
дей. А три года назад было только 
64 процента.

Фролов сообщил, что Росги-
дромет будет развивать мобиль-
ные приложения для доставки ме-
теоинформации. Он напомнил, 
что государственные метеорологи 
конкурируют с другими постав-
щиками сведений о погоде. «Что-
бы быть конкурентоспособными, 
мы должны предоставлять эту ин-
формацию в очень удобном виде», 
— сказал глава Росгидромета.

Кстати, прошедший 2016 год 
оказался самым теплым в исто-
рии метеонаблюдений, начиная с 
середины 19 века. Это еще раз 
подтвердило тот факт, что гло-
бальное потепление — уже не во-
прос далекого завтра. Среднего-
довая температура в мире повы-
шается на 0,18 градуса каждые 
10 лет. Но в России ее повышение 
происходит в 2,5 раза быстрее. За 
последние 10 лет рост темпера-
туры в нашей стране составил 
0,45 градуса каждый десяток лет.

Потепление несет в себе как 
минусы, так и плюсы. С одной 
стороны, расширяется террито-
рия земледелия, снижаются рас-
ходы на отопление, с другой — на-
блюдается деградация вечной 
мерзлоты с разрушением зданий 
и трубопроводов.

Кроме того, именно с потепле-
нием связан рост опасных явле-
ний, который метеорологи на-
блюдают последние годы. В 2016 
году на территории России их 
было зафиксировано 988. «Из 
них 380 нанесли ущерб населе-
нию и экономике», — уточнил 
Александр Фролов. 

Потепление и, как следствие, 
удлинение теплого сезона нега-
тивно сказываются и на пожар-
ной ситуации, что хорошо иллю-
стрирует новый прогноз по ле-
сным пожарам, подготовленный 
Росгидрометом на этот год.

Хорошая новость в том, что 
достоверность прогнозов по опа-
сным явлениям составляет уже 
94 с лишним процента. В ряде 
случаев это позволяет подгото-
виться к удару стихии и снизить 
ущерб.

Возникнув в лесу, пожары зачастую перебрасываются на населенные пункты.  

Следите за подготовкой к Кубку Конфедераций
на сайте
rg.ru/sujet/5639

Вкладывать деньги 
в Россию пока
больше нравится 
спекулянтам, 
а не долгосрочным 
инвесторам

Этим летом
в бесплатных
поездах перевезут 
более 160 тысяч 
футбольных 
болельщиков Кубка 
Конфедераций-2017

Акцент

 Достоверность прогнозов 
по опасным погодным явлени-
ям достигает 94 процентов. 
Это позволяет заранее
готовиться к ударам стихии
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Наличные Торговые сети самовольно вывели 10 копеек из оборота

У кого рубль плачет
Нина Егоршева 

Н
екоторые торговые 
сети в России пере-
стали принимать к 
оплате десятикопееч-
ные монеты. Среди 

них крупнейшие ретейлеры стра-
ны. Для многих россиян пробле-
ма эта не только экономиче-
ская, но и психологиче-
ская: если 10 копе-
ек не в ходу, то 
точно, думают 
они, многие 
цены округлят-
ся до 50 копеек 
или рубля. А это 
удар по семейно-
му бюджету.

Законны ли дей-
ствия магазинов и 
что за ними стоит? 
В 2013 году Центро-
банк действительно 
объявил, что оста-
навливает чеканку 
мелких монет. Но 
речь шла о деньгах 
достоинством 1 и 5 
копеек. Объясня-
лось это тем, что запасы мелочи 
большие, а производство монет об-
ходится дороже номинала. Тогда 
же предлагалось прекратить вы-
пуск вообще всех, даже 50 копеек. 

Тем не менее, по данным регу-
лятора, после этого станок для че-
канки все равно включали, чтобы 
поддержать необходимый объем 
наличности.  

«Сегодня монеты номиналом 
1, 5, 10 и 50 копеек являются за-
конным платежным средством на 
территории России», — сообщили 
«РГ» в пресс-службе Центробан-
ка. То есть эти деньги наряду с бу-
мажными купюрами по-прежне-
му обязательны к приему при 
всех видах платежей. 

Так что  действия торговых се-
тей, отказывающихся брать в за-
чет монету в десять копеек, не-

правомерны. В Центробанке в та-
ких случаях советуют гражданам 
свои претензии направлять в Рос-
потребнадзор.

«Возможно, причина, по кото-
рой магазины не хотят прини-

мать мелкие деньги, чисто техни-
ческая — когда монет много, с 
ними неудобно работать. Однако 
нельзя отрицать, что найти сегод-
ня на полках магазина товар це-
ной в 10 копеек невозможно. Та-
ких ценников не существует», — 
говорит заместитель директора 
по научной работе Института 
экономической политики им. Гай-
дара Сергей Дробышевский. 

Так сложилось, что обесцени-
вание монет было признаком фи-
нансового кризиса. Но, по мне-
нию эксперта, денежные «новше-
ства» торговых сетей с текущей 
инфляцией никак не связаны — на-
селению паниковать не нужно. 
Напротив, в экономическом пла-
не нынешний год начался хорошо. 
По данным Росстата, темпы роста 
потребительских цен замедли-
лись до 4,5 процента. 

«Копейки появились после де-
номинации конца 
1990-х годов и 
свою роль 

давно сыграли. Их 
обесценивание — след-
ствие накопленной за ми-
нувшие годы высокой инфляции. 
Регулятору стоит подумать, стоит 
ли вообще сохранять копейки или 
лучше вывести из оборота», — 
продолжает Дробышевский.

По словам финансового анали-
тика «Финам» Тимура Нигматул-
лина, начиная с 2012 года 
рост потребительских 
цен составил 52 процен-
та. «Ценность десяти-
копеечных монет в гла-
зах потребителей сни-
жалась пропорционально 

росту цен. Продолжится ли этот 
процесс, зависит от дальнейшей 
инфляции. Сейчас она выходит на 
стабильно низкий уровень, а зна-
чит, деньги не будут обесцени-
ваться так быстро», — уверен он.

Меж тем ведущий эксперт Ин-
ститута современного развития 
Никита Масленников отмечает, 
что на фоне низкой инфляции ди-
намика инфляционных ожиданий 
населения остается нестабильной. 
В феврале этот показатель под-
нялся до 13 процентов (плюс 1,4 
процента) после двух месяцев па-
дения. Сказался «зимний» рост 
цен на фрукты-овощи, кроме того 
взлетела стоимость такого жиз-
ненноважного продукта как моло-
ко, до этого дорожало сливочное 
масло. По мнению Масленникова, 
настроения потребителей улуч-
шатся, когда подключится сезон-

ный фактор. С появлени-
ем отечественных по-
мидоров и огурцов 
ценники в магазинах 
станут более привле-

кател ь н ы м и  и 
тогда общее за-
медление цен 
станет более 
очевидным.   

Акцент

  Магазины, которые отказыва-
ются принимать у покупате-
лей мелкие монеты, наруша-
ют закон, пояснили в ЦБ

Эксперты счита-
ют, что причина, 
по которой торго-
вые сети отказы-
ваются прини-
мать у покупате-
лей мелкие моне-
ты, может быть 
любая, в том 
числе чисто тех-
ническая.

Н
И

К
И

Т
А

 К
Р

Ю
Ч

К
О

В
 /

 Т
А

С
С

ЦИФРА

0,45
ГРАДУСА —
такое повышение температуры 
происходит в России каждые 
10 лет

РЫНКИ

Сломит ли 
рубль ставка 
ФРС
ДОЛЛАР 
ЗЕЛЕНЕЕТ

Александра Воздвиженская

КОМИТЕТ по открытым рын-
кам ФРС США вчера повысил 
базовую ставку с 0,5—0,75 до 
0,75—1 процента, как и ожида-
лось. Это решение слабо отрази-
лось на стоимости золота и не-
фти. Рубль, который находится 
под защитой жесткой денежно-
кредитной политики Банка Рос-
сии, тоже был устойчив. В то же 
время сегодня, вероятно, акти-
вы немного снизятся в цене, так 
как инвесторы будут фиксиро-
вать прибыль на фоне решения 
ФРС.

Это первое повышение став-
ки в 2017 году — предыдущее 
было на заседании американско-
го регулятора в декабре. «По ры-
ночным законам активы двига-
ются в одном направлении на 
ожиданиях, а по факту события 
происходит фиксация прибы-
ли», — объясняет аналитик «От-
крытие Брокер» Андрей Кочет-
ков. Если бы ФРС сохранила 
ставку без изменений, то для 
рынка это означало бы возник-
новение сомнений в силе амери-
канской экономики, что оказа-
лось бы разрушительным для те-
кущих настроений.

«Курс рубля в текущей ситуа-
ции весьма незначительно опре-
деляется политикой ФРС, — пола-
гает эксперт. — Замедление ин-
фляции и сохранение избыточно 
жесткой политики Центробанка 
РФ защищают отечественную 
валюту от изменений в ставке 
американского регулятора. Осо-
бенно наглядно это видно на 
примере того, что нефть в по-
следнюю неделю подешевела по-
чти на десять процентов, а рубль 
почти не отреагировал на это». 

Среди причин, почему ставку 
ФРС постепенно продолжают 
поднимать, замдиректора ана-
литического департамента «Аль-
пари» Анна Кокорева называет 
несколько: приход к власти в 
США республиканцев, улучше-
ния в экономике страны и дости-
жение целевых макроэкономи-
ческих показателей. «Еще в на-
чале своей предвыборной кам-
пании Дональд Трамп дал по-
нять, что в случае его победы де-
шевым кредитам придет конец, а 
печатный станок замедлит свою 
работу. Когда стало ясно, кто вы-
играл в президентской гонке, ри-
торика ФРС сразу же смени-
лась», — вспоминает эксперт.

В среднесрочной перспективе 
рост ставки спровоцирует даль-
нейшее укрепление доллара 
США, коррекцию на товарном и 
фондовом рынках США. Пара 
евро/доллар будет стремиться к 
паритету, прогнозирует Кокоре-
ва. Больше других от повышения 
ставки проиграют развивающи-
еся страны, чьи валюты ослаб-
нут, в том числе это касается ру-
бля. «Однако это коснется пары 
доллар/рубль, она в этом случае 
будет торговаться в диапазоне 
59—60 рублей», — говорит собе-
седница «РГ». 

Аналогичного мнения при-
держивается ведущий аналитик 
ГК TeleTrade Александр Егоров: 
«С моей точки зрения, рубль по-
теряет в стоимости, доллар мо-
жет приблизиться к отметке 
60 рублей на локальном рынке». 
При этом важнее для рынков тон 
сопроводительного заявления 
ФРC и перспективы дальнейших 
действий регулятора.

К евро рубль будет гораздо 
стабильнее и устойчивее, про-
должает Кокорева. После поло-
жительного решения по ставке 
нефть марки Brent будет торго-
ваться в диапазоне 51—52 долла-
ра за баррель. В выигрыше будут 
страны, которые проводят мяг-
кую денежно-кредитную поли-
тику: ЕС, Япония и Великобрита-
ния.

По мнению аналити-
ков, доллар может 
приблизиться 
к отметке 60 рублей 
на решении ФРС 
по ставке
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51
ДОЛЛАР 
за баррель составит цена нефти 
Brent на этой неделе
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ПРАВО Кировский 
областной суд снял 
с рассмотрения жалобу 
адвокатов по делу 
«Кировлеса»

«Технический» 
возврат

Андрей Андреев, «Российская газета», Киров

АПЕЛЛЯЦИОННУЮ жалобу подали адвокаты Алексея 
Навального и Петра Офицерова. Вчера Кировский об-
ластной суд направил дело «Кировлеса» обратно в Ле-
нинский райсуд города для устранения выявленных про-
цессуальных нарушений. 

Очередное заседание в областном суде, где началось 
рассмотрение апелляции на законность приговора суда 
первой инстанции, получилось едва ли не самым корот-
ким за всю историю этого затянувшегося процесса. При-
чем оно проходило даже без Навального и Офицерова. 
Присутствовавшие на процессе адвокаты сообщили, что 
не сумели ознакомиться с протоколом заседания, по-
скольку суд первой инстанции не изготовил аудиозапись 
одного из заседаний и отказался на этом основании пре-
доставить аудиоматериалы всего процесса. Из-за этого 
защита не смогла сверить записи с протоколом и прине-
сти на него свои замечания. 

Судья после короткого перерыва вынес решение о 
возврате дела в Ленинский суд для устранения наруше-
ний. То есть предоставления аудиозаписи адвокатам, 
сравнения ее с протоколом и внесения в него замечаний. 
После чего оно будет возвращено в областной суд для 
дальнейшего рассмотрения апелляции.

Напомним, Ленинский суд Кирова 8 февраля во вто-
рой раз рассмотрел дело о хищениях в КОГУП «Киров-
лес» и приговорил Алексея Навального и Петра Офице-
рова к пяти и четырем годам условно, соответственно. 
Аналогичный приговор был вынесен в июле 2013 года. 
Но тогда срок поначалу был реальный, который област-
ной суд заменил затем на условный. 

В ноябре 2016 года президиум Верховного суда РФ от-
менил приговор и направил материалы дела на повтор-
ное рассмотрение в связи с решением ЕСПЧ, который 
выявил в деле нарушение права на справедливое судеб-
ное разбирательство.

РЕШЕНИЕ  Верховный суд 
рассмотрел жалобу 
осужденной за госизмену

Виновна 
и свободна

Владимир Полетаев

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ вчера рассмотрел жалобу на при-
говор осужденной за госизмену жительницы Сочи Окса-
ны Севастиди. Как известно, она была осуждена за то,  в 
2008 году, во время конфликта в Южной Осетии, отпра-
вила знакомому в Грузию, по его просьбе,  сообщение о 
передвижении российской военной техники. Обвинение 
установило, что этот человек был связан со спецслужба-
ми Грузии. Спустя семь лет, в 2015 году, женщину задер-
жали, а в марте 2016 года она была осуждена. 
НА днях президент страны удовлетворил ее прошение о 
помиловании и она вышла на свободу.  А ее жалоба на 
приговор поступила в Верховный суд еще до обнародова-
ния президентского акта о помиловании. И суд принял ее 
к рассмотрению.

Заседание суда проходило в закрытом режиме. Вер-
ховный суд подтвердил, что Севастиди виновна по статье 
275 УК РФ о государственной измене.  Напомним, что 
осуждена она была Краснодарским краевым судом на 
семь лет лишения свободы. Верховный суд снизил срок 
ее наказания до трех лет заключения, Однако это реше-
ние уже не повлияет на ее свободу, поскольку она поми-
лована. 

Осужденная сама направила из СИЗО «Лефортово» 
президенту  прошение о помиловании после вынесения 
приговора. В этом прошении она признала свою вину. 

СЛЕДСТВИЕ Задержан водитель, который сбил ребенка, стрелявшего 
из игрушечного оружия

Два полицейских и «козел»
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Ленинградская область

Приозерские следователи 
готовят материалы в суд. 
Ожидается, что сегодня 

будет рассмотрен вопрос об из-
брании меры пресечения в отно-
шении 53-летнего Владимира 
Бельского.

Кадры, как большой черный 

внедорожник гоняется по газону 
за третьеклассником, мгновенно 
взорвали Интернет. Оказалось, 
Бельского возмутило, что 10-лет-
ний Иван с другом «расстрелива-
ли» проезжающие мимо машины 
из игрушечного автомата. Когда 
машина резко развернулась, 
мальчишки попытались убежать. 
Камера видеонаблюдения на од-
ном из зданий зафиксировала, 
как 10-летнего Ивана вытолкну-

ло бампером на проезжую часть. 
Затем из машины вышел мужчи-
на, схватил ребенка за капюшон 
куртки и поставил на колени. В 
такой позе мальчик почти чет-
верть часа ждал наряд полиции. 
Сам Бельский, правда, утвержда-
ет, что тот упрашивал его не вы-
зывать полицию, потому и встал 
на колени. 

Съемка показала, что право-
охранители выслушали взросло-

го и отпустили, а ребенка посади-
ли в служебный автомобиль, ко-
торый в просторечии именуется 
« козел».

Мальчика довезли до дома и 
передали родителям. Позднее ре-
бенок расскажет, что Бельский 
его ударил по голове, а машиной 
придавило ногу. В больнице за-
фиксировали черепно-мозговую 
травму и ушиб височной кости, 
телефонограмму о происшест-
вии направили в отдел полиции. 
Но только после того, как исто-
рия получила огласку, в отноше-
нии Бельского было возбуждено 
уголовное дело. Пока — по статье 
«хулиганство». Максимальное 
наказание по ней предусматри-
вает до пяти лет колонии. 

Расследование взял на контр-
оль глава Следственного комите-
та РФ Александр Бастрыкин, ко-
торый поручил в кратчайшие 
сроки найти водителя джипа. 

— Я лично, от себя, готов запла-
тить 300 тысяч рублей тому че-
ловеку, который сообщит данные 
и местонахождение этого мер-
завца-водителя, — заявил почти 
сразу на своей странице в соцсе-
ти депутат Заксобрания Ленин-
градской области Владимир Пет-
ров. — Данные будут переданы в 
МВД — этого человека уже ищут. Я 
сам отец и прекрасно знаю, как 
дети могут шалить, хулиганить 

или капризничать. Но это не дает 
права никому из взрослых уни-
жать их и тем более применять 
физическую силу.

Деньги не потребовались. Че-
рез несколько часов Бельского  
задержали. По информации пра-
воохранительных органов, он 
пытался скрыться — нашли его 
уже на границе с Петербургом. 
На момент подготовки материа-
ла в печать мужчину допрашива-
ли следователи. 

— Необходимо отметить, что 
Бельский, вместо того чтобы до-
бровольно явиться к следовате-
лю и признать свои жестокие и 
вызывающие действия, скрылся 
и раздавал комментарии в СМИ, 
пытаясь оправдаться и опровер-
гнуть то, что зафиксировано ка-
мерой видеонаблюдения и уже 
проведенными следственными 
мероприятиями, — сообщила 
Анастасия Глущенко, пресс-се-
кретарь следственного управле-
ния СК РФ по Ленинградской об-
ласти, сотрудники которого раз-
бираются в обстоятельствах про-
изошедшего.  — Теперь уже «вос-
питательные меры» будут при-
менены к самому Бельскому со 
стороны следствия и суда.

Отдельное разбирательство 
ждет сотрудников полиции.  В СК 
уже заявили, что полицейские 
зря отпустили Бельского на ме-

сте — «не разобравшись в ситуа-
ции», — и не приняли соответст-
вующих мер после получения те-
лефонограммы из больницы. 

В полиции предлагают до-
ждаться результатов служебной 
проверки. Как рассказали «РГ» в 
управлении МВД РФ по Приозер-
скому району, к делу могут быть 
причастны не менее двух десят-
ков сотрудников органов вну-
тренних дел: дежурные в отделе 
полиции, работники отдела по 
делам несовершеннолетних, 
участковый, сотрудники ГИБДД, 
которые оформляли ДТП.  

— Сотрудники полиции в уста-
новленном законом порядке от-
реагировали на поступившие со-
общения и провели все необходи-
мые мероприятия, результаты 
которых были направлены в 
следственные органы и легли в 
основу возбужденного уголовно-
го дела, — полагают в управлении. 
— Вместе с тем руководство 
УМВД по Приозерскому району 
поручило провести служебную 
проверку, по результатам кото-
рой будут приняты решения в со-
ответствии с законодательством. 

Сегодня следствие наметило 
допросы сотрудников полиции, 
засветившихся в этой истории.

ПОЛИЦИЯ

Участились 
налеты 
на торговые 
точки
В МАСКАХ 
И С ОРУЖИЕМ

Михаил Фалалеев

ДЕРЗКИЙ налет произошел в 
офисе сотовой связи на Можай-
ском шоссе. Как сообщила  на-
чальник пресс-службы ГУ МВД 
России по Московской области 
Татьяна Петрова, в помещение 
салона ворвались двое мужчин 
в масках с оружием и потребова-
ли деньги. Их добычей стали 
100 тысяч рублей.  И это — уже не 
первый случай.

 Преступление подмосковные 
оперативники раскрыли. Помо-
гли видеокамеры — полицейские 
увидели всех налетчиков и уже 
задержали одного из них в горо-
де Кашира в собственном авто-
мобиле. Ему грозит 10 лет тюрь-
мы. Уже известно, что задержан-
ный — 46-летний рецидивист.  Ос-
вободился  недавно и сразу же 
взялся за прежнее.

 Поймать второго — дело време-
ни.  Но проблема в другом. Собе-
седники «РГ» в правоохранитель-
ных структурах говорят о тревож-
ной тенденции — возвращении из 
мест заключения тех, кто потерял 
прежние «места кормления» и го-
товы заново их занять. 

То есть речь идет о переделке 
криминального рынка — кто кого 
будет крышевать. Возможно, 
грядут новые криминальные 
войны. Ведь бывшие сидельцы не 
обучены современным бизнес-
приемам и даже элементарному 
обращению с компьютером. 
Но помощников они себе най-
дут — ведь легенды про них среди 
подрастающего поколения все 
еще лелеются. 

А эта молодежь — и есть кри-
минальная «пехота», которую 
можно отправить на грабеж лю-
бых магазинов.   

Опасения экспертов, что быв-
шие «авторитеты», вернувшиеся 
после двух десятилетий отсидки, 
решат занять свое «место под  сол-
нцем», могут оправдаться.  Те,  кто 
сели двадцать лет назад, вдруг ока-
зались у разбитого корыта. А ведь 
раньше числились в авьоритете. 
Более того, имели собственную 
«кормушку» - кого-то крышевали, 
кто-то платил им бандитскую рен-
ту. Но времена изменились. 
Их бывшие подельники стали рек-
спкектабельными бизнесменами, 
даже - банкирами. А «простым» 
бандитам меата под соллнцем не 
нашлось. Что - обидно. Наверное, 
кто-то с такой ситуацией смирит-
ся и удовольствуется пенсией из 
«общака». Но, кто-то, не исключе-
но, захочет все переиграть. Что, 
наверное, и происходит.

Арсенал Для десанта создают уникальную парашютную систему

Под куполом — в броне 

Юрий Гаврилов

До конца года десантные 
войска России получат 
на вооружение три ба-
тальонных комплекта 
современных бронема-

шин БМД-4М с модулем «Бахча-
У» и более шестидесяти многоце-
левых БТР-МДМ «Ракушка». Об 
этом сообщил заместитель ко-
мандующего ВДВ Нариман Ти-
мергазин.

Он напомнил, что переосна-
щение крылатой пехоты на но-
вую технику идет с 2014-го. Про-
цесс этот небыстрый, и он сопро-
вождается опытной эксплуата-
цией перспективных бронема-
шин в десантных частях. На се-
годняшний день бригады и диви-
зии ВДВ в общей сложности име-
ют два батальонных комплекта 
БМД-4М и четыре десятка БТР-
МДМ. По словам Тимергазина, 
отличительной чертой россий-
ских десантных машин является 
их аэромобильность. Технику 
можно не только переправлять в 
нужный район по воздуху, но и 

сбрасывать на землю на парашю-
тах (в том числе с экипажами 
внутри) с военно-транспортных 
самолетов Ил-76, Ан-12, а в пер-
спективе — и с Ан-148. 

Кроме того, эти машины спо-
собны преодолевать водные 
преграды с ходу, без предвари-
тельной подготовки. Для сравне-
ния: аналогичную технику стран 
НАТО перед форсированием рек 
примерно четыре часа приходит-
ся «настраивать» на плавание. А 
уже на другом берегу еще полто-
ра часа снимать с нее специаль-

ное оборудование. Нашим десан-
тным машинам такая подготовка 
ни до, ни после форсирования 
рек и водоемов не требуется.

Генерал Тимергазин напом-
нил некоторые характеристики 
БМД-4М. Современная десан-
тная машина вооружена 100-мм 
орудием, готовым стрелять про-
тивотанковыми управляемыми 
ракетами, и спаренной с ним 30-
мм пушкой. Они способны вести 
огонь по живой силе и брониро-
ванным целям противника с рас-
стояния до 6,5 тыс. метров днем и 

до 3 тыс. метров ночью — это бо-
лее чем в два раза превышает 
аналогичные показатели БМД-2. 
Новая «бээмдэ» развивает по до-
рогам скорость до 70 км в час, а 
на плаву за то же время преодоле-
вает до 10 километров.

Вообще, в наших ВДВ летают и 
десантируются даже артилле-
рийские установки. А через два 
года крылатая пехота получит 
еще и серийный аэромобильный 
бронированный автомобиль на 
базе колесного «Тайфуна». На 
КамАЗе, где создали опытный 
образец такой машины, сейчас 
идут ее испытания. Параллельно 
конструкторы изучают возмож-
ности опытной унифицирован-
ной парашютной системы, услов-
но названной «Бахча-У-ПДС», с 
помощью которой генералы над-
еются десантировать БМД-4М и 
БТР-МДМ вместе с их экипажа-
ми. По словам замкомандующего 
ВДВ Владимира Кочеткова, если 
испытания пройдут успешно, 
уже в будущем году могут на-
чаться серийные закупки этой 
системы. 

Генерал сказал, что в интере-
сах крылатой пехоты также ве-
дется опытно-конструкторская 
работа «Парашют». Ее цель — со-
здать унифицированную много-
целевую парашютную платфор-
му для десантирования воору-
жения, военной, специальной 
техники и грузов массой до 18 
тонн. Со следующего года для де-
сантников начнут разрабаты-
вать и новый индивидуальный 
парашют Д-14. Планируется, что 
он повысит безопасность прыж-
ков, обеспечит комфортное раз-
мещение парашютиста в подве-
сной системе и равномерное 
распределение на него динами-
ческой нагрузки, а также будет 
иметь хорошую управляемость в 
воздухе и при приземлении. 
Кроме того, как надеются в ВДВ, 
благодаря Д-14 станет реально 
сбрасывать на землю десантни-
ков с увеличенным — за счет ору-
жия и дополнительного снаря-
жения — весом. 

Боевая машина десанта ведет 
огонь с расстояния 6,5 тыс. метров 
днем и 3 тыс. метров ночью. 

Акцент

 Перспективная боевая 
машина десанта БМД-4М 
вооружена 100-мм орудием 
и спаренной с ним 30-мм 
пушкой
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ИЗВЕЩЕНИЕ 

Совет депутатов Искитимского района Новосибирской облас-
ти и ООО «Разрез Восточный» объявляют о начале проведения 
общественных обсуждений (в форме слушаний) по вопросам 
намечаемой деятельности ООО «Разрез Восточный» и объектам 
государственной экологической экспертизы. 

Название и цель намечаемой деятельности: «Объект раз-
мещения отходов — отвал Северный карьера по добыче антраци-
та на участке «Восточный».

Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-
ритории Искитимского района Новосибирской области.

Наименование и адрес заказчика — ООО «Разрез Восточ-
ный», адрес: 633224, пос. Листвянский, ул. Ленина, 9.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: II-III квартал 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Совет депутатов Искитимского района Новоси-
бирской области.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений — пись-
менная, устная.

Техническое задание по оценке воздействия на окружающую 
среду, предварительные материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду, раздел рекультивации нарушенных земель, 
журнал регистрации предложений и замечаний будут размещены 
с 17.03.2017 г. в Администрации Искитимского района: г. Иски-
тим, Пушкина, 28А (в помещении отдела по природным ресурсам 
и охране окружающей среды, кабинет №5).

С электронным вариантом представленных документов мож-
но ознакомиться на сайте http://www.sgp.su.

Предложения и замечания принимаются до 17.04.2017 г. 
(включительно).

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 18 апреля 2017 г. в 10.00 ч. в Администрации Искитимского 
района (г. Искитим, ул. Пушкина, 51).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫПолицейских, которые отпустили водителя с места происшествия, ждет отдельное разбирательство. 
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Нашел — 
не молчи

Понятно, что в регионе, где добывается золото, 
подобные находки могут иметь место. Гражда-
не об этом знают. Но об этом также прекрасно 

осведомлены и правоохранительные органы, которые 
научились искать и находить незаконный груз. Так что 
гражданину везло не долго. Его машину остановили, на-
ходку обнаружили под водительским сиденьем  и возбу-
дили уголовное дело. Потянула находка почти на три ки-
лограмма, что считается солидным весом, влияющим на 
тяжесть наказания. 

Следствие так и не нашло того, кто спрятал золото. 
Его могли банально украсть в официальной организа-
ции, которая моет золото, а могли и незаконно добыть. 
Также осталось тайной, что сподвигло человека спрятать 
ценный груз. 

Учитывая, что мужчина, нашедший золото, был чист 
перед законом, суд его пожалел и дал полтора года лише-
ния свободы условно с испытательным сроком. Ну а зо-
лото ушло в казну. Так что ценные находки бывают, но 
приносят счастливчикам больше проблем, чем радости. 

Иногда везет и сотрудникам правоохранительных  ор-
ганов на дорогие находки. В 2012 году на Чукотке в Били-
бино в домике у заброшенного прииска был найден хол-
щевый мешок. По всему видно было, что пролежал он не-
мало лет, а хозяин за ним так и не вернулся — сгинул где-
то. Но по закону именно против этого неизвестного хозя-
ина было возбуждено уголовное дело. Удивительного в 
этом нет — так требует закон.

В мешке нашли 
целый килограмм 
золотой руды. Очень 
могло быть, что ле-
жал мешок в схроне 
с далеких советских 
времен, когда здесь 
кипела жизнь, при-
езжали на большие 
заработки разные 
граждане со всех 
концов огромной 
страны и активно до-
бывалось золото. По-
зже расследование 
по таинственному хозяину мешка с золотой рудой пре-
кратили за невозможностью найти подозреваемого, а со-
держимое мешка передали государству. 

Эти и подобные находки — если счастливчик оставит 
их себе — надолго испортят ему жизнь. Но не только слит-
ки и килограммы руды драгоценных металлов способны 
на это. Серьезные проблемы бывают и от менее дорогих, 
но не менее опасных  находок.

Подобный случай произошел несколько лет назад в 
Челябинской области. Там был вынесен приговор одной 
престарелой женщине, у которой был найден боевой па-
трон. Пенсионерка подобрала его на учебном полигоне. 
И сама потом не смогла толком объяснить, зачем прине-
сла его домой и некоторое время хранила как сувенир. 

Проведенная позже по заказу следственных органов 
экспертиза показала, что женщина хранила дома  патрон 
калибра 9 миллиметров отечественного производства. 
Этот боеприпас подходит для стрельбы из пистолетов 
Макарова и Стечкина, пистолетов-пулеметов «Кипа-
рис», ГШ-90, «Кедр». Таким оружием снабжаются подра-
зделения спецназа.

В общем, все и в этом случае закончилось уголовным 
делом и скамьей подсудимых.  Суд Магнитогорска, прав-
да, ни в какую колонию пенсионерку не отправил, а при-
судил ей срок — в два месяца лишения свободы условно. 
Но для 75-летней женщины это и так суровое наказание.

Нынешнее уголовное законодательство говорит о 
том, что незнание закона не освобождает от ответствен-
ности. Поэтому любую находку лучше сдать правоохра-
нителям. Особенно, если речь идет о том, чем по закону 
нельзя владеть и что по определению нельзя хранить 
дома. Любой сотрудник органов может рассказать, про 
бедолаг, у которых находили, к примеру, оружие, кото-
рое выбросили преступники, ценные вещи, проходящие 
по уголовным делам, и прочие вещи. И нашедший оказы-
вался фигурантом уголовного расследования. Потом 
долго доказывал, что просто проходил мимо и нашел. 
Кстати, преступники любят избавляться от улик, выбра-
сывая их так, чтобы их кто-то нашел.

ИНИЦИАТИВА Несмотря на петиции, парижская мэрия избавляется от старых газетных павильонов

Киоски меняют форму и цвет
Евгений Шестаков

Как только ни называли но-
вые газетные киоски, со-
зданные промышленным 

дизайнером Матали Крассе, 
приверженцы «старины глубо-
кой» — и «банками из-под сар-
дин», и «туалетными утятами». 
Споры о том, стоит ли заменять 
созданные в 1857 году архитек-
тором Габриэлем Давидом га-
зетные павильоны, увенчанные 
небольшими декоративными 
куполами, современными, ути-
литарными коробками, велись в 
Париже как минимум послед-
ние пару лет с того момента, как 
мэрия решила провести модер-
низацию в местах торговли пе-
чатными СМИ. 

Необходимость перемен влас-
ти объясняют экономическими 
причинами: с 2013 года в городе 
исчезло почти 700 торговых то-
чек, где продавали газеты, еще 55 
киосков стоят закрытыми. Все 
чаще торговля прессой становит-
ся невыгодным бизнесом. Как ут-
верждают независимые киоске-
ры, они зарабатывают в среднем 
не более 1300—1500 евро в месяц 
при 70 часовой рабочей неделе. 

«Необходимо разнообразить их 
деятельность: они должны оста-
ваться продавцами газет, но в то 
же время нужно, чтобы у них была 
возможность увеличить число 
предоставляемых услуг», — защи-
щает идею новых павильонов 
один из руководителей француз-
ского концерна «Медиакиоск». 

Аргументы противников перемен 
сводятся к одному:  новые киоски 
нарушат исторический облик го-
рода. Париж без привычных газет-
ных маковок — уже не тот Париж. 
Но у мэра французской столицы 
своя правда. Анн Идальго объя-
сняет: замене подлежат в первую 
очередь не оригинальные киоски 

19 века, которых в городе оста-
лось не так уж много. Эти объек-
ты, напротив, будут отреставри-
рованы. Под снос пойдут псевдо-
старинные киоски, созданные в 
80-е годы 20 века из пластика, и 
киоски, напоминающие по форме 
стеклянные пузыри, не отвечаю-
щие современным требованиям.

Приходящие на замену газет-
ные киоски называть так можно с 
определенной натяжкой. На са-
мом деле речь идет о небольшом 
медиакомплексе — 16 квадратных 
метров открытых площадей по-
зволят покупателям увидеть весь 
ассортимент. Тогда как в старых 
киосках 90 процентов печатной 
продукции было недоступно 
взгляду: о ее наличии следовало 
осведомляться у продавцов. В но-
вых газетных киосках будут уста-
новлены витрины-холодильники 
для напитков, кофемашины, а 
также почтовые ящики, которые 
сегодня стоят на тротуарах. Но и 
это еще не все — снаружи киоски 
снабдят интерактивными экра-
нами с доступом в Интернет, что 
позволит посетителям получать 
полезную информацию о районе, 
где расположен павильон. Для ки-
оскеров предусмотрена компью-
теризированная касса, место для 
хранения личных вещей, раз-
движная витрина,  термоизоли-
рованный пол, а также простор-
ная туалетная комната. Ничего 
подобного в старых киосках не 
существовало. И еще одна суще-
ственная деталь — на то, чтобы от-
крыть и закрыть павильон, его ра-

ботники теперь будут тратить не 
более четверти часа, тогда как в 
нынешних киосках на эти опера-
ции у них уходит до полутора ча-
сов ежедневно. Во всяком случае 
так утверждает на страницах од-
ного из французских СМИ Джей-
мс Ховарт, проработавший три 
месяца в одном из новых киосков, 
уже установленных в качестве эк-
сперимента в Париже. Добавлю, 
что новые газетные павильоны по 
вечерам будут подсвечивать зе-
леным светом, тех случаях, когда 
они работают.  А те, что завершат 
работу — подсветят красным.  Что 
касается расцветки самих кио-
сков, то она может быть зелено-
ватой, серой, и даже красной. 
«Это будут цвета, которыми ча-
сто красят входные двери и воро-
та в парижских домах», — объя-
снили в муниципалитете. Уста-
новка новых киосков начнется в 
2017 году. К 2019 году парижские 
власти заменят 360 штук. Однако 
49 оригинальных киосков сере-
дины 19 века с их традиционным 
куполом останутся на прежних 
местах.  Их отремонтируют и пе-
редадут руководству округов для 
местных нужд. Однако прессу в 
них продавать больше не будут.
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ЭКСПОЗИЦИЯ В Германии
открылась фотовыставка 
о трагедии Донбасса

Сто одна жизнь

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

В БЕРЛИНЕ открылась фотовыставка под названием 
«Сто одна жизнь. Погибшие дети Донбасса». Она посвя-
щена памяти самых маленьких жертв войны на юго-вос-
токе Украины. Экспозицию подготовил украинский ак-
тивист Олег Музыка, ранее представивший фотовыстав-
ку о событиях в Одессе. Поддержку устроитель новой вы-
ставки о страданиях жителей восточных областей Украи-
ны получил от организации «Матери против войны. Бер-
лин—Бранденбург», а также от издательства «Нойес Дой-
чланд», в помещениях которого и была представлена эк-
спозиция. 

Гостями на открытии фотовыставки стали немецкие 
режиссеры Марк Барталамай и Вильгельм Домке-Шульц, 
а также украинский режиссер-документалист Неля Ойс-
трах. Цель экспозиции, по словам организатора выстав-
ки, — привлечь внимание Запада к конфликту в Донецкой 
и Луганской областях и показать, что на самом деле про-
исходит на юго-востоке Украины. «Я уже три года пыта-
юсь показать в Германии фотографии о страданиях лю-
дей в Донбассе, но безуспешно. Поэтому открытие этой 
выставки для меня двойная радость и двойной успех», — 
рассказал на открытии экспозиции Марк Барталамай, 
вместе с Нелей Ойстрах снявший фильм «Прифронтовой 
Донецк. Республика нон грата», в начале февраля пока-
занный в Берлине. «Мы делаем акцент на детях. Ведь они 
— продолжение жизни. Однако дети Донбасса гибнут, и 
здесь будущее останавливается. Кадры, которые мы по-
казываем, — это страшные кадры. Дети хотят играть, есть 
сладости, а на наших фотографиях они страдают», — рас-
сказал на открытии Олег Музыка. Фотографии детей, жи-
вущих в зоне вооруженного конфликта, позволят немец-
кой аудитории, по словам устроителя экспозиции с укра-
инской стороны, осознать весь ужас происходящего на 
юго-востоке Украины. 

На выставке, кроме фотографий, показывающих реа-
лии донбасской жизни в условиях военных действий, 
размещены также портреты погибших детей Донбасса, 
созданные донецким художником Виктором Кочановым. 
По словам Бригитте Квек, прямая линия с Донбассом на 
открытии выставки из-за трудных военных условий 
прервалась, зато удалось показать видеоролик «Погиб-
шие дети Донбасса». Кроме того, всем участникам меро-
приятия предложили подписать петицию с требованием 
прекратить войну в Донбассе. 

Подробности Юбилейный фестиваль «Спасская башня» поразит зрителя наповал 

К нам едут 
секретные барабанщики

Игорь Елков 

Ч
ерез 160 дней откроет-
ся фестиваль «Спас-
ская башня»: 10-й, 
юбилейный. Зритель 
ждет Мирей Матье и 

суворовцев,  «Прощание славян-
ки» в исполнении оркестра из ты-
сячи музыкантов. И мы уже при-
выкли видеть за дирижерским 
пультом Валерия Халилова, бес-
сменного музыкального руково-
дителя фестиваля.

В декабре он погиб в катастро-
фе Ту-154 над Черным морем.

Кто его заменит? Об этом я 
спросил его друга, члена Общест-
венного совета фестиваля Сергея 
Хлебникова.

Сергей Дмитриевич, в день от-
крытия фестиваля кого увидим 
на месте Валерия Халилова?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: По всеобщему со-
гласию оргкомитета  принято ре-
шение не занимать должности 
музыкального руководителя фе-
стиваля. А за дирижерским пуль-
том увидим его учеников и сорат-
ников. Он не боялся иметь рядом 
с собой людей талантливых и 
много делал, чтобы таланты рас-
крывались. У него прекрасные 
ученики: руководитель Военно-
оркестровой службы ВС РФ Ти-
мофей Маякин, начальник Цен-
трального военного оркестра ми-
нобороны Сергей Дурыгин, глав-
ный инспектор Военно-орке-
стровой службы Игорь Шевер-
нев, начальник суворовского Мо-
сковского военно-музыкального 
училища им. В. М. Халилова  
Александр Герасимов.

У меня в памяти осталась одна 
сцена. Идет генеральная репети-
ция фестиваля, льет дождь.  На 
крыльце штабного шатра стоит 
комендант Кремля, нервно ку-
рит. А рядом — Валерий Халилов 
и журналист Владимир Снеги-
рев, которые как ни в чем не бы-
вало заключают пари: отменят 
прогон — не отменят. Спорят на 
ящик коньяка. Обстановка раз-
ряжается.  А через несколько ми-
нут генерал Халилов собирает 
руководителей оркестров и ру-
бит: «Зрители пришли! Граждан-
ские под дождь не выходят, а мы, 
люди военные — репетируем». 
Удивительный человек. Мог по-
шутить, когда надо — приказать, 
как отрезать.
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Я помню тот эпи-
зод. И не скрою, был тогда в рас-
терянности. Лил дождь. Но зрите-
ли пришли, заполнили трибуны 
— 7 тысяч человек! Многие руко-
водители коллективов говорили, 
что следует все отменить. Но Ва-
лерий Михайлович умел брать 
ответственность на себя. Как 
один из руководителей фестива-
ля, как генерал, он вышел и ска-
зал: мы выступаем в любую пого-
ду. Его поддержал командир шот-
ландских волынщиков из Эдин-
бурга. Все согласились. 

Валерий Михайлович мог быть 
легким, но если в ком-то  чувство-
вал лицемерие,  то терял к нему 
интерес. И не терпел фальши.

Мирей Матье рассказала журна-
листам, что хочет выступить на 
Красной площади в этом году: «Я 
надеюсь, что буду участвовать, 
но об этом надо спросить у ко-

менданта Кремля Сергея Хлеб-
никова и члена Общественного 
совета фестиваля Леонида Слуц-
кого». Что вы ей ответите?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Леонид Эдуардо-
вич Слуцкий возглавляет Коми-
тет Госдумы по международным 
делам и представляет наши инте-
ресы в тех странах, из которых к 
нам  приезжают участники. У 
него давняя дружба с Мирей, ви-
димо, она таким деликатным 
образом намекает на свое учас-
тие в фестивале. Да, конечно, она 
будет участвовать. Как же нам 
без друзей! Она друг большой фе-
стиваля, его талисман.

В прошлый раз на фестивале Ми-
рей ждал сюрприз. На Красную 
площадь выехала карета, из нее 
вылез медведь и преподнес Ми-
рей Матье самовар. Кажется, 
пару секунд Мирей была просто 
в шоке. А кто тот человек, кото-
рый готовит такие сюрпризы?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Там такая исто-
рия…(смеется). Решили мы пода-
рить Мирей на ее юбилей настоя-
щий русский самовар. А раз на-
стоящий, то тульский. Губерна-
тор Тульской области Алексей 

Дюмин нам посодействовал в 
этом плане. Но захотелось пре-
поднести самовар по-особому, 
даже немного похулиганить, по-
шутить. Идею с медведем предло-
жила начальник Президентского 
оркестра Вера Крылова. Но в ко-
нечном итоге за такие номера от-
ветственность ложится на меня. 
Я предупредил Мирей, что ее 
ждет сюрприз, где она должна 
проявить самообладание. Но что 
это будет за сюрприз — не сказал.

А на этот раз медведь будет? Чем 
будете удивлять?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Удивлять будем 
не медведями, не хотим повто-
ряться. Будет другое: спецэффек-
ты, интересный пролог и финал. 
Попурри — соберем все лучшее за 
годы всех фестивалей.

Пока официально названы толь-
ко 12 российских коллективов — 
участников юбилейной «Спас-
ской башни». С кем из загранич-
ных ведете переговоры?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: От Евросоюза 
приедут 150 человек: волынщи-
ки и танцоры. Из Швейцарии — 
Switzerland’s Top Secret Drum 

Corps — Секретный корпус бара-
банщиков, его мечтает заполу-
чить каждый фестиваль мира.

Будет интересный молодеж-
ный коллектив из США. И однов-
ременно ведем переговоры с ор-
кестром полиции Нью-Йорка.

Будут мексиканцы, и как всег-
да с яркой программой и хоро-
шей музыкой. Приедет конный 
коллектив из Чили и военный ор-
кестр из Панамы.

А также даосские монахи, ор-
кестры из Филиппин и Италии. 
Обязательно будут Казахстан и 
Белоруссия. Знаю, что белорусы 
шьют новую форму и в этом году 
постараются всех удивить. Хочет 
принять участие и Турция — при-
шлют военный оркестр. Также 
будет военный оркестр из Арме-
нии. А еще ведем переговоры с 
Индией, Сербией, Бахрейном.

Говоря военным языком, к 

нам на рекогносцировку в апреле 
приедут представители Лондон-
ского Королевского симфониче-
ского оркестра. Формат его уча-
стия пока еще обсуждаем. Есть 
надежда привлечь этот оркестр к 
особой акции. Хотим провести 
благотворительный концерт: по-
мочь восстановить храм Архан-
гела Михаила в  деревне под Кир-
жачом. У Валерия Михайловича 
Халилова там был дом, в нем 
жили его прадеды. Там, на сель-
ском погосте, и похоронен.

Мало кто знал, что он много 
лет свои скромные средства отда-
вал на восстановление местной 
церкви. Надо продолжить его 
дело. Подумаем, как это сделать, 
чтобы Валерий Михайлович с не-
бес был нами доволен.

Такие современные медиапавильоны (слева) заменят в Париже привычные для горожан появившиеся в середи-
не XIX века газетные киоски с куполом (справа). 

Валерий Михайлович Халилов на Красной площади дирижирует сводным оркестром из тысячи музыкантов. Его должность решено не занимать, а за дирижерским пультом будут по очереди работать ученики Халилова. 

Акцент

 Удивят зрителя на этот раз 
не медведями — изумят 
спецэффектами, интересны-
ми прологом и финалом

Судебная практика 
показывает — оста-
вить себе незакон-
ную находку, это 
риск надолго испор-
тить себе жизнь
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Комендант Кремля Сергей 
Хлебников: Юбилейный фестиваль 
удивит и поразит зрителя.
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КОНФЛИКТ Совбез Украины 
прекращает грузовое 
сообщение с Донбассом

Блокада стала 
вечной?

Павел Дульман

ПРЕЗИДЕНТ Украины Петр Порошенко неожиданно 
перехватил инициативу у блокирующих транспортные 
пути на Донбассе «ветеранов АТО»: постановлением Со-
вета национальной безопасности и обороны (СНБО) со 
среды запрещается любое перемещение товаров через 
линию разграничения на Донбассе за исключением гу-
манитарных грузов.

Порошенко сам предложил такое решение на заседа-
нии СНБО: «Предлагаю Совету принять решение о вре-
менной полной остановке транспортного, а не только же-
лезнодорожного сообщения с оккупированной террито-
рией», — заявил украинский президент. Запрет, по его 
словам, будет действовать до момента выполнения Мин-
ских соглашений и возврата предприятий Донецкой и 
Луганской народных республик в украинскую юрисдик-
цию. Порошенко не скрывает, что возглавить блокаду его 
вынудили действия «ветеранов АТО» и их покровителей: 
«Мы должны остановить сценарий дестабилизации ситу-
ации на Украине и переиграть те политические силы, ко-

торые осознанно или вслепую действуют по этому сце-
нарию», — написал украинский президент в «Твиттере» 
после заседания СНБО. Одновременно он признал: но-
вая блокада «влетит Украине в копеечку», но платить за 
нее он заставит «не только самопровозглашенные респу-
блики, но и «Самопомощь», «Батькивщину» и прочих за-
чинщиков и промоутеров блокады». В какой форме пар-
ламентские партии будут возмещать убытки бюджета, 
вызванные его решением, Порошенко не уточнил.

Эффектный ход Порошенко, впрочем, не обескуражил 
его противников. В штабе блокады заявили, что приветст-
вуют запоздалое выполнение их требований со стороны 
главы государства, однако сомневаются в эффективности 
такого решения. Так, у блокирующих есть опасения, что 
под видом перемещения через границу гуманитарных и 
стратегических грузов продолжится торговля, главным 
приобретателем выгоды от которой они называют Поро-
шенко. Поэтому с их стороны блокада также будет про-
должена в режиме наблюдения. Пойти навстречу «вете-
ранам АТО» Порошенко был вынужден поле того, как те 
на деле показали неспособность силовиков эффективно 
им противостоять. Так, во вторник вечером колонна из 
двух десятков автомобилей — подкрепление, ехавшее на 
«редут» в Бахмуте (бывший Артемовск), едва ли не с боем 
прорвалась через усиленные полицейские кордоны под 
Славянском. При этом возглавлявший колонну депутат 
Парасюк и сопровождавшие его боевики «били и унижа-
ли» правоохранителей, как позже заявили в главном 
управлении Национальной полиции Донецкой области. 

СИТУАЦИЯ МИД Польши 
проверяет сотрудников 
на лояльность 

Дипломаты 
пакуют 
чемоданы

Ариадна Рокоссовская

В МИД Польши подготовили документ, который позво-
лит в течение шести месяцев уволить любых диплома-
тов, в том числе находящихся в длительных командиров-
ках за границей. Первые кандидаты на увольнение — вы-
пускники российских вузов и дипломаты, до 1990 года 
работавшие или тайно сотрудничавшие с польскими 
спецслужбами.

Шесть месяцев с момента вступления распоряжения 
в силу будет длиться проверка кадров польского МИД, — 
сообщает Gazeta Wyborcza. Как выяснилось из докумен-
та, который вот-вот поступит на рассмотрение прави-
тельства, до сих пор польские дипломаты демонстриро-
вали «недостаточно сильную привязанность к польско-
му государству». В течение шести месяцев после вступ-
ления в силу этого распоряжения некоторые из них — 
прошедшие проверку — получат предложения с новыми 
условиями службы, а остальные будут искать новую ра-
боту. По данным издания, неизвестно, каковы критерии 
этого отбора, что вызывает понятное беспокойство у со-
трудников внешнеполитического ведомства. Поэтому 
генеральный директор МИД Анджей Ясеновский напра-
вил подчиненным письмо, из которого следует, что до 
сих пор интересы Польши по всему миру представляли 
люди, которые «в своих мыслях не исходят из интересов 
государства, а МИД рассматривают как обычное место 
работы». Этот чиновник, которого цитирует издание, об-
винил польских дипломатов в том, что они устраивают 
на работу членов своих семей, а также в плохом знании 
иностранных языков. Он также указал на то, что в МИДе 
до сих пор спокойно работают сотрудники спецслужб со-
циалистической Польши и выпускники советских вузов.

Ясеновский признал, что как раз последние, особенно 
выпускники МГИМО, языки знают прекрасно, но обви-
нил их в создании «круга поддержки карьеры друг дру-
га». В общем, выпускникам МГИМО, которых из 4,5 ты-
сячи сотрудников МИД Польши в 2015 году оставалось 
всего 78, снова придется паковать чемоданы. Этим ди-
пломатам, чья высокая квалификация не ставится под 
сомнение даже их противниками, в нынешней Польше на 
адекватное отношение рассчитывать не приходится. 

КОМПЕТЕНТНО Глава Молдавии Игорь Додон рассказал о перспективах интеграции с Россией

Офис НАТО? Не надо
Михаил Гусман, 
первый заместитель 
генерального директора ТАСС

Игорь Николаевич, насколько я 
знаю, вскоре вы собираетесь с 
визитом в российскую столицу. 
Как вы оцениваете состояние 
российско-молдавских отноше-
ний?
ИГОРЬ ДОДОН: С 2009 по 2016 год, 
когда у власти в Молдавии была 
коалиция проевропейских пар-
тий, во внешней политике стра-
ны произошел явный перекос в 
сторону Запада. В последние во-
семь лет молдавские руководи-
тели с первыми визитами от-
правлялись в Брюссель или Бу-
харест, а Россия была отодвину-
та на второй план. Вместе с тем 

молдавские граждане, большин-
ство которых выступает за 
дружбу с Россией, стали чувст-
вовать, что ситуация в стране 
ухудшается. В ходе избиратель-
ной кампании я говорил, что 
Молдове не выжить без страте-
гического партнерства с Рос-
сией, от которой зависит реше-
ние очень многих проблем на-
шей страны. 

Вы упомянули, что в Молдове за-
крываются русские школы, со-
кращается использование рус-
ского языка. Но ведь он имеет в 
стране статус языка межнацио-
нального общения?
ИГОРЬ ДОДОН: К сожалению, этот за-
кон не всегда работает, хотя в 
Молдове почти 90 процентов на-
селения страны говорит на рус-
ском языке, знание которого для 

граждан нашей страны — боль-
шой плюс, преимущество по 
сравнению с нашими соседями. Я 
считаю, что язык нужно возвра-
щать в школы, вернуть русские 
группы в те вузы, где они недавно 
были закрыты. И помочь русским 
школам существовать дальше. 
Мы этим занимаемся. Мы уже до-
бились, чтобы документацию в 
госучреждениях реально вели на 
двух языках. Так, в парламенте 
большинство законопроектов 
принимается на молдавском и 
русском языках. По нашему тре-
бованию это было сделано и в мэ-
рии Кишинева. Я считаю, что 
нужно вернуть обязательное из-
учение русского языка в школах, 
которое нынешние власти (пар-
ламент и правительство. — Прим. 
ред.) сделали факультативным.

Молдова — полноправный член 
СНГ. Как вы видите роль, задачи, 
перспективы вашей страны в 
этом интеграционном объедине-
нии? 
ИГОРЬ ДОДОН: Молдова должна раз-
вивать сотрудничество с Содру-
жеством. Это позиция не только 
президента, но и большинства 
граждан республики. Но я также 
много раз говорил, что Молдове 
суждено быть в хороших отноше-
ниях и с Западом, и с Востоком. 
Число сторонников этих двух 
векторов развития в нашей не-
большой стране колеблется в со-
отношении 50 на 50. Но это не оз-
начает, что мы должны сохранить 
все те пагубные вещи, которые 
прописаны в нынешнем соглаше-
нии с ЕС. Я убежден, что догово-
ренности о безвизовом режиме 
должны остаться, так как раньше 
для поездок в ЕС наши граждане 
вынуждены были обзаводиться 
румынскими паспортами. Это 
походило на шантаж — хотите в 

Европу, становитесь румынами. 
Что касается соглашения о сво-
бодной торговле, то для нас оно 
пагубно. Мы открыли наш рынок, 
на него хлынули европейские то-
вары. К примеру, в прошлом году 
мы импортировали 1,5 тысячи 
тонн яблок из ЕС, а экспортиро-
вали туда только 100 тонн. Такая 
же ситуация с виноградом, дру-
гими товарными позициями. 

Бывший президент Владимир 
Воронин рассказывал мне о со-
трудничестве вашей страны с 
НАТО, правда, в части экономи-
ческих проектов. Так все-таки 
Молдова нейтральная страна?
ИГОРЬ ДОДОН: Я не верю экономиче-
ским проектам НАТО. Это мор-
ковка, за которой придут танки. 
Для проектов в экономике есть 
другие организации, но не Севе-
роатлантический альянс. Моя по-
зиция в этом вопросе очень чет-
кая. Молдова — это нейтральное 
государство и должно таковым 
оставаться. Нам не нужны здесь 
иностранные солдаты. Нынешнее 
правительство, до того как я всту-
пил в должность президента, 
спешно подписало соглашение об 
открытии офиса НАТО в Кишине-
ве, который, по их словам, не бу-
дет заниматься военными вопро-
сами, а какими-то экономически-
ми. Я встречался с руководством 
альянса в Брюсселе в феврале и 
предупредил, что если они будут 
торопиться открыть этот офис, то 
в следующем году, после парла-
ментских выборов, мы его закро-
ем. В результате церемонию от-
крытия офиса перенесли с апреля 
на июнь. Будем работать над тем, 
чтобы они не торопились.

Каким вам видится урегулирова-
ние приднестровской пробле-
мы?

ИГОРЬ ДОДОН: Без ее решения, без 
объединения страны невозмож-
но сохранение и укрепление в 
долгосрочном плане государст-
венности Молдовы. У нашей 
страны есть будущее, только 
если она будет целостной, вместе 
с Гагаузией и Приднестровьем. 
Если хоть одну из этих частей 
убрать, то Молдова как государ-
ство не сохранится. Мы оказа-
лись в тупике, после того как 
бывший президент Воронин со-
гласовал с руководством неприз-
нанной республики «План Коза-
ка», но под давлением Запада от-
казался его подписать. Что де-
лать дальше? После того как на 
двух берегах Днестра прошли вы-
боры, я встретился с новым лиде-
ром Тирасполя. Это была первая 
встреча руководителей Молдовы 
и Приднестровья с 2008 года.

Я изучал вашу биографию, у вас 
три высших образования, вы до-
ктор экономических наук. Поче-
му, посвятив столько времени 
науке, вы ушли в политику?
ИГОРЬ ДОДОН: До 2009 года я зани-
мал пост первого вице-премьера, 
был технократом, а не полити-
ком. После смены власти кабинет 
ушел в отставку. Передо мной 
встал выбор: идти в бизнес либо в 
политику. На выбор решения по-
влиял отец, который сказал: 
Игорь, ты способный парень и 
сможешь обеспечить семью за 
границей. Но если ты уедешь, то 
больше не вернешься. А здесь 
твои родные, семья, твой народ, 
здесь должно быть будущее тво-
их детей. Поэтому останься здесь 
и борись. После этого были и по-
ражения, и победы.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Мэр Риги 
оспорит в суде 
«языковой» 
штраф»
ПРАВО 
НА РУССКИЙ

Надежда Ермолаева

МЭР Риги Нил Ушаков готовит 
иск в Конституционный суд Лат-
вии и Европейский суд по пра-
вам человека с требованием от-
менить штраф, который Центр 
госязыка выписал ему за записи 
в соцсетях на русском и англий-
ском языках.

 «Дело не в сумме штрафа, 
дело в принципе. Вы себе можете 
представить, чтобы во Франции 
оштрафовали мэра Парижа за то, 
что мэрия города в «Твиттере» 
пишет не только на французском, 
но и еще на английском или не-
мецком языках? Или, чтобы кто-
то оштрафовал мэра Стокгольма, 
Копенгагена, Берлина за исполь-
зование других, кроме шведско-
го, датского или немецкого язы-
ков в социальных сетях? Такое 
даже в голову прийти никому не 
может», — написал Ушаков в 
Facebook. Спор рижского градо-
начальника с языковыми инспек-
торами из-за штрафа, который 
составил 140 евро, длится уже не 
один месяц. В Латвии по этому 
делу прошло два суда, которые 
Ушаков проиграл. Мэр, тем не ме-
нее, не намерен сдаваться и будет 
судиться дальше. При этом ра-
ботники Рижской думы, как об-
ещает Ушаков, продолжат писать 
в соцсетях по-русски.

Впервые за годы независимо-
сти Латвии спор из-за языка стал 
предметом судебных разбира-
тельств. Впрочем, для других 
стран Европы позиция латвий-
ской судебной системы является 
дикостью. Так, например, прези-
дент и премьер Эстонии берут 
частные уроки по русскому язы-
ку. Мэр Нью-Йорка Билл де Бла-
зио учит испанский. Большинст-
во европейских политиков счита-
ет необходимым дублировать 
свои записи в соцсетях переводом 
на английский, чтобы их могли 
понять все пользователи. И нико-
му не приходит в голову обвинять 
политиков-полиглотов в непатри-
отичности. Так происходит толь-
ко в Латвии, где 40 процентов на-
селения говорит на русском язы-
ке. Стоит обратить внимание, что 
мэр Риги возмущен не только 
штрафом Центра госязыка, но и 
решением местных судей, кото-
рые фактически поддержали язы-
ковую инквизицию. «Таким су-
дьям не место в судебной системе. 
Именно из-за таких судей обще-
ство в Латвии перестало верить в 
непредвзятость судебной влас-
ти», — написал мэр. По мнению 
юристов, шансы Ушакова выиг-
рать дело в Конституционном 
суде и ЕСПЧ весьма велики.

Скандал Офицеры ВМС США продавали военные секреты в обмен 
на секс-вечеринки, спиртное и ужины

Адмирал любил икру

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

М
инистерство юсти-
ции США обвини-
ло адмирала и во-
семь высокопо-
ставленных офи-

церов американских ВМС в пере-
даче секретов иностранному 
агенту в обмен на секс-вечерин-
ки, роскошные подарки, услуги 
элитных ресторанов и гостиниц.

Правоохранительные органы 
шести разных штатов на днях про-
вели скоординированную спецо-
перацию по задержанию подозре-
ваемых, в том числе адмирала 
Брюса Лавлесса. Задержанные 
стали новыми фигурантами само-
го громкого коррупционного 
скандала в истории ВМС США, ко-
торый условно называют делом 
«толстого Леонарда» по имени од-
ного из главных обвиняемых — 
сингапурского бизнесмена Лео-
нарда Гленна Фрэнсиса. Он являл-
ся владельцем фирмы Glenn 
Defense Marine Asia — одного из 
подрядчиков ВМС США в Азии 
(приставка «толстый» обусловле-
на телосложением бизнесмена, 
рост которого — под два метра, а 
вес — свыше 150 килограммов. — 
«РГ»).

Военных моряков обвиняют в 
получении взяток, сговоре, пре-
пятствии следствию и ложных по-

казаниях во время следствия. Все 
они занимали руководящие дол-
жности в аппарате 7-го флота 
ВМС США, который базируется в 
Японии и отвечает за операции в 
западной части Тихого океана и 
восточной части Индийского. По 
указанным обвинениям им мо-
жет грозить до 20 лет лишения 
свободы.

Скандал разразился еще не-
сколько лет назад, когда были 
произведены первые аресты. Но 
очередная партия обвинений и 
опубликованные накануне доку-
менты раскрыли новые подроб-
ности о привычках офицеров 7-го 
флота, которые в благодарность 
за свою dolce vita передавали за-
рубежному бизнесмену государ-
ственные тайны США.

По данным следствия, воен-
ные получали от сингапурского 
бизнесмена взятки не напрямую, 
деньгами, а в форме щедрых по-
дарков и услуг. Среди таких по-
дарков для моряков с флагман-
ского корабля 7-го флота США 
«Blue Ridge» и их коллег с других 

судов часы стоимостью 25 тысяч 
долларов, коробки сигар и элит-
ного спиртного за две тысячи дол-
ларов, номера в гостиницах стои-
мостью до 600 долларов за сутки, 
счета в роскошных ресторанах с 
блюдами из трюфелей, осетровой 
икры, лобстеров, фуагра, элит-
ным вином и шампанским. На-
пример, счет на пятерых военных 
в одном из ресторанов Гонконга 
составил более 18 тысяч долла-
ров.

Отдельная категория услуг — 
бурные оргии с женщинами лег-
кого поведения. Так, согласно до-
кументам обвинения во время за-
хода флагмана в порт Манилы в 
мае 2007-го для моряков устрои-
ли тематическую сексуальную 
вечеринку в память одного из 
исторических американских вое-
начальников. В другой раз годом 
позже по меньшей мере пять офи-
церов приняли участие в «мно-
годневной вечеринке с каруселью 
меняющихся проституток» в ро-
скошном отеле. Бравые амери-
канские моряки выпили весь за-

пас шампанского «Дом Перинь-
он» и нагуляли в общей сложно-
сти на 50 тысяч долларов.

Эту сумму, как и другие подно-
шения, оплачивал сингапурский 
бизнесмен Леонард Гленн Фрэн-
сис. Американские офицеры в от-
вет передавали ему секретную 
или инсайдерскую информацию 
о передвижениях военных кора-
блей США и содержании контрак-
тов военно-морского ведомства. 
Эти данные позволяли Фрэнсису 
на протяжении десятилетий по-
лучать заказы от ВМС США на 
суммы в сотни миллионов долла-
ров на обслуживание кораблей и 
подлодок в азиатских портах, а 
также увиливать от многочислен-
ных расследований и подозрений 
в отношении его фирмы. Более 
того, его сообщники в американ-
ском военном командовании 
иногда помогали перенаправлять 
суда в подконтрольные ему пор-
ты. Один из обвиняемых также 
набивался работать на Фрэнсиса 
после увольнения из ВМС США.

Самого Фрэнсиса арестовали 
в 2013 году. В рамках следствия 
он признал себя виновным во взя-
точничестве и сговоре, получе-
нии десятков миллионов долла-
ров от ВМС путем мошенничест-
ва.

Это предательство ВМС США в 
эпическом масштабе, — считает 
исполняющая обязанности про-

курора по южному округу в штате 
Калифорния Алана Робинсон. — 
Они действовали вместе, как ко-
манда, продавая секреты за секс, 
оказывая службу интересам зару-
бежного подрядчика, а не своей 
стране». Обвинения относятся к 
периоду с 2006 по 2014 год. Под 
прицел расследования попали бо-
лее 200 человек, в том числе 30 ад-
миралов. С учетом последних за-
держаний официальные обвине-
ния в рамках громкого дела выд-
винуты против 27 служащих. Де-
сять из них ранее, включая не-
сколько высокопоставленных чи-
нов в ВМС, признали свою вину и 
нарушения различных этических 
норм.

Акцент

 Военные получали взятки 
в форме щедрых подарков 

Акцент

 Я не верю экономическим 
проектам НАТО. Это морковка, 
за которой придут танки

Украинские силовики оказались неспособны эффективно 
противостоять «ветеранам АТО».

Президент Молдавии Игорь Додон (справа) объяснил, почему для Кишинева важно сотрудничать с Москвой.

Поведение моряков с флагманского корабля американского флота в прокуратуре назвали «предательством ВМС США в эпическом масштабе».

Адмирал Брюс Лавлесс поплатился 
за тягу к красивой жизни.
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Втайне от следствия
Кто равнее
Адвокаты жалуются, 
что их начинают при-

теснять уже с первых шагов за-
щиты обвиняемого. Например, 
следователи не допускают за-
щитника к подопечному, пока 
не будет получено «официаль-
ное разрешение». Но именно в 
эти первые часы психологиче-
ского напряжения можно «сло-
мать» фигуранта и добиться 
признательных показаний в 
преступлении, которого он не 
совершал.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Законопро-
ект устраняет формальные пре-
пятствия для вступления адвока-
та в уголовное дело и отменяет 
разрешительный порядок его до-
пуска к участию в деле. Действи-
тельно, в настоящее время следо-
ватели могли ограничивать до-
пуск, ссылаясь на действующую 
формулировку, что адвокат «до-
пускается к участию в уголовном 
деле». 

Но Конституционный суд, 
рассмотрев эту коллизию, сделал 
вывод, что закон не предполагает 
никакого разрешения следовате-
ля на этот счет, и если адвокат 
предъявил свое удостоверение, а 
также ордер, подтверждающий 
заключенное с ним соглашение о 
защите, этого достаточно для ре-
ализации его полномочий. Поэ-
тому в новом законопроекте за-
писано, что адвокат «вступает» в 
уголовное дело. Именно «вступа-
ет», а не «допускается», иначе 
возникает противоречие прин-
ципу состязательности и равно-
правия сторон обвинения и за-
щиты. 

Бывают случаи, что адвоката са-
мого вдруг привлекают по делу в 
качестве свидетеля и допраши-
вают о том, что ему стало извест-
но от подзащитного. Он оказыва-
ется меж двух огней: с одной сто-
роны, существует адвокатская 
тайна, которую он по закону не 
вправе разглашать, а с другой — 
тоже по закону — должен гово-
рить всю правду. Получается, 
правосудие само вынуждает его 
нарушать закон? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Одна из но-
велл законопроекта посвящена 
как раз этому противоречию и 
разрешает его. Будет исключена 
возможность привлечения в ка-
честве свидетелей по уголовному 
делу адвокатов, которые облада-
ют свидетельским иммунитетом 
и не могут быть допрошены по 
обстоятельствам, которые стали 
им известны в связи с оказанием 
юридической помощи. 

Правда, бывают ситуации, 
когда показания адвоката в каче-
стве свидетеля могут помочь его 
подзащитному. В таких случаях 
законопроект делает исключе-
ние, но при этом о допросе в каче-
стве свидетеля должен ходатай-
ствовать сам адвокат с согласия 
своего доверителя.

Был случай и, судя по всему, не 
один, когда адвокат собрал все 
необходимые бумаги и пришел 
за разрешением «быть допущен-
ным к делу», а ему ответили, что 
в его услугах не нуждаются, так 
как фигуранту дела уже назна-
чен защитник.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Уголовное 
дело не может рассматриваться в 
суде без представителя защиты. 
Но не все фигуранты могут на-
нять адвоката. В этих случаях им 
предоставляется так называе-
мый защитник по назначению. В 
новом законопроекте указано, 
что при назначении защитника 
от государства органы предвари-
тельного расследования и суд 

должны учитывать порядок, ко-
торый определен адвокатской 
палатой субъекта РФ. То есть 
никто не сможет назначить за-
щитника вопреки интересам по-
дозреваемого и обвиняемого.

Чтобы суд мог разобраться, ви-
новат или нет обвиняемый, за-
щитник подчас просит провести 
те или иные следственные дейст-
вия или привлечь компетентных 
специалистов. Суд соглашается, 
но как проводятся эти действия, 
будут ли приобщены выводы 
профессионала — адвоката не по-
свящают.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Теперь адво-
кату будет гарантировано право 
участия в следственных действи-
ях, инициированных по его или 
подзащитного ходатайству. Кро-
ме того, защитнику не может 
быть отказано в привлечении 
специалиста для разъяснения во-
просов, входящих в его компе-
тенцию, а также в приобщении к 
материалам дела значимых дока-
зательств, в том числе заключе-
ний специалистов.

Запретное досье
У журналистов часто возникают 
проблемы, как узнать не слухи, а 
хоть что-нибудь правдивое о ре-
зонансном деле. Все ссылаются 
на тайну следствия. Порой что-
то скажут адвокаты, но потом 
хлопот не оберутся ни они сами, 
ни журналисты, а уж если проро-
нит слово прокурор или следова-
тель, того гляди, живьем загры-
зут. Не пора ли определиться: 
тайны — отдельно, очевидное — 
отдельно?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Законопро-
ект коснулся и этой сферы, он 
конкретизирует правила сохра-
нения тайны следствия. Твердо 
указано, что данные предвари-
тельного расследования не под-
лежат разглашению. Но при этом 
очерчены рамки следственной 
тайны. К ней не могут относиться 
сведения о нарушении прав, сво-
бод и законных интересов участ-
ников дела, а также сведения о 
нарушении закона сотрудника-
ми органов государственной 
власти. 

Также сюда не относятся све-
дения, которые следователь или 
прокурор предоставили СМИ 
либо распространили в Интерне-
те. Не являются тайной сведения, 
оглашенные в открытом судеб-
ном заседании, изложенные в 
официальных процессуальных 
документах по делу или в доку-
ментах, направленных в госорга-
ны по защите прав и свобод чело-
века. Такая детализация статьи 
позволит исключить произволь-
ное ее применение с целью вос-
препятствования деятельности 
адвокатов.

Стали нередки случаи, когда 
против «несговорчивых» адво-
катов, упрямо защищающих сво-
их подопечных, начали приме-
нять разные карательные набе-
ги: обыскивают служебные по-
мещения защитников, роются в 
бумагах, изымают досье, а то и 
возбуждают против них уголов-
ные дела. Якобы адвокат являет-
ся соучастником обвиняемого, 
хотя понятно, что чаще это лишь 
способ «выбить» из процесса не-
удобного соперника. 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Попытки дав-
ления на адвокатов, к сожале-
нию, действительно не редкость. 
Поэтому в законопроекте введе-
на важная новация — специаль-
ная статья УПК, которая регла-
ментирует все следственные про-
цедуры в отношении адвокатов. 

Включая особенности производ-
ства обыска, осмотра и выемки. 

Во-первых, эти действия мо-
гут предприниматься только в 
отношении адвокатов, против ко-
торых возбуждено уголовное 
дело. Такое случается, ведь адво-
каты — тоже люди, и не всегда за-
конопослушные. Но обыски их 
служебных помещений, осмотр и 
выемка документов возможны 
лишь по решению суда, с указа-
нием конкретных отыскиваемых 
объектов и данных, и только в 
присутствии наблюдателей от ад-
вокатской палаты. 

При этом изъятие адвокатско-
го досье целиком при обыске не 
допускается. Запрещены фотог-
рафирование, киносъемка, виде-
озапись и другая фиксация мате-
риалов адвокатского досье. Та-
ким образом, следователи смо-
гут просматривать только те до-
кументы, которые непосредст-
венно связаны с конкретным 
преступлением, в совершении 
которого подозревается адвокат. 
Отдельно указывается, что если 

материалы, полученные в ходе 
таких следственных действий, 
касаются не самого адвоката, а 
его подзащитных, то использо-
ваться в качестве доказательств в 
уголовных делах против подза-
щитных они не могут. 

Думается, все это решит мно-
гие проблемы, стоящие перед 
российской адвокатурой. Содер-
жащиеся в законопроекте меры 
будут способствовать снижению 
давления на адвокатов и защите 
адвокатской тайны, обеспече-
нию принципа равноправия сто-

рон в состязательном уголовном 
судопроизводстве, что сейчас 
бывает не всегда. В результате 
права и законные интересы гра-
ждан на стадии досудебного про-
изводства будут защищены более 
полно.

Как ребенка назовете…
Работники ЗАГСа бьют тревогу: 
очередное сезонное обострение 
вызвало среди части молодых 
родителей очередной взрыв 
фантазий. Регистрируя новоро-
жденных, они пытаются дать им 
такие имена, с которыми 

обезьяны в клетках краснели 
бы от стыда. Как говорится, ни в 
строй, ни в бой… Давно идут 
разговоры, что нужно ввести 
эту процедуру в русло общече-
ловеческих понятий о добре и 
зле.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Проект зако-
на о порядке присвоения и запи-
си имени принят Государствен-
ной Думой в первом чтении, наш 
комитет рекомендовал ко второ-
му чтению его доработать. Про-
ект направлен на установление 
правового баланса между правом 
родителей и правом ребенка на 
имя, которое бы не нарушало его 
интересы. Предлагается ввести 
запрет на имена, состоящие из 
цифровых обозначений, числи-
тельных, символов или их любой 
комбинации, ненормативной 
лексики, содержащие указание 
на ранги или должности.

А что, заковыристых слов уже не 

хватает, цифры тоже пошли в 
ход?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: У многих на 
слуху из ряда вон выходящий 
случай, когда родители решили 
дать своему чаду имя «БОЧ рВФ 
260602», что должно, кажется, 
означать «Биологический объект 
человека, родители ВФ (великие 
фантазеры?), родился такого-то 
числа, месяца, года». Есть и дру-
гие необычные имена, например, 
Авиадиспетчер, Жужа, Ланцелот, 
Лексус, Салат Латук, Ванзырым, 
Князь, Царь.

Можно себе представить роман-
тическую картину, молодой че-
ловек знакомится с девушкой: 
«Царь Букашкин». Или: «Князь 
Мышкин». И слышит в ответ: 
«Идиот?». В былое время мужи-
ки из глухих деревень впечатля-
лись непривычными названия-
ми и давали их детям. Так появи-
лись Революция, Трактор, Инду-
стрия, много чего еще. Но, каза-
лось бы, в стране абсолютной 
грамотности и высокой культу-
ры эти «болезни роста» давно 
должны пройти…
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Нынешние 
родители чаще всего хотят «выде-
лить из толпы» своего ребенка, 
давая ему слишком необычное 
имя. Но получается — выделить 
себя, потому что такие дети в 
дальнейшем лишь страдают от не-
обузданной фантазии своих роди-
телей. Они подвергаются насмеш-
кам со стороны сверстников уже в 
детском саду, не говоря о школе, 
и, как правило, чувствуют себя в 
обществе изгоями. Только по до-
стижении 14 лет можно самостоя-
тельно избавиться от вычурного 
родительского «подарка», поме-
няв имя на другое.

Но до 14 лет надо еще дожить. 
Мы ведь знаем, какие нравы ца-
рят в нынешней подростковой 
среде. Думал ли кто, как носите-
ля имени БОЧ будут дразнить на 
всех углах? Зачем сотрудники 
ЗАГСа позволяют такое насилие 
над ребенком, который в силу 
возраста сам не может ничего 
возразить?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Действую-
щее законодательство предо-
ставляет родителям полную сво-
боду выбора имени ребенку. Ра-
ботники органов ЗАГС пытаются 
уговорами и убеждением улажи-
вать нелепые ситуации, но не мо-
гут отказать в регистрации по 
причине неблагозвучности, 
оскорбительности или некуль-
турности имени. 

Наш комитет проводил с пред-
ставителями ЗАГСов целого ряда 
субъектов Федерации обсужде-
ние нового законопроекта, и все 
дружно поддержали предложе-
ние ввести правовое регулирова-
ние этой проблемы. При нарече-
нии ребенка необходимо учиты-
вать его потребности в нормаль-
ной жизни, всестороннем разви-
тии, уважении его индивидуаль-
ности и человеческого достоин-
ства. Как известно, права одного 
человека заканчиваются там, где 
начинаются права другого.

Американцы говорят более гру-
бо, но «чисто конкретно»: свобо-
да твоего носа кончается там, где 
начинается свобода моего кула-
ка. Как, кстати, обстоит дело с 
именами у наших соседей?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  В разных 
странах по-разному осуществля-
ется регулирование этого вопро-
са. В Дании, например, существу-
ет список из 7000 разрешенных 
имен, а если родители хотят вый-
ти за эти рамки, нужно получить 
разрешение у местного священ-
ника и затем обращаться в орга-
ны регистрации. В Швеции тоже 
есть закон об именах, там не ре-
гистрируют имена, которые мо-
гут вызвать трудности у их носи-
теля или являются оскорбитель-
ными. В Белоруссии запрещено 
давать имена, которые противо-
речат нормам морали и нацио-
нальным традициям.

Какие доработки вы предложили 
внести в проект закона?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Главное — так 
определить перечень ограниче-
ний при выборе имени, чтобы 
максимально обеспечить инте-
ресы ребенка, сохранив при этом 
баланс между ними и правами 
родителей. Следует также учиты-
вать традиции и национальные 
особенности, характерные для 
различных регионов России. 
Нужно проработать законопро-
ект и с точки зрения филологии и 
лингвистики. В частности, заме-
нить понятие «ненормативная 
лексика», не имеющее четкого 
определения в правовом поле, на 
понятие «нецензурная лексика», 
добавить в перечень запретов ис-
пользование знаков препинания. 
Цифры и другие обозначения, не 
являющиеся буквами, также не 
могут быть использованы в име-
ни ребенка. 

В проекте закона есть запрет на 
аббревиатуры при выборе име-
ни. Но не все из них неблагозвуч-
ны, а некоторые стали даже при-
вычными. Например, имя Рэм — 
не что иное, как аббревиатура из 
слов Революция, Энгельс, 
Маркс, а Вилен — это сокращен-
ное В. И. Ленин.   Есть красивое 
имя Эльрад - происходит от слов 
«электричество» и «радио». Что 
тут плохого? Имена как имена, 
сегодня их уже мало кто ото-
ждествляет с первоисточника-
ми, как, скажем, и театр «Лен-
ком» с Ленинским комсомолом.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Многие име-
на на основе аббревиатур дейст-
вительно вошли в обиход и счита-
ются вполне приемлемыми. Поэ-
тому мы предложили исключить 
понятие «аббревиатура» из спи-
ска запретов. Кроме того, коми-
тет не поддержал предлагаемую 
законопроектом норму — в случа-
ях, если родители в месячный 
срок не подали заявление о ново-
рожденном, использовать тот же 
порядок, что и при регистрации 
найденного (покинутого) ребен-
ка. Такой порядок применяется 
для детей, родители которых не-
известны и сведения о них не 
вносятся в запись акта о рожде-
нии.

Еще одна новелла, которую 
комитет предложил внести в за-
конопроект. Она предоставляет 
возможность родителям давать 
при рождении ребенку двойную 
фамилию. Сейчас это возможно 
лишь при вступлении в брак, су-
пруги могут соединить свои фа-
милии в качестве общей. Но это 
важно и при рождении детей, 
особенно, если женщина при 
вступлении в брак сохранила 
свою фамилию. 

Есть такая поговорка: как вы 
лодку назовете, так она и поплы-
вет. А эзотерики утверждают, что 
имя, данное при рождении, во 
многом определяет судьбу чело-
века. Поэтому имена когда-то да-
вали священники, как бы вручая 
младенца под покровительство 
того или иного небесного свято-
го. Но и без этого сколько у нас 
прекрасных имен, светлых, яр-
ких, душевных. Зачем изобре-
тать нечто несусветное, забыв 
тысячелетний опыт и родные 
традиции?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мы надеемся, 
что проработка и принятие взве-
шенного, продуманного закона 
позволит решить действительно 
важную проблему — проблему 
обеспечения интересов ребенка, 
его права на имя, уважение инди-
видуальности и человеческого 
достоинства. 

Павел Крашенинников убежден: 
укрепление гарантий адвокатам  
усилит защиту интересов граждан.

Акцент

 Адвокату будет гарантирова-
но право участия в следствен-
ных действиях, инициирован-
ных по его ходатайству

Акцент

 Нам предлагают назначать 
вместо 5 лет лишения свобо-
ды — 10, и как бы будет здоро-
во. Но будет ли? 
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Недавно был сюжет из Германии, где двое безумных гонщиков на машинах, 
гнавших 170 километров в час, сбили человека. Сбил один, но судили обоих 
как соучастников и обоим дали пожизненное заключение. У нас ежегодно 
гибнет на дорогах более 20 тысяч человек. За время афганской войны, за 10 
лет погибли 15 тысяч, а на дорогах ежегодно — 20. И мы видим безобразные 
вещи, где и расследовать ничего не надо, все камеры зафиксировали, и как 
сбил, и как убегал. Но потом узнаем: отпустили один раз, отпустили второй, 
отпустили и третий... Как вы считаете, может быть, ужесточение законода-
тельства способно качественно изменить что-то в этой жуткой сфере? 
Павел Крашенинников | Я не убежден, что проблему можно решить лишь уже-
сточением законов. Согласитесь, что если по всем этим тысячам происшествий 
на дорогах, возьмем хотя бы 100 тысяч, мы будем давать пожизненное или по 
«десятке» — по одним статьям или по другим, — то мы, с учетом прочих составов, 
значительную часть населения переместим туда, за колючую проволоку. Мы это 
уже проходили какое-то время назад. Мне кажется, что важнее принцип неот-
вратимости наказания. И, конечно, чтобы все процедуры, которые существуют, 
исполнялись. Вот здесь, наверное, и есть залог успеха. В профессионализме, в 
чистоте, а в итоге — в неотвратимости наказания.
Когда случаются такого рода вещи, люди видят, что этого выпустили, того вы-
пустили, третьему год дали, а если два, то уже условно — жизнь человеческая 
обесценивается как таковая. А эти, извините, уроды спокойно разъезжают и 
дальше. Более того, говорят, что и впредь будут так ездить. Что делать, может 
быть, вводить жесткие меры без вариантов или спрашивать и с судей, выно-
сящих легонькие приговоры?

Павел Крашенинников | Есть всегда две стороны медали. Если вопрос об уже-
сточении наказаний вынести на референдум, люди поймут и скорее всего ска-
жут «да». Ведь когда дело не касается непосредственно нас, наших детей, близ-
ких, мы — «за». Но часто так бывает, что касается, или может касаться. Всегда 
надо взвешивать. 
К нам поступает много поправок в Уголовный кодекс с предложениями назна-
чать вместо 5 лет лишения свободы — 10, и как бы будет здорово. Но будет ли? 
Скорее, будут новые разговоры о «карательном правосудии». Или еще пример — 
сторонники жестких мер предлагают: давайте уберем условно-досрочное осво-
бождение. 
А что такое убрать УДО? Это значит, что человек не будет стремиться к исправле-
нию. Мы его не стимулируем, чтобы он старался везде и всегда жить по закону, в 
том числе в местах лишения свободы.
Я согласен, что критерии должны быть четкие и понятные. Но при этом, судит 
все-таки не машина, а человек. Иначе было бы просто: заложил в машину некие 
нормы, и машина вынесла приговор. Но судья должен смотреть на человека: 
возможна ли ситуация, что у него произошло осмысление, или, как говорится, 
там клеймо негде ставить. Что человек из себя представляет, как он жил в обще-
стве, каким был на работе. И степень вины. 
Квалификация основной части судейского корпуса достаточно высокая. Но мы 
обычно судим не о самых высоких и честных, а о тех процессах, которые вызы-
вают вопросы. 
Работа большинства судей незаметна, они добросовестно делают свое дело и 
честно, по духу и букве закона решают судьбы людей. 

ЦИФРА

7
ТЫСЯЧ
имен входят в существующий в 
Дании  «разрешительный» спи-
сок.
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Павел Крашенинников не убежден, что ужесточение наказания, вроде пожизненного срока для водителя этой машины, сделает дороги безопаснее.
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Строительство Возведение моста через Керченский пролив 
не останавливают даже штормы

Идут к фарватеру

Татьяна Павловская 

О
блик моста через 
Керченский пролив, 
который к концу 
следующего года  со-
единит полуостров с 

материковой частью России, 
меняется стремительно, в чем 
убедились корреспонденты 
«Российской газеты».

Надев монтажные каски, яр-
кие жилеты и выслушав ин-
струкции по безопасности, мы 
отправились на главную строй-
ку страны. Работы здесь ведутся 
круглосуточно на восьми сухо-
путных и морских участках. Их 
протяженность — 19 киломе-
тров, а расположены они по 
всей длине будущего моста. 
Останавливаемся на одной из 
смотровых площадок будущего 
автомобильного перехода. От-
сюда хорошо видны его очерта-
ния. В общей сложности Кер-
ченский мост будет стоять на 
шестистах ногах-опорах. В зем-
лю и морское дно забьют семь 
тысяч свай. По словам директо-
ра по строительству транспор-
тного перехода через керчен-
ский пролив фирмы «Стройгаз-
монтаж» Леонида Рыженькина, 
работы не прекращаются ни на 
минуту, даже в порывистый ве-
тер и шторм.

— Зима и осень выдались до-
статочно суровыми, но нам уда-
лось преодолеть все трудности, 
— говорит Леонид Рыженькин. — 
В условиях непогоды мостостро-
ители направили свои силы в су-
хопутные участки, поэтому про-

стоев практически не было, хотя 
за минувшие месяцы выдалась 
тысяча штормовых часов, а ок-
тябрь стал вообще рекордным 
по непогоде — 447 штормовых 
часов. Это 13 суток, в течение 
которых наши корабли и краны 
не могли по погодным условиям 
работать на морских участках. 
Однако, невзирая на это, мы не 
вышли из графика.

Уже предстоящим летом 
строители приступят к асфаль-
тировке моста со стороны Та-
мани.

— До конца года будут завер-
шены работы по возведению 
всех 288 опор автомобильной 
части транспортного перехода, — 
р а с с ка за л  н ач а л ь н и к  Ф КУ 
Упрдор «Тамань» Роман Нови-
ков. — Планируем построить не 
менее 12 километров пролетных 
строений, на 70 процентов вы-
полнить работы по монтажу про-
езжей части, а также продолжить 
работу по погружению свай для 
возведения железнодорожной 
части моста. На сегодня проект 
профинансирован на 118 милли-
ардов рублей, 55 миллиардов из 

которых — это принятые к оплате 
и выполненные работы. 

Добираемся до фарватера. Со 
смотровой площадки наблюда-
ем,  как по судоходному каналу 
медленно двигается баржа, а в 

проливе начинают забивать 
сваи для самых важных опор, ко-
торые будут поддерживать ароч-
ные пролеты моста. Также ак-
тивно идет подготовка к уста-
новке судоходных арок.

— Планируется целая спецо-
перация по их транспортировке 
и установке, — отмечает дирек-
тор строительства. — На этот пе-
риод придется на время пере-
крыть фарватер. С помощью 
плавсистемы, которая сейчас со-
бирается на заводе в Севастопо-
ле, арки будут транспортиро-
ваться на фарватерный участок.

Чтобы установить их, счита-
ют специалисты, необходимо 
около 72 часов хорошей погоды, 

поэтому мостостроители наме-
рены в конце лета на пять—семь 
дней закрыть судоходный про-
ход на Керчь-Еникальском кана-
ле. За это время арочные проле-
ты будут подняты на готовые 
опоры. Оригинальные размеры 
этих уникальных конструкций — 
ширина 227 метров и высота над 
водой 35 метров.

Начальник стройки призна-
ется, что благодарен судьбе за 
то, что попал сюда.

— Спросите любого и вам от-
ветят примерно так же, — утвер-
ждает Роман Новиков. — Все по-
нимают, какое важное дело нам 
доверено, и стараются не под-
вести.

Зима и осень выдались достаточно суровыми, но строителям удалось преодолеть все трудности.

СИТУАЦИЯ Прокуратура не нашла нарушений 
в действиях врачей «скорой», 
которые высадили отца  с ребенком из машины 

Тревожный вызов
Елена Мационг

Прокуратура Свердловской 
области завершила провер-
ку нашумевшего случая, 

связанного с работой «скорой по-
мощи». Как сообщила «РГ» стар-
ший помощник прокурора обла-
сти Марина Канатова, в действиях 
врачей нарушений законодатель-
ства нет. Конфликт завязался в ма-
шине неотложки 1 марта, когда ме-
дики доставляли 6-летнего маль-
чика в сопровождении его отца в 
одну из детских больниц. Мужчине 
не понравилось, как водитель вы-
строил маршрут, и он стал требо-
вать «не наматывать круги», а 
ехать «короткой дорогой»

По одной из версий, мужчина 
был пьян, по другой — просто 
сильно возбужден. После слове-
сной перепалки он потребовал 
остановить машину. Сделать это 
на трассе сразу было невозможно, 
тогда отец ребенка стал бить нога-
ми в дверь. Водитель остановился. 
Дальше мужчина выбил окно, вы-
лез наружу сам, вытащил вслед за 

собой ребенка. Подбежал к двери 
со стороны водителя, пытаясь 
вызвать его на разговор, водитель 
закрылся изнутри — папаша сло-
мал ручку дверцы. 

— Бригаде «скорой» ничего не 
оставалось, как отъехать на неко-
торое расстояние, чтобы связать-
ся со старшим врачом, — коммен-
тирует ЧП замглавного врача стан-
ции скорой помощи Екатеринбур-
га Алексей Николаев. — В это же 
время и отец ребенка стал звонить 
старшему врачу. Мужчине предло-
жили прислать к месту другую 
бригаду, чтобы все-таки доставить 
ребенка в больницу. Но он отказал-
ся, и отправился вместе с ребен-
ком на попутке, правда, не в боль-
ницу, а домой. Туда же прибыла но-
вая бригада неотложки. От госпи-
тализации отец отказался. На сле-
дующий день ребенка осмотрел 
участковый врач: показаний к го-
спитализации не нашел. 

Обе стороны написали заявле-
ние в полицию, и как отмечают в 
органах, шло буквально поми-
нутное разбирательство ЧП, по-

скольку в деле затронуты интере-
сы несовершеннолетнего. Выя-
снялось, была ли угроза здоровью 
мальчика и по чьей все-таки вине.  
Что касается бригады «скорой», 
то с точки зрения права, медики 
оказались в сложной ситуации. 
Доставить ребенка в больницу 
без согласия отца они не имели 
права. Как отмечает Алексей Ни-
колаев, это считалось бы неза-
конным удержанием несовер-
шеннолетнего. Что до отца, то 
своими действиями он явно мог 
подвергнуть опасности здоровье 
ребенка. Вопросов к мужчине 
масса. Почему поехал домой, а не 
в больницу, если ребенок болен? 
Почему отказался от госпитали-
зации, когда приехала вторая 
бригада? Наконец, зачем устроил 
погром в машине?

Из-за инцидента, к слову, один 
из районов Екатеринбурга ли-
шился на две недели машины пе-
диатрической помощи, столько 
продлился ремонт автомобиля. 
Каждая машина за сутки делает не 
меньше 20 выездов к больным. 

Акцент

 Работы по строительству 
моста ведутся круглосуточно 
на восьми сухопутных 
и морских участках

Федеральное агентство по рыболовству 
и ФГБНУ «СахНИРО» информируют 

о проведении общественных слушаний
Общественные слушания по «Материалам общего допустимого 

улова в районе добычи (вылова) водных биоресурсов во внутренних 
морских водах Российской Федерации, территориальном море 
Российской Федерации, на континентальном шельфе Российской 
Федерации, в исключительной экономической зоне Российской 
Федерации, в Азовском и Каспийском морях на 2018 год (с оценкой 
воздействия на окружающую среду)», Часть 2 «Рыбы 
Дальневосточных морей», Часть 3 «Беспозвоночные животные и 
водоросли», Часть 4 «Морские млекопитающие», по «Материалам, 
обосновывающим внесение изменений в ранее утвержденный общий 
допустимый улов водных биоресурсов во внутренних морских водах 
Российской Федерации, территориальном море Российской 
Федерации, на континентальном шельфе Российской Федерации, в 
исключительной экономической зоне Российской Федерации, в 
Азовском и Каспийском морях на 2017 год (с оценкой воздействия на 
окружающую среду)» состоятся:

27.04.2017 в 10.00 в здании ФГБНУ «СахНИРО» по адресу: 
г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196 (актовый зал). 
Организатор общественных слушаний — администрация города 
Южно-Сахалинска.

Ознакомиться с материалами можно в библиотеке ФГБНУ 
«СахНИРО» начиная с 24.03.2017, с 10.00 до 17.00. Контактный 
телефон: 45-67-68.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Новгородской об-
ласти;

—  председателя Арбитражного суда Омской области;
—  председателя Арбитражного суда Саратовской об-

ласти;
—  судьи Балашихинского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Тульского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов 17 апреля 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 
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АКЦИЯ В Москве пройдет 
«Ночь театров»

Секреты 
гримерки

Сергей Жуков

В СТОЛИЦЕ 26 марта пройдет очередная «Ночь теа-
тров». Творческие встречи с актерами и режиссерами, 
спектакли, мастер-классы и экскурсии в закулисье в 
этом году подготовили около 60 московских театров. По-
сетить их горожане смогут бесплатно.

По словам организаторов, акция начнется в 22.00 в 
«Манеже». Там на площадках Московского культурного 
форума Центр драматургии и режиссуры покажет музы-
кально-хореографическую постановку. Она охватит че-
тыре разные эпохи: революцию, Великую Отечествен-
ную войну, «оттепель» и наши дни. Зрители увидят также 
отрывки из спектаклей Московского театра оперетты, Те-
атра имени Маяковского. В перерывах между постанов-
ками выступят артисты Мастерской Петра Фоменко, теа-
тра «Практика» и «Гоголь-центра». Закроет программу в 
«Манеже» спектакль «Кафе Идиот». 

В большинстве театров мероприятия начнутся в 21.00 
— 22.00, в детских — раньше.  На нескольких площадках 
пройдут творческие встречи. В «Современнике»  поклон-
ников будет ждать художественный руководитель театра 
Галина Волчек. В Театре на Малой Бронной со зрителями 
встретится актер Геннадий Сайфулин, а в театре «Мо-
дерн» состоится вечер памяти Алексея Петренко.   Детей 
ждут Театр кошек Куклачева, Уголок дедушки Дурова, 
Детский театр эстрады. Там запланированы экскурсии по 
театральным залам, костюмерным и гримеркам. 

«Ночью театров» по традиции завершится работа Мо-
сковского культурного форума. В этом году он пройдет с 
24 по 26 марта. Программа разделена на деловую часть — 
для профессионалов в области культуры и искусства, и 
развлекательно-образовательную — для жителей и го-
стей столицы. В «Манеже», рассказали в департаменте 
культуры, пройдут встречи с Вениамином Смеховым, 
Сергеем Карякиным и Сергеем Дрейденом. . Участники 
форума также увидят видеопроект «Читаем Онегина», 
созданный Государственным музеем Пушкина и «Рос-
сийской газетой».

НОВЫЕ ОКРУГА Мосгордума 
приняла новый Генплан 
Москвы до 2035 года

До окраин

Сергей Бабкин

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ план развития Москвы до 2035 года 
принят вчера Мосгордумой в первом чтении и в целом. В 
нем появился раздел, посвященный Новой Москве, кото-
рого не было, когда Генплан принимали в 2010 году.

Теперь же в документе прописана и стратегия разви-
тия присоединенных к Москве в 2012 году территорий: 
строительство жилья, соцобъектов, дорог, благоустрой-
ство те, создание комфортной среды для инвалидов. На-
помним, по Генплану «новые москвичи» к 2035 году по-
лучат 33 новых станции метро и две линии скоростного 
трамвая. Построят в ТИНАО в ближайшие 20 лет также 
110 школ и 300 детсадов, 30 поликлиник и 20 больниц. 
Все существующие достопримечательности будут сохра-
нены — это более 180 объектов  культурного наследия, ле-
сные массивы, усадьбы.  Юлиана Княжевская, председа-
тель комитета по архитектуре и градостроительству,  рас-
сказала: при создании документа учитывались мельчай-
шие детали, проводились экоэкспертизы, публичные 
слушания. По их итогам в итоговый проект участники об-
суждений внесли более 24 тысяч замечаний, все их рас-
смотрели.  Многих интересовал вопрос, насколько осу-
ществимы ли планы разработчиков? Ведь сейчас в неко-
торых поселениях есть проблемы даже с водоснабжени-
ем.  В генплане  теперь прописан порядок перехода «сто-
личных деревень» с водоснабжения из скважин на цен-
трализованное. И запланировано строительство целой 
сети очистных сооружений и энергетических станций.

МЧС  «Система-112» в этом году 
заработает в большинстве 
субъектов РФ

Телефон спасения

Тимофей Борисов

СИСТЕМА единого телефонно-
го вызова экстренных служб 
«112» заработает в большинст-
ве регионов нашей страны уже в 
нынешнем году. Об этом вчера 
на коллегии чрезвычайного ве-
домства сообщил глава МЧС 
России Владимир Пучков.

Однако распространить дан-
ную спасательно-оповеститель-
ную практику на всю страну 
вряд ли удастся. Впрочем, руко-
водство МЧС и не ставит перед 
собой такую задачи. В самом 
деле, какой смысл охватывать 
экстренной телефонной связью 
ту территорию России, где на де-
сятки, а то и сотни километров 
нет ни населенных пунктов, ни 
промышленных и социальных 
объектов. 

Однако для реализации даже 
географически ограниченных 
планов охвата страны системой 
единого телефонного вызова 
экстренных служб чрезвычай-
ному ведомству предстоит сде-
лать очень многое. 

По словам министра, в бли-
жайшее время вызов «112» за-
работает в постоянном режиме 
в Санкт-Петербурге, Астрахан-
ской и Новосибирской облас-
тях.   

— Затягивать процесс внедре-
ния «Системы-112» мы не соби-
раемся. Необходимо разрабо-
тать «дорожную карту», кото-
рая позволит в короткие сроки 
ввести ее в постоянную эксплу-
атацию, — сказал Владимир Пуч-
ков на коллегии ведомства.  

Но на реализации графика 
внедрения единого телефонного 
вызова экстренных служб в ны-
нешнем году исполнение важ-
нейшей программы МЧС России 
не завершится. Уже решено, что 
в малонаселенных и необжитых 
регионах РФ номер 112 будет 
постепенно вводиться и в 2018, 
и в 2019 годах. 

По данным чрезвычайного 
ведомства, в настоящее время 
номер вызова экстренных опе-
ративных служб уже действует в 
полном объеме в 13 субъектах 
Российской Федерации.

ПРАВОПОРЯДОК

Москва 
догнала 
по индексу 
безопасности 
Лондон, 
Нью-Йорк 
и Милан
ПОД 
ПРИЦЕЛОМ 
ВИДЕОКАМЕР

Сергей Бабкин

РОССИЙСКАЯ столица под-
твердила репутацию одного из 
самых безопасных мегаполисов 
мира. Как заявил вчера на засе-
дании Московской городской 
Думы глава ГУ МВД Олег Бара-
нов, уровень преступности за 
год снизился на 11%. А по индек-
су безопасности Белокаменная 
догнала «тишайшие» Лондон, 
Нью-Йорк и Милан.

Тяжких преступлений в Мо-
скве в 2016 году было на 19% 
меньше, чем в 2015-м. На убыль 
пошли убийства и жестокие из-
биения, на 31% снизилось число 
изнасилований. Полицейский 
главк констатировал, что и «мел-
кий» криминал отступает. На-
пример, воровать из квартир мо-
сквичей стали реже на 36%, на 
четверть «просели» угоны ма-
шин. А все потому, что в Москве 
стала эффективнее работать си-
стема «Безопасный город»: сто-
лица буквально нашпигована ви-
деокамерами. Они «смотрят» на 
дороги, тротуары, дворы и даже 
на подъезды. Преступники зна-
ют о «большом брате» и идти на 
дело стали с опаской — за год ста-
тистика правонарушений в жи-
лых домах «просела» на 14%.

Камеры и впрямь стали рабо-
тать эффективнее, отметил Ба-
ранов. В 2015 году они помогли 
раскрыть чуть более 1,5 тыс. 
преступлений, а в 2016-м — уже 
свыше 2,6 тыс. Устройства вы-
слеживают не только мелких во-
ришек. Есть совсем свежие при-
меры. Например, в январе этого 
года с помощью видеоаппарату-
ры удалось отследить мужчину, 
ранившего столичного предпри-
нимателя. Громкое: дело заказ-
ное покушение на убийство в 
центре мегаполиса — такого не 
было давно. Киллер подождал, 
когда бизнесмен на своем Lexus 
остановится на красный свет, и 
хладнокровно его расстрелял. 
Преступник тут же скрылся и по-
пытался грамотно замести сле-
ды, постоянно пересаживаясь с 
одного вида транспорта на дру-
гой. Сложный маршрут быстро 
вычислили именно по камерам. 
Стрелок пригрозил полицей-
ским, что взорвет гранату, и его 
пришлось застрелить.

Очищают Москву и от пре-
ступных сообществ: в прошлом 
году правоохранителям ликви-
дировали 30 группировок.  Удар 
получили банды, распростра-
нявшие в мегаполисе наркотики. 
Уголовный розыск в 2016-м рас-
крыл на 11% больше преступле-
ний в этой сфере, чем годом ра-
нее. Да и криминала с участием 
наркоманов оказалось на том же 
временном промежутке вдвое 
меньше.

Но отражается ли эта стати-
стика на жизни москвичей? Про-
веденный главком социологиче-
ский опрос показал, что уровень 
доверия горожан к полиции до-
стиг рекордного показателя в 
69%. Столичные жители дейст-
вительно стали чаще защищать 
свои права с помощью правоох-
ранителей: за отчетный год люди 
в форме получили более 3,5 млн 
обращений людей — это  рост на 
11%.  Незаконная миграция, 
грязные хостелы в жилых домах 
— вот на что по большей части 
жалуются в полицию. Вместе с 
Роспотребнадзором и другими 
проверяющими органами опера-
тивники за год более тысячи раз 
наведывались в гостиницы,  воз-
буждено свыше 600 администра-
тивных дел. И работа 24 хостелов 
по решению судов была приоста-
новлена. «Отработали» и посто-
яльцев незаконных хостелов — 
мигрантов из разных стран. В 
итоге за нарушение миграцион-
ного законодательства задержа-
ны 40 тысяч нелегалов, суды по-
становили выдворить их из Рос-
сии. Как итог — криминал в среде 
иностранцев снизился на 17%. А 
в целом, как отметил председа-
тель Мосгордумы Алексей Ша-
пошников, Москва вошла в круп-
ные международные рейтинги 
как город с умеренным уровнем 
преступности.

В Москве стала 
эффективнее 
работать система 
«Безопасный город»
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КИНО Додин и Полунин 
вспомнят об Олеге 
Каравайчуке в новом 
документальном фильме 

Небесный тапер

Инга Бугулова, Санкт-Петербург 

НА КИНОСТУДИИ «Лендок» снимают документальный 
фильм об одном из самых оригинальных и загадочных 
композиторов последнего времени — Олеге Каравайчуке, 
ушедшем из жизни в прошлом году. «РГ» узнала у режис-
сера картины Сергея Ландо, чем привлекли его легенды, 
окружавшие творчество гения, и откуда взялось назва-
ние — «Небесный тапер».

Вы общались с Олегом Николаевичем не один год. Пом-
ните, как познакомились? 
СЕРГЕЙ ЛАНДО: Конечно. Вообще я впервые услышал о нем, 
еще учась во ВГИКе в начале 1980-х годов. Но это были 
именно слухи, концертов никаких не было. «Есть экстра-
вагантный, очень яркий по своим проявлениям человек, 
которого никто не видит, но который просто блеск», — 
примерно так о нем тогда говорили. Студенты всегда хо-
тели его снимать, но 
он был неуловим и 
не особенно хотел 
сниматься. А уже 
многим позже, в 
2003 году, я работал 
над фильмом, в кото-
ром пытался отра-
зить неповторимый 
дух Санкт-Петер-
бурга через извест-
ных представителей 
культуры. Образов у 
меня было три: бале-
рина, художник и 
композитор. В каче-
стве последнего я 
пригласил как раз Олега Каравайчука. Тут и началось 
наше многолетнее знакомство. Время от времени он 
предлагал поснимать свои импровизации и концерты.

И вы снимали. Все эти тринадцать лет. 
СЕРЕЙ ЛАНДО: Да, я снимал его не раз и не два. У меня самая 
богатая коллекция съемок с его участием. Представьте: 
двадцать часов уже отобранной записи, где он исполняет 
разные композиции. Настоящий концертный сериал! 

Снимали исключительно выступления? 
СЕРГЕЙ ЛАНДО: В основном это репетиции и концерты. Но 
есть еще и какие-то его разговоры о жизни. Каравайчук 
обладал даром поэтического языка, часто говорил что-то 
абсолютно парадоксальное. Таких записей много.

Они в ваш фильм войдут? 
СЕРГЕЙ ЛАНДО: Да, фильм, над которым я сейчас работаю, — 
традиционная биография, и он будет основан как раз на 
моих видеозаписях с использованием фото, прочей хро-
ники. Пока процесс находится на исследовательском 
этапе: я собираю документальные свидетельства, вы-
страиваю саму биографию. Это все требует сил и време-
ни, например, сейчас записываю интервью с известны-
ми людьми, которые с ним работали. Уже поговорил с Вя-
чеславом Полуниным, Львом Додиным, дальше в планах 
Михаил Пиотровский. Но есть ведь люди, которые на 
афишах никогда не значились: звукорежиссеры, монта-
жеры, в конце концов, соседи Олега Николаевича по даче 
в Комарово. Они ничуть не меньше могут вспомнить. 

Уже что-то интересное узнать удалось? 
СЕРГЕЙ ЛАНДО: Знаете, мне важно не просто «интересное», а 
найти подтверждение или неподтверждение легенд, ко-
торые окружали композитора. А его жизнь уже обросла 
легендами и дальше будет продолжать ими обрастать. 
Мне какие-то вещи рассказывают, а я понимаю: это 
просто пересказ этих самых легенд. Сталин, послушав 

юного виртуоза, подарил ему фортепиано, на консерва-
торском слушании Каравайчук, не вдохновленный ви-
дом присутствующих, сыграл один аккорд и молча ушел 
— как это на самом деле было? 

Рабочее название фильма — «Небесный тапер». Есть у 
него какая-то история?
СЕРГЕЙ ЛАНДО: Да, называется он так по двум причинам. 
Олега Николаевича, знаете, иногда обижали. Как-то он 
услышал, что его назвали шутом. На что, при мне, отве-
тил: «Может быть, и шут, но шут небесный». А потом, он 
ведь написал музыку к стольким фильмам! Отсюда — та-
пер. Из этих двух фактов и сложилось такое название. 

Когда планируете полностью закончить работу? 
СЕРГЕЙ ЛАНДО: Мы с киностудией «Лендок», где и ведется 
работа над лентой, хотели бы издать фильм к 90-летию 
Олега Николаевича, то есть к 28 декабря этого года. Воз-
можно, выйдет он попозже, например в январе, но пока 
мы все-таки надеемся на 2017 год.

ТЕАТР «Малые деньги» и малые города на «Золотой маске»

За кулисами — Лесосибирск
Ирина Корнеева

На «Золотой маске» — рекор-
дном в этом году фестива-
ле по количеству регио-

нальных театров-участников — 
три коллектива стоит выделить 
особо. И не только из-за удаленно-
сти на тысячи километров от Мо-
сквы. Муниципальные театры 
Красноярского края, из малых си-
бирских городов Шарыпово, Ле-
сосибирска и Мотыгино, о кото-
рых раньше мало кто и слышал, 
сейчас в контексте фестиваля на-
зывают феноменальными явлени-
ями российской провинциальной 
сцены. На то есть как объектив-
ные географические, так и веские 
психологические причины.

Это особый вид театрального 
драматического искусства — ког-

да каждого постоянного зрителя 
знаешь в лицо. За все художест-
венные эксперименты отвеча-
ешь конкретно своей репутацией 
и добрым именем. И спектакли 
готовишь — прежде всего о чело-
веке и его частных проблемах, а 
не о глобальных мировых ката-
строфах. Мода ли это на время 
или естественная потребность 
души навсегда?

Спектакль «Любить» драма-
тического театра из таежного по-
селка Мотыгино — самого ма-
ленького в России населенного 
пункта, который может похва-
статься профессиональным дра-
матическим театром — вошел в 
лонг-лист главной национальной 
театральной премии. Драматиче-
ский театр из города Шарыпово в 
ближайшее время в основной 

конкурсной программе предста-
вит спектакль Константина Сол-
датова «Жили-были» по Леониду 
Андрееву. Городской драмтеатр 
«Поиск» из Лесосибирска уже 
сыграл во внеконкурсной про-
грамме «Маска плюс» спектакль 
«Малые деньги», неожиданно 
объяснивший, как аутистам най-
ти контакт с миром. О «Малых 
деньгах» — подробнее, как уже о 

явлении на фестивале случив-
шемся. Но прежде чем погрузить-
ся в проблемы людей с менталь-
ными особенностями, о которых 
они вели речь, дадим пунктиром 
небольшую справку о Лесоси-
бирске. Городе на 60 тысяч жите-
лей, в котором свой театр и своих 
актеров (семь человек — вся труп-
па) знают все.  

…В городе было три больших 
предприятия, сейчас осталось 
два… В театре, вместе с актера-
ми, работают двадцать человек. 
Выпускают по четыре новых по-
становки в год — два взрослых 
спектакля, два детских, — планы 
по премьерам никто не отме-
нял…  На вопрос, интеллиген-
тный ли город Лесосибирск, — ре-
жиссер, актер и худрук театра 
«Поиск» Радион Букаев отвечает, 
не задумываясь: «Как и все. Рань-
ше у нас было два вуза. Сейчас 
осталось несколько колледжей... 
Но культура хождения в театр со-
хранилась…»

Спектакль «Малые деньги» по 
пьесе Пелтолы Сиркку они прин-
ципиально играют в нетеатраль-
ных пространствах (хотя собст-
венное здание у театра есть). 
Свет не ставят, с декорациями не 
мудрят. После каждого спекта-
кля приглашают зрителей на об-
суждения — в порядке экспери-
мента, выяснить, насколько об-
щество готово, чтобы «они» 
жили среди нас. Люди, которые 
знают пять языков, но правиль-

но держать ложку самостоятель-
но не могут. Как герой пьесы — че-
ловек с чертами абстрактного 
типа умственной отсталости. Ве-
ликовозрастный парень, которо-
го мать готовит к самостоятель-
ной жизни. По наглядным табли-
цам, объясняющим мир в про-
стых картинках: что делать, как 
себя вести, чего ждать от лю-
дей…

Актер Виктор Чариков, пре-
дельно правдоподобно передав-
ший все особенности поведения 
больного человека, пользовался 
примером из жизни, — смотрел на 
ребенка знакомых. «Два года, 
когда я приходил к друзьям в го-
сти, каждый раз я заново знако-
мился с их сынишкой, — делился 
актер. — Меня для него как будто 
не существовало. Но однажды у 
мальчика сломался компьютер, и 
я помог, отремонтировал. С тех 
пор он начал меня узнавать — те-
перь я родной, он меня иденти-
фицирует, и всегда приветствует: 
«Здравствуй, дядя Витя».

Ракурс спектакля — нетеа-
тральный. Показать, что вообще-
то все бывают какими-то стран-
ными, и все люди — с особенно-
стями, только каждый со своими. 
Готово ли самых особенных из 
нас принять общество? — «Пре-
жде всего родители не готовы от-
давать таких детей обществу», — 
считают в театре. В Финляндии, 
где написана пьеса, подобный 
спектакль не возник бы». 

…Еще один существенный мо-
мент. «В Красноярске ехать час 
до работы на автобусе — это нор-
мально. В Лесосибирске час не 
поедут, не будут тратить свое 
время», — рассказывают жители 
этого небольшого таежного горо-
да. Где и масштабы художествен-
ные другие, соразмерные челове-
ку и его бедам, и эффекты от них 
намного сильнее...

ВЫСТАВКА

Лидер группы 
«Звери» 
представил 
«Моменты»
ГЕРОЙ 
НЕЧАЯННО 
НАГРЯНЕТ

Ольга Машкова

В ПЕТЕРБУРГЕ, в музее совре-
менного искусства «Эрарта», 
открылась выставка «Момен-
ты», на которой можно увидеть 
мир таким, каким его видит ли-
дер группы «Звери». Рома Зверь  
много путешествует — за не-
сколько последних лет побывал 
в 150 городах. И везде с ним 
была фотокамера. 60 моментов 
из гастрольной жизни музыкан-
та и фотографа вошли в экспози-
цию.

С чего это вдруг вы занялись фо-
тографией?
РОМА ЗВЕРЬ: Мне часто приходи-
лось участвовать в фотосессиях, 
и как-то я стал интересоваться у 
фотографов, на что они снимают, 
как выбирают ракурс… Потом 
купил камеру, и меня затянуло в 
мир фотографии — лет восемь на-
зад. Постепенно увлечение пере-
росло в нечто большее.

Вы фиксируете моменты. А не 
было желания снимать всевоз-
можных селебрити? 
РОМА ЗВЕРЬ: Нет, мне интереснее 
простой человек и репортажная 
фотография. Работа в студии, по-
становочная съемка, фэшн-фо-
тография — не мое. Я мало что в 
этом понимаю.

Просто любите подсматривать 
жизнь вокруг себя?
РОМА ЗВЕРЬ: Да, в репортаже есть 
доля неожиданности. Не знаешь, 
что произойдет через пять ми-
нут, даже через 20 секунд. Кто 
станет героем? Кто и чем тебя 
привлечет? Красотой ли, уродст-
вом — не важно, главное, что че-
ловек чем-то «спровоцирует» 
меня нажать на кнопку фотоап-
парата. Главное, дождаться свое-
го героя. В одном кадре может 
оказаться история с финалом, 
либо предвкушение какой-то 
развязки.

У вас выходят «истории в исто-
риях». С одной стороны, некая 
драматургия — велосипедист на 
парижском мосту, бабушка с 
внуком на севастопольской на-
бережной, старики на улице за 
шахматной партией. С другой 
стороны — с каждым кадром свя-
зан ваш личный сюжет.
РОМА ЗВЕРЬ: Вот, например, Париж, 
район Марэ. В уличном кафе си-
дела женщина с бульдогом. Я хо-
тел их снять, но собака, как толь-
ко я приближался, начинала ры-
чать, вскакивать с места. Хозяй-
ка хихикала: «Ну-ка, попробуй 
еще раз!» Но минут через 7—8 со-
бака привыкла ко мне, и мне все 
же удалось их снять.

У вас совсем нет «мимимиш-
ных» кадров. Похоже, вы не ро-
мантик.
РОМА ЗВЕРЬ: Не в этом дело. Репор-
таж не может быть «мимимиш-
ным», он такой, какой он есть. 
Его не приукрасишь...

Но нет и фотографий «дна».
РОМА ЗВЕРЬ: Что хорошего от того, 
что я сфотографирую бомжа? 
Мне самому будет неприятно 
смотреть на это. Шокирующая 
социальная фотография призва-
на побуждать зрителя на какие-
то размышления о том, что мир 
несправедлив и несовершенен. Я 
переживаю по этому поводу, но 
запечатлевать не хочу. И в музы-
ке не ставлю такие задачи. Фо-
тографы, которые работают в 
этом жанре, по ночам не очень 
спокойно спят.  А я хочу спать 
спокойно.

Не думали объединять фотогра-
фии в какие-то циклы? 
РОМА ЗВЕРЬ: Да нет. Просто хочу по-
больше проводить времени нае-
дине с камерой и с городом. Се-
годня в Петербурге, завтра в 
Сочи, послезавтра в Риге, а еще 
через день лечу в Нью-Йорк. И 
везде ищу моменты.

Премьера Анна Нетребко дебютировала на сцене Ла Скала в «Травиате»

Мода на Виолетту
Владимир Дудин

В 
партии Виолетты Вале-
ри Анна Нетребко выш-
ла в спектакле «Трави-
ата» в постановке Ли-
лианы Кавани на сцене 

миланского Ла Скала. За пультом 
— легендарный маэстро Нелло 
Санти.

Эта «Травиата» появилась 
благодаря стратегии Александра 
Перейры, второй год занимаю-
щего пост интенданта и художе-
ственного руководителя Ла Ска-
лы. Ради Анны Перейра «задви-
нул» последнюю модную версию 
«Травиаты» 2013 года в поста-
новке Дмитрия Чернякова, обра-
тившись к проверенной време-
нем предыдущей версии оперы 
Верди в постановке Лилианы Ка-
вани, державшейся в Скала с 
1990 по 2008 год с перерывами 
девять сезонов.

В этом возвращении к старо-
му трудно не заметить консерва-
тивных настроений Перейры и 
следования собственной про-
грамме — придать Ла Скале «осо-
бый итальянский колорит». 

85-летний дирижер спектакля 
Нелло Санти, которого орке-
странты ласково величают «па-
пой Санти», самим обликом сво-
им дающий понять, что несет на 
себе груз великой итальянской 
традиции, вполне соответство-
вал данной эстетической пара-
дигме. Соответствовали ей и вы-
дающийся баритон, идеальный 
партнер Лео Нуччи (Жорж Жер-
мон) и уже добившийся евро-
пейского признания лириче-
ский тенор Франческо Мели 
(Альфред).

Анна Нетребко, вернувшаяся 
к одной из своих любимых пар-
тий, которую не исполняла со 
времен своих выступлений в 
2010 году в Токио, мотивировала 
свое желание так:

— Я все время ищу новое, мне 
хочется что-то менять, совер-
шенствовать. Я решила, что пре-
жде чем я совсем прекращу петь 
«Травиату», надо один раз испол-
нить ее как следует.

На вопрос о своем выступле-
нии в партии Виолетты на Заль-

цбургском фестивале Анна от-
ветила:

— В Зальцбурге мне толком 
спеть ее и не удалось. Там была 
беготня, каблуки, все это здоро-
во и интересно, но спеть по-на-
стоящему я могу сейчас и хочу 
это сделать, пока еще не поздно. 
Сейчас пошла мода петь Виолет-
ту легкими голосами — мода, ко-
торая лет двадцать уже сущест-
вует. А ведь эта партия предпо-
лагает наличие у певицы круп-
ного, уже с массой, голоса, спо-
собного озвучить не только пер-
вый, но и остальные три акта 
оперы, выполняя абсолютно все 
нюансы и ремарки композитора. 
Сейчас на это, увы, закрываются 
глаза, композиторские требова-
ния не всегда четко выполняют-
ся, ушли мы от классического 
исполнения «Травиаты». Хочет-
ся как-то вернуться назад.

Как ни парадоксально, но в 
своем «новом пришествии» к 
«Травиате» Анна буквально сло-
во в слово добилась своей цели, 
продемонстрировав оркестро-
вое мастерство владения всеми 
регистрами голоса.

Спектакль итальянки Лилиа-
ны Кавани, известной широкому 
зрителю по фильму «Ночной 
портье», является прямым на-
следником традиций не только 
знаменитой «Травиаты» Франко 
Дзефирелли, но и — по некоторым 
деталям — постановки Лукино 
Висконти, который ставил «Тра-
виату» для Марии Каллас. Фак-
турно и подробно прописанные 
исторические реалии романа 
Александра Дюма погрузили пев-
цов в атмосферу эпохи, а зрители 
получили иллюзию киноэкрана.

Кавани наполнила эту кар-
тинную роскошь такими мелки-
ми психологическими подробно-
стями, что все действие было, как 
«живая плоть», вызывавшая 
мгновенную реакцию в зале. В 
спектакле много тактильной не-
жности: персонажи первого и 
второго планов то и дело касают-
ся щек друг друга, обнимаются и 
целуются. Все здесь манило на-
столько, что даже в зрительном 
зале во время арии умирающей 
героини, вспоминавшей дни бы-

лого счастья, рука сидевшей по 
соседству пожилой дамы сжала 
руку своего еще более пожилого 
партнера.

Анна предстала Виолеттой 
совсем иной, чем в спектакле Ма-
риинского театра, где она стре-
мительно неслась на волне удо-
вольствий, и не незабудочкой-
цветочком, вызывавшим у зрите-
лей в момент смерти героини 
слезы от ощущения жестокой не-

справедливости гибели такого 
совершенства. Тогда это был без-
оглядный порыв «в вихре танца», 
а сейчас — мудрое наслаждение 
гармонией с миром и собой.

Анна предстала не камелией, а 
пышным, очень дорогим, багря-
но-алым цветком. Она пела о 
хрупкости и одиночестве сча-
стья. Мистическое, теплое вибра-
то струнных в начале оперы ина-
че как трепыхание свечи, ночной 

молитвой о счастье почувство-
вать было невозможно. В неспеш-
ных темпах Нелло Санти чувст-
вовалось жгучее желание не 
только дирижера, но и, кажется, 
всех, находившихся в зале, оста-
новить время, продлить стреми-
тельно исчезающий восторг бла-
женства страсти.

Задача была — показать, что все бывают какими-то странными, и все люди с особенностями, каждый со своими. 

Акцент

 В Зальцбурге партию Виолетты 
мне толком спеть и не удалось. 
Там была беготня, каблуки... 
Я хочу это сделать сейчас, 
пока еще не поздно

Рому Зверя не увлекают гламур-
ные фото. Ему интереснее съемка 
репортажная.

Акцент

 Мир там объясняют в картин-
ках: что делать, как себя вести, 
чего ждать от людей...

Музыканта-виртуоза Олега Каравайчука называли одним 
из самых загадочных композиторов прошедшего столетия.

Дух Петербурга я 
пытался отразить 
через представите-
лей культуры. 
Образов было три: 
балерина, художник 
и композитор

Анна Нетребко в Ла Скала пела 
о хрупкости и одиночестве 
счастья...
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СПРАВКА «РГ»
Композитору, музыканту-импровизатору Олегу Каравай-
чуку первую работу для кино — музыку к фильму «Алеша 
Птицын вырабатывает характер» (1953) — предложили по 
рекомендации сценариста картины, Агнии Барто. По сло-
вам Каравайчука, метод работы над музыкой для кино под-
сказал ему Виктор Некрасов во время работы над фильмом 
«Солдаты» (сценаристом которого был Некрасов). Кара-
вайчук не только писал музыку к фильмам, но иногда и сни-
мался в эпизодических ролях, выступал как дирижер, напри-
мер в картинах «Поднятая целина», «Город мастеров», 
«Короткие встречи». В начале 1960-х годов состоялось един-
ственное публичное выступление Каравайчука на сцене Ле-
нинградского концертного зала. В следующий раз он вышел 
на сцену лишь в 1984 году, в ленинградском Доме актера ис-
полнил произведения Мусоргского и Бетховена. Сотрудни-
чал с Параджановым, Шукшиным, Авербахом, Курёхиным. 
Музыка его звучит в спектаклях Александринского театра 
(«Изотов»), Малого драматического — театра Европы 
(«Бесы»). Скончался композитор 13 июня 2016 года.
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БАСКЕТБОЛ «Локо» проиграл 
«Уникахе» из-за плохой
реализации трехочковых
бросков

Не попали 
издали

Илья Трисвятский

КРАСНОДАРСКИЙ «Локомотив-Кубань» в присутст-
вии 5744 зрителей потерпел поражение от испанской 
«Уникахи» в первом, домашнем матче полуфинальной 
серии Еврокубка — 57:73. Противостояние проходит до 
двух побед по схеме «1-1-1». Вторая встреча состоится 
17 марта в Малаге. 

Начало матча не предвещало хозяевам неудачного ис-
хода. Под занавес стартовой четверти после точных бро-
сков кубанцы повели — 19:10. Однако в следующей 
10-минутке в счете лидировали уже гости. Откровенно 
провальной для команды сербского специалиста Саши 
Обрадовича получилась заключительная четверть, про-
игранная — 13:25. Самыми результативными в составе 
краснодарцев стали Кевин Джонс (17 очков) и Тэйлор Ро-
чести (14), лучшими бомбардирами в рядах «Уникахи» 
были американские легионеры Джефф Брукс (18) и Кайл 
Фогг (15).

«Локомотив» подвела несвойственная для команды 
слабая реализация дальних бросков — только два попада-
ния из 20 попыток. Да и борьба за подбор мяча на щите 
была проиграна (33:40). 

— Возможно, на нас плохо сказался большой перерыв, 
который был перед этим матчем, но, мне кажется, мы не 
готовы были сыграть именно ментально, — считает на-
ставник «Локо» Саша Обрадович. — Возможно, это тоже 
одна из причин, вызванных длительным периодом без 
игровой практики. Мы промазали очень много бросков.

Главный тренер «Уникахи» Хуан Пласа рассказал, по-
чему на площадку не вышел один из ключевых игроков 
Карлос Суарес: «Он почувствовал боли в желудке. Это 
был крайне неприятный сюрприз. Но мы вовсе не та ко-
манда, которая начинает плакать, когда возникают про-
блемы».

В другом полуфинале испанская «Валенсия» выигра-
ла первый матч серии у израильского «Хапоэля» (Иеру-
салим) — 83:68.

ХОККЕЙ «Металлург» стал 
первым полуфиналистом
Кубка Гагарина

«Магнитка» 
катит без потерь

Иван Ильин, Илья Соболев

МАГНИТОГОРСКИЙ «Металлург» стал первым полу-
финалистом плей-офф Континентальной хоккейной 
лиги. В четвертьфинальной серии с казахстанским «Ба-
рысом» уральцы уложились в необходимый минимум — 
четыре матча.  

Вчера в Астане состоялся последний из них: «Магнит-
ка» дожала соперника только в овертайме — 3:2.  Пожа-
луй, это был самый упорный матч в противостоянии, что 
неудивительно, ведь «Барысу» отступать было некуда. 
Казахстанцы наконец-то нейтрализовали главного 
уральского бомбардира Даниса Зарипова. 35-летний 
форвард, оформивший в этой серии два хет-трика, вчера 
не набрал ни одного очка. Но в том-то и дело, что в веду-
щей пятерке «Металлурга» закрыть только одного игро-
ка недостаточно. Замолчал Зарипов — слово взяли дру-
гие. Капитан «Магнитки» Сергей Мозякин отметился 
двумя голевыми передачами, а канадский защитник 
Крис Ли к ассистентскому дублю приплюсовал одну за-
брошенную шайбу. Кстати, у североамериканца уже 13 
передач, что является рекордом Кубка Гагарина.

Ну а главным героем матча стал чешский центрфор-
вард Ян Коварж, на счету которого две шайбы. Сначала 
он восстановил равновесие в счете при 0:1 в пользу хозя-
ев, но, что важнее, именно бросок Коваржа поставил точ-
ку в тягучем овертайме. Когда первая дополнительная 
20-минутка грозила перетечь во вторую, «Барыс» опро-
метчиво схлопотал удаление и остался в меньшинстве. 
На розыгрыш лишнего гости потратили всего 21 секун-
ду: Мозякин набросил шайбу на пятак, откуда Коварж и 
переправил ее в сетку — 3:2. Казахстанский клуб отправ-
ляется на заслуженный отдых, а «Металлург» продолжа-
ет защиту титула. В первых двух раундах команда Ильи 
Воробьева проиграла всего один матч — на выезде «Кунь-
луню». Но дальше держать тот же темп «Магнитке» будет 
труднее, ведь ее ждет встреча с победителем пары «Аван-
гард» — «Ак Барс». Здесь, как и ожидалось, борьба идет 
упорнейшая. И четырьмя матчами дело не ограничится.

В понедельник «ястребы», проигравшие оба домаш-
них матча, смогли спасти, казалось бы, безнадежный 
матч. Уступая 1:3 после первого периода, «Авангард» от-
ыгрался в концовке, довел дело до овертайма, где и дожал 
казанцев — 4:3. История отчасти повторилась и вчера. В 
том смысле, что «барсы» оперативно создали хороший 
задел. Точные броски Свитова Попова обеспечили казан-
цам комфортный перевес к первому перерыву — 2:0. При-
мечательно, что за весь первый период лишь шесть бро-
сков гостей пришлись в створ ворот. Этого явно недоста-
точно, чтобы взломать почти идеальную оборону коман-
ды Зинэтулы Билялетдинова.

Период за номером два получился для «Авангарда» 
более продуктивным — уже 10 бросков в створ. А вот счет 
на табло остался прежним. Столь важный для омичей гол 
состоялся уже на 42-й минуте, когда отличился Лемтю-
гов — 2:1. Но в итоге «Ак Барс» удержал победу с мини-
мальным счетом. В серии теперь 3:1 в пользу казанцев. 

ФУТБОЛ Дебютант Лиги чемпионов «Лестер» обыграл «Севилью» и вышел 
в четвертьфинал турнира

Новички осмелели 
Артур Нанян

Вчера стали известны по-
следние участники чет-
вертьфинала Лиги чемпио-

нов.  Встречи «Атлетико» — 
«Байер» и «Монако» — «Манчес-
тер Сити» завершились после 
подписания номера «РГ» в пе-
чать. Днем ранее в 1/4 финала 
вышли английский «Лестер» и 
итальянский «Ювентус».

— Почему бы нам не выиграть 
Лигу чемпионов? Не вижу в этом 
ничего невозможного, — отметил 

перед матчем с «Севильей» но-
вый главный тренер «Лестера» 
Крэйг Шекспир. 

Как видно, для этой команды 
нет ничего невозможного. В 
прошлом году «Лестер» сенсаци-
онно стал чемпионом страны. В 
этом сезоне, пережив уход одно-
го из лидеров Н’Голо Канте в 
«Челси» и увольнение Клаудио 
Раньери, «лисы» впервые в исто-
рии вышли в четвертьфинал Лиги 
чемпионов. Причем обыграли 
англичане победителя последних 
трех розыгрышей Лиги Европы 

«Севилью» (2:0), уступив тремя 
неделями ранее на выезде со сче-
том 1:2. 

Одним из героев очередного 
чуда «Лестера», безусловно, яв-
ляется вратарь Каспер Шмей-
хель. Невероятно, но Каспер от-
разил два пенальти в обоих мат-
чах плей-офф Лиги чемпионов, 
чего ранее не удавалось сделать 
ни одному голкиперу. Причем в 
ответной встрече датчанин поме-
шал забить с «точки» Стивену 
Н’Зонзи на 80-й минуте при счете 
2:0. 

— Считаю ли я себя героем? 
Нет. Мы все молодцы! В случаях с 
пенальти мне просто повезло, — 
скромно отметил после матча 
Шмейхель. — Это невероятное до-
стижение для клуба, ведь мы 
впервые участвуем в Лиге чемпи-
онов. Я все еще не верю, что мы 
сделали это! Еще недавно я выле-
тал во вторую лигу, а теперь мы 
вышли в четвертьфинал Лиги 
чемпионов. И, если честно, нам 
все равно, на кого мы попадем. 

Такого же мнения придержи-
вается и Шекспир. К слову, этот 
специалист стал третьим англий-
ским тренером вслед за Харри 
Рэднаппом и Бобби Робсоном, 
руководившим командой в плей-
офф Лиги чемпионов. 

— Конечно, нам повезло в ка-
ких-то моментах, как в эпизоде с 
пенальти, но мы заслуженно 
прошли дальше. Каспер — велико-
лепный вратарь, он постоянно 
выручает нас. Теперь мы должны 
насладиться этим моментом и 
ждать жеребьевки, итоги кото-
рой ничуть не повлияют на нашу 
уверенность. Хотя, по правде го-
воря, я до сих пор не верю, что мы 
в четвертьфинале, — подчеркнул 
Шекспир. 

Не может поверить в случив-
шееся и капитан «Лестера» Уэс 
Морган. Именно Морган провел 
первый мяч в ворота «Севильи» в 
ответном матче, став первым 
ямайцем в истории, забившим 
мяч в Лиге чемпионов.

— Запомните этот момент, по-
тому что это просто невероятно. 
Я все еще не могу в это поверить. 
Мы новички в Лиге чемпионов — 
и вот «Лестер» уже в четвертьфи-
нале! Мы готовы играть с любым 
соперником, — отметил Морган.

Что касается «Севильи», то 
теперь команда Хорхе Сампаоли 
может сосредоточиться на борь-
бе в чемпионате Испании. При 
этом не исключено, что Сампао-
ли покинет клуб из Андалусии по 
окончании сезона. «Не знаю, где 
я начну следующий сезон. Нам 
предстоит обсудить с руководст-
вом некоторые моменты», — от-
метил аргентинец.

В  п а р а л л е л ь н о м  м а т ч е 
«Ювентус» во второй раз обыг-
рал «Порту» со счетом 1:0 и в де-
сятый раз в истории вышел в 
четвертьфинал Лиги чемпионов. 
Единственный мяч забил арген-
тинец Пауло Дибала, признан-
ный лучшим игроком матча. Тем 
временем вратарь «Порту» Икер 
Касильяс стал рекордсменом по 
количеству проведенных встреч 
в еврокубках (175). По этому по-
казателю Касильяс обогнал быв-
шего защитника «Милана» и 
сборной Италии Паоло Мальди-
ни.

К слову, благодаря вылету 
«Порту» нашу страну в Лиге чем-
пионов в сезоне 2018/19 предста-
вят сразу три клуба. Поражение 
«драконов» от «Ювентуса» в обо-
их матчах лишило Португалию 
шансов подняться с седьмой 
строчки таблицы коэффициен-
тов УЕФА на шестую, которую за-
нимает Россия. В сезоне 2018/19 
две наши лучшие команды попа-
дут в групповой этап Лиги чем-
пионов напрямую, а еще одной 
предстоит пройти квалификаци-
онный раунд. Еще три россий-
ских клуба выступят в Лиге Евро-
пы.

Лига Европы «Ростов» сыграет на выезде с «Манчестер Юнайтед», 
а «Краснодар» принимает «Сельту» 

В гостях у «дьяволов» 
Илья Зубко 

С
егодня вечером два 
российских клуба 
проведут ответные 
матчи 1/8 финала 
Лиги Европы. И «Ро-

стов», и «Краснодар» имеют 
шансы выйти в следующий ра-
унд, хотя сделать это будет не-
легко. 

Приезд легендарного «Ман-
честер Юнайтед» в Ростов-на-
Дону стал эпохальным событи-
ем как для местного клуба, так и 
для всего города. И, что еще важ-
нее, показал всему миру, а осо-
бенно британской его части, что 
разговоры об ужасных русских 
хулиганах как минимум сильно 
преувеличены. «Ратные подви-
ги» некоторых наших соотечест-
венников во время Евро-2016 
дали повод английским журна-
листам кошмарить 
свою аудиторию. О 
чем говорить, если 
с а м  « М а н ч е с т е р 
Юнайтед» разослал 
болельщикам, купив-
шим билеты на игру в Рос-
тове, специальные памятки. 
Дескать, клубные цвета в горо-
де не носить, передвигаться 
группами, внимания к себе не 
привлекать. Одним словом, вы 
предпринимаете крайне опасное 
путешествие на свой страх и 
риск. Реальность для фанатов 
«красных дьяволов», разумеет-
ся, оказалась совершенно иной.

— С той самой минуты, когда 
мы сошли с поезда на вокзале 
Ростова, мы только и слышали 
разговоры о приезде в город зна-
менитого «Манчестера». Люди 
не скрывали своего воодушевле-
ния. Всюду, где мы побывали — в 
тех же барах, ресторанах, — нас 
встречали очень гостеприимно. 
Когда мы приехали на стадион, 
нам подарили пледы, чтобы мы 
не замерзли, и сказали, что 
очень рады видеть нас в Ростове-
на-Дону. А в перерыве матча фа-
наты «Ростова» подошли к ре-
шетке, отделяющей гостевой 
сектор, и приветствовали нас, 
как настоящих рок-звезд. Люди 
жали нам руки, фотографирова-
лись на память. Честно говоря, 
нигде в мире я не видел ничего 
подобного. Это был один из са-
мых замечательных позитивных 
европейских выездов в моей 
жизни, — такой вот рассказ бо-
лельщика Мэтта Путланда опу-
бликован на официальном сайте 
«Манчестер Юнайтед». Там же 
«дьяволы» еще раз поблагодари-
ли ростовчан за теплый прием.

Такие истории куда лучше 
любых провокационных филь-
мов и газетных статей показыва-
ют, чего действительно ждать бо-
лельщикам, и не только англий-

ским, во время чемпионата мира 
в России летом следующего года. 
И заставляют склонных к излиш-
ней экспрессии британских кол-
лег посмотреть на мир несколь-
ко под иным углом. 

Но вернемся, собственно, к 
футболу. «Ростов» отправился в 
Манчестер вчера утром. При-
чем с командой полетели 
даже те игроки, кто не смо-
жет ей помочь в ответной 
встрече. Речь о Тимофее Ка-
лачеве и Александре Гацка-

не, которые 
пропускают 
м а т ч  —  н а 

« О л д  Т р а ф -
форд» из-за пе-

ребора желтых 
карточек. Если доба-
вить к этому травмы 
основного вратаря 
Сослана Джанаева и 

защитника Влади-
мира Граната, ко-
т о р ы й  с л о м а л 
ключицу и уже пе-
ренес операцию в 

немецкой клинике, то картина 
для донского клуба и вовсе выри-
совывается невеселая. Главный 
тренер команды Иван Дани-
льянц предположил, что закрыть 
кадровые потери смогут Денис 
Терентьев и Игорь Киреев. Вот 
только станут ли эти замены рав-
ноценными — вопрос.

Букмекеры в перспективы 
«Ростова» не верят. Во многом 
как раз из-за того, что россий-
ский клуб лишился нескольких 
ключевых игроков. Ставки на 
выход английского гранда в чет-
вертьфинал принимают с коэф-
фициентом 1 к 1,10, тогда как 
успех ростовчан считается мало-
вероятным — 1 к 7,50. Скепти-

цизм объясняется еще и 

тем, что гостей  после ничьей 1:1 
в первом поединке устроит либо 
победа с любым счетом, либо ни-
чья 2:2 и более результативная. 
Стоит ли говорить, что добиться 
такого результата будет крайне 
тяжело.

Гостевой сектор легендарного 
манчестерского стадиона пусто-
вать не будет. Российский клуб 
планирует поддержать порядка 
сотни человек. Местная полиция 
рапортует, что готова обеспе-
чить безопасность гостей. Впро-
чем, каких-то проблем в плане 
безопасности ожидать не стоит. 
Фанаты «красных дьяволов», 
равно как и их земляки, поддер-
живающие «Манчестер Сити», 
не являются ни буйными, ни аг-
рессивными. Едва ли они окажут 
ростовчанам какой-то особен-
ный прием — все-таки эта коман-
да только обретает известность 
за пределами России. Но и нега-
тива в адрес гостей быть не долж-
но. 

Забавная деталь — билеты на 
ростовский сектор продаются по 
43 фунта стерлингов за штуку, то 
есть чуть больше трех тысяч ру-
блей. При этом поклонникам 
«Манчестер Юнайтед» можно 
заплатить 29 или 36 фунтов. 

Ажиотажа в связи с приездом 
«Ростова» не наблюдается, и 
приличное количество билетов 
еще вчера оставалось в свобод-
ной продаже. С одной стороны, 
это неудивительно — англичане 
традиционно прохладно отно-
сятся к Лиге Европы. С другой — 
это едва ли не единственный 
шанс «МЮ» спасти сезон и по-
пасть в турнир рангом выше. В 
чемпионате страны «дьяволы» 
идут шестыми, из Кубка Англии 
на днях вылетели, проиграв в 
четвертьфинале бывшей коман-
де Жозе Моуринью «Челси» 0:1. 
Победа в Лиге Европы видится в 
такой ситуации не просто прият-
ным бонусом, ведь она дает еще и 
место в Лиге чемпионов на сле-
дующий сезон, так что мотива-
ция «МЮ» будет куда выше, чем 
может показаться на первый 
взгляд. 

Ну а в Краснодаре вечером 
четверга пройдет, быть может, не 

настолько громкая по вывеске, 
но не менее важная для россий-
ского футбола битва. «Красно-
дар» впервые в своей недолгой 
истории забрался в еврокубках 
так высоко. Первая игра «бы-
ков» против «Сельты» оставила 
смешанные чувства. С одной сто-
роны — забили гол в гостях. С дру-
гой — не удержали ничью, пропу-
стив на последних минутах и 
проиграв 1:2. Да и вообще испан-
цы выглядели поинтереснее. 
«Краснодару» для попадания в 
четвертьфинал нужна только по-
беда. Желательно — с разницей в 
два мяча. 

«Лестер» с третьей попытки выбил испанский клуб из еврокубков. 

Акцент

 Букмекеры не сомневаются, 
что в четвертьфинал 
Лиги Европы выйдет 
«Манчестер Юнайтед», 
а не «Ростов»

НОВОСТИ 

Павлюченкова 
и Кузнецова 
стали 
соперницами 
БЕЙ СВОИХ

Анна Козина

ТРИ российские теннисистки 
вышли в четвертьфинал турнира 
в Индиан-Уэллсе. Однако сетка 
свела Светлану Кузнецову и 
Анастасию Павлюченкову в од-
ном матче.

Кузнецова выбила из борьбы 
француженку Каролин Гарсия 
(6:1, 6:4), а Павлюченкова — сло-
вачку Доминику Цибулкову (6:4, 
3:6, 6:2). Теперь наши девушки 
устроят в Индиан-Уэллсе рос-
сийское дерби.

Елена Веснина, в свою оче-
редь, в четвертом круге в двух се-
тах обыграла не кого-нибудь, а 
вторую ракетку мира немку Ан-
желику Кербер — 6:3, 6:3

— Думаю, я провела очень хо-
роший матч. Я отлично чувство-
вала свои удары и подачу, — ци-
тирует Веснину официальный 
сайт WTA. — А Энджи на следую-
щей неделе вновь станет первой 
ракеткой мира, с чем ее и по-
здравляю. Она удивительная 
теннисистка, которая провела 
потрясающий сезон. Она настоя-
щий боец.

Следующей соперницей Лены 
станет американка Винус Уиль-
ямс. И по очным встречам Весни-
на ведет 3—2.

Хорватский
клуб покидает
чемпионат
КХЛ
«МЕДВЕШЧАК» 
ПРОЩАЕТСЯ

Анна Бекетова

ХОРВАТСКИЙ клуб «Медвеш-
чак» из-за недостаточного фи-
нансирования вышел из состава 
Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ) и со следующего се-
зона вернется в открытый чем-
пионат Австрийской хоккейной 
лиги (EBEL), в которой играл с 
2009 по 2013 год .

В КХЛ «Медвешчак» высту-
пал четыре сезона. И только в де-
бютный год команде из Загреба 
удалось пробиться в плей-офф. 
Правда, уже в первом раунде 
«Медвешчак» уступил будуще-
му финалисту — пражскому клу-
бу «Лев». В трех следующих чем-
пионатах команда оставалась за 
бортом Кубка Гагарина. С сере-
дины нынешнего сезона «Мед-
вешчак» начал распродавать ве-
дущих игроков. До окончания 
регулярного чемпионата коман-
ду также покинул главный тре-
нер Горди Дуайер. В итоге «Мед-
вешчак» занял 12-е место в За-
падной конференции.

С уходом «Медвешчака» 
дальнее зарубежье в КХЛ пред-
ставляют словацкий «Слован», 
финский «Йокерит» и китайский 
«Куньлунь».

Фуркад решил
выступить 
на последнем
этапе Кубка
мира 
И ЦЕЛОГО 
ГЛОБУСА МАЛО

Анна Козина

ФРАНЦУЗСКИЙ биатлонист 
Мартен Фуркад, который до-
срочно одержал победу в общем 
зачете Кубка мира и стал облада-
телем «Большого хрустального 
глобуса» в шестой раз подряд, 
передумал пропускать заключи-
тельные гонки в Холменколлене.

Вчера Фуркад отправился в 
Норвегию, где с 17 по 19 марта 
биатлонисты будут закрывать 
сезон. Мартен изменил свое ре-
шение, так как его супруга долж-
на родить их второго ребенка 
только спустя неделю после 
стартов. Но француз готов в лю-
бой момент вернуться к семье. 

Напомним, что сборную Рос-
сии на девятом этапе Кубка мира 
возглавит Антон Шипулин. Он 
идет вторым в общем зачете, без-
надежно уступая Фуркаду и на 
105 очков опережая норвежца 
Йоханесса Бе. В состав нашей ко-
манды также включили Евгения 
Гараничева, Антона Бабикова, 
Максима Цветкова, Александра 
Логинова, Матвея Елисеева, Иго-
ря Малиновского и Алексея Вол-
кова.

В серии «Металлурга» и «Барыса» хватило всего четырех 
матчей, чтобы выявить сильнейшего.

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/5728
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«Ростов» станет четвер-
той российской коман-
дой, сыгравшей на знаме-
нитом домашнем стадио-
не клуба из Манчестера — 
«Олд Траффорд».
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 марта, четверг
Матч-ТВ

21.00 «Краснодар» (Россия) — 
«Сельта» (Испания). 
Прямая трансляция.
23.05 «Манчестер Юнайтед» 
(Англия) — «Ростов» (России). 
Прямая трансляция.

«РГ» проведет онлайн-
трансляцию матча
rg.ru/sujet/4504
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